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PEMERINTAH diminta 
mengambil langkah ag-
resif dalam memperluas 
cakupan vaksina-

si nasional. Tindakan 
yang dapat dilakukan 
antara lain mem-
perluas kerja sama 
dengan produsen 
vaksin agar pa-
sokan dapat segera 
terpenuhi serta 
menggandeng fa-
silitas kesehatan 
swasta untuk mela-
kukan program vaksinasi.

Ini disampaikan Guru Besar 
Fakultas Kesehatan Masya-

rakat Universitas Indonesia, 
Hasbullah Thabrany, terkait 
pelaksanaan vaksinasi covid-
19 di Tanah Air. 

“Pemerintah harus punya 
strategi mendapatkan vaksin 

dari berbagai industri. 
Selain itu, saya amati 

vaksinasi biasanya 
hanya di rumah 
sakit pemerintah 
atau di puskes-
mas. Swastanya 
belum. Padahal, 
potensi swasta 
juga banyak. 
Jadi, itu bagian 
yang bisa me-

ngendalikan penurunan kurva 
covid-19 dalam 3 bulan ke de-
pan,” kata Hasbullah kepada 

Media Indonesia, kemarin.
Satuan Tugas Penanganan 

Covid-19 melaporkan bahwa 
per Sabtu (6/3), jumlah pene-
rima dosis kedua vaksin covid-
19 di Indonesia telah mencapai 
1.130.524 penduduk. Angka 
tersebut setara 2,8% target 
vaksinasi pemerintah yang 
diproyeksi mampu menjang-
kau 40.349.051 warga Indone-
sia. Pemerintah pun optimis 
target ini akan tercapai.

Epidemiolog Griffi  th Univer-
sity, Australia, Dicky Budiman 
mengatakan, untuk mengejar 
target, mau tidak mau harus 
melibatkan lebih banyak vak-
sinator. Menurutnya, jumlah 
ideal untuk memvaksin 5.000 
orang diperlukan 300 vaksi-
nator dalam kondisi normal, 
yakni 12 jam. 

Namun, jika hal tersebut 
hanya mengandalkan fasilitas 
kesehatan di pemerintah, tentu 
tidak akan cukup sehingga 
perlu kerja sama dengan tena-

ga kesehatan di swasta, ormas, 
TNI-Polri, BUMN dan BUMD, 
serta potensi-potensi lain.

Juru Bicara Vaksinasi Covid-
19, Siti Nadia Tarmizi, meng-
ungkapkan program vaksinasi 
nasional memang dilakukan 
bertahap. Karena itu, cakupan 
vaksinasi tidak bisa tercapai da-
lam waktu singkat. “Vaksinasi 
yang sudah didistribusikan saja 
baru 12 juta dosis. Ini masih 
terus berproses,” kata Nadia.

Pemerintah, tambahnya, ter-
us memperluas kerja sama de-
ngan produsen vaksin global. 
Pihaknya juga telah membuat 
regulasi terkait vaksin gotong 
royong yang diperuntukkan 
bagi korporasi untuk mem-
percepat terpenuhinya target 
vaksinasi nasional.

Di sisi lain, anggota Fraksi 
Partai NasDem DPRD DKI Ja-
karta Nova Harivan Paloh men-
desak dilakukannya perbaikan 
pendataan pedagang pasar 
yang bakal menerima vaksi-

nasi covid-19. Menurut dia, 
vaksinasi itu rawan disalahgu-
nakan karena hanya berbekal 
mendaftarkan KTP-E.

Tim percepatan
Gubernur Kepulauan Bang-

ka Belitung, Erzaldi Rosman 
Djohan, membentuk tim per-
cepatan vaksinasi covid-19 
karena realisasi vaksinasi di 
masyarakat masih rendah. 
“Tim verifikasi dan peman-
tauan nantinya akan dilakukan 
oleh relawan. Dengan membagi 
tim secara efi sien, percepatan 
vaksinasi akan tercapai dengan 
optimal,” kata Erzaldi di Pang-
kalpinang, kemarin.

“Pencapaian total sasaran 
vaksinasi di Bangka Belitung 
secara keseluruhan sebanyak 
182.035 jiwa. Vaksinasi tahap 
satu baru mencapai 18.764 jiwa 
(10,31%) dan tahap dua 9.985 
jiwa (5,49%). Ini masih jauh 
dari harapan,” tambahnya.  
(Wan/Put/RF/X-11)

Selain memperluas kerja sama dengan 
produsen, pemerintah disarankan juga 
menggandeng fasilitas kesehatan swasta 
untuk program vaksinasi.

Vaksinasi Harus Lebih Agresif

Benci Asing Benci asing, sedikit banyak ialah ekspresi kegelisahan Presiden, tetapi saya rasa keadaan sudah bergerak ke wilayah yang lebih positif. 
Namun demikian, kita patut untuk tetap gelisah karena momentum ini sempit dan bisa saja kemudian kita ketinggalan gerbong lagi. 
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AFP/VINCENZO PINTO

PESAN PERDAMAIAN DI IRAK: Paus Fransiskus melihat reruntuhan gereja yang dihancurkan kelompok militan Islamic State sebelum memimpin doa bersama untuk 
korban perang, di Mosul, Irak, kemarin. Paus Fransiskus meminta para pemimpin muslim dan Kristen Irak mengesampingkan permusuhan serta bekerja sama untuk 
perdamaian dan persatuan.

S E L A

PBB mengungkapkan bahwa masyara-
kat menyia-nyiakan hampir 1 miliar 
ton makanan setahun. Laporan ini 
juga termasuk data limbah makanan 
di restoran dan toko dengan 17% dari 
semua makanan dibuang.

Makanan yang dibuang di rumah 
saja rata-rata mencapai 74 kg per 
 orang setiap tahun di seluruh dunia. 
Pemborosan menyebabkan sekitar 10% emisi yang mendorong 
kondisi darurat iklim serta pertanian intensif ialah penyebab 
utama krisis keanekaragaman hayati dan polusi global. Jika 
limbah makanan ialah sebuah negara, negara itu akan memi-
liki emisi tertinggi ketiga setelah AS dan Tiongkok.

“Pengurangan limbah makanan akan mengurangi emisi 
gas rumah kaca dan menghemat uang pada saat resesi,” kata 
Kepala Program Lingkungan (Unep) PBB Inger Andersen. 
(Aiw/The Guardian/X-8)

1 Miliar Ton 
Makanan Dibuang

KAMIS (4/3), pengacara Harry 
Ardian bersama rekannya, 
Bagus Haryo Hariarto, terlihat 
sibuk di Polda Metro Jaya. Be-
berapa pejabat polda, seperti 
Kapolda Metro Jaya Irjen M 
Fadil Imran, Direktur Reserse 
Kriminal Umum Kombes Tu-
bagus Ade Hidayat, serta Ka-
bubdit Harda AKB Dwi Asih 
ditemui oleh kedua pengacara 
PT Pertamina (persero) itu.

“Kami minta pihak pe-
nyidik dapat mengembang-
kan kasus yang kami tangani 
hingga ke dalangnya. Bahkan 
bila ada oknum Pertamina 
yang bersekongkol dan ter-
libat, kami persilakan untuk 
ditindak. Ini bentuk komit-
men dari pimpinan Pertam-
ina. Kami lihat Polda Metro 
Jaya sedang giat-giatnya 
memberantas mafi a tanah,” 
kata Harry saat ditemui di 
sela kesibukannya.

“Akibat ulah mafi a tanah, 
uang Rp244 miliar milik Per-
tamina raib,” lanjutnya.

Harry menceritakan ka-
sus ini berawal dari lahan 
16.000 m2 yang dikelola 
Pertamina sejak 1973 di 
antara Jl Jati Rawamangun 
dan Jl Jati Barang Raya, Ka-
wasan Jl Pemuda, RT 12/04, 
Kelurahan Jatirawamangun, 

Kecamatan Pulogadung, Ja-
karta Timur.

Di atas lahan itu kini berdi-
ri Maritime Training Center 
Pertamina (MTCP), Stasiun 
Pengisian Bahan Bakar Gas 
(SPBG) Pertamina, dan Pe-
rumahan Pegawai Badan 
Perencanaan Pembangunan 
Nasional (Bappenas). “Yang 
digugat itu lahan SPBG dan 
Perumahan Bapenas. Luas-
nya 12.230 m2,” ucap Harry.

Harry bercerita bahwa 
lahan itu dahulunya milik 
Teuku Nyak Markam. Ia 
ialah pengusaha kaya raya 
pada era Presiden Soekarno. 
Saking kayanya, ia menyum-
bang emas yang sampai saat 
ini masih bertengger di pun-
cak Monas. Namun, pada 
masa awal Orde Baru, harta 
Teuku Markam disita oleh 
negara. “Pada 1973, PT Per-
tamina diberi hak kelola oleh 
Yayasan Jayakarta untuk la-
han di Jl Pemuda,” ujarnya.

Keluarga Markam, lanjut 
Harry, pernah menggugat aset 
itu sekitar 1987. Keluarga Tjut 
Aminah Markam (istri) meme-
nangi gugatan PK dengan no-
mor perkara 113/Pdt.G/1987/
PN.Jkt.Tim. (Ars/X-8)

Bersambung ke halaman 2

KETUA Umum Partai Demokrat 
Agus Harimurti Yudhoyono 
(AHY) menyerukan perlawanan 
terhadap kelompok yang ber-
usaha mengambil alih kekua-
saan melalui kongres luar biasa 
(KLB).

AHY menegaskan pihaknya 
akan berkonsolidasi dengan 
Dewan Pimpinan Daerah 
(DPD) Partai Demokrat dari 34 
provinsi. Putra sulung Susilo 
Bambang Yudhoyono itu juga 
akan melaksanakan apel siaga 
bersama para ketua dari 514 
dewan pimpinan cabang (DPC) 
kabupaten dan kota.

AHY mengungkapkan perso-
alan yang melanda Demokrat 
saat ini bukan sekadar perso-

alan internal partai, melainkan 
persoalan besar yang meng-
ancam tatanan demokrasi di 
Tanah Air. “Kami tentu punya 
hak dan kewajiban moral me-
lawan gerakan yang tidak sah 
itu. Kalau kami diam, artinya 
sama saja Partai Demokrat 

juga membunuh demokrasi 
di negeri ini,” ujar AHY dalam 
Rapat Pimpinan di Gedung 
Dewan Pimpinan Pusat (DPP) 
Demokrat, Jakarta, kemarin.

AHY menilai kelompok yang 
menggelar KLB dan menetapkan 
Moeldoko sebagai ketua umum 

partai merupakan komplotan 
yang menghalalkan segala cara 
demi memperoleh kekuasaan, 
sedangkan Moeldoko disebut-
nya sebagai sosok yang tidak 
memiliki moral dan etika.

Ia pun berterima kasih ke-
pada para kader yang masih 
terus setia dan solid menjaga 
keutuhan Partai Demokrat.

Sementara itu, ratusan kader 
Partai Demokrat yang hadir di 
Kantor DPD Partai Demokrat 
Provinsi Jakarta membubuh-
kan cap jempol menggunakan 
darah. Aksi itu dilakukan se-
bagai bentuk kesetiaan kepada 
AHY. 

“Soliditas yang kita tunjuk-
kan bukan hanya dalam bentuk 

yel-yel, melainkan juga dalam 
bentuk cap jempol darah,” ujar 
Ketua DPD Partai Demokrat DKI 
Jakarta, Santoso.

Jokowi tidak terlibat
Ketua Umum Jokowi Mania, 

Immanuel Ebenezer, meyakini 
Presiden Joko Widodo sama 
sekali tidak terlibat di da-
lam agenda yang dijalankan 
oleh Kepala Staf Kepresidenan 
Moeldoko yang menerima 
jabatan Ketua Umum Partai 
Demokrat melalui jalur KLB.

Tindakan Moeldoko juga 
dinilainya akan merusak kon-
sentrasi Presiden dalam me-
nangani persoalan negara. 
“Dengan segala hormat, apa 
yang dilakukan Moeldoko ini 
tidak baik. Ini jelas pastinya 
bisa mengganggu pikiran Pre-
siden Jokowi,” ujar Immanuel 
melalui keterangan resmi, 
kemarin. (Pra/X-11)

Rp244 Miliar 
Milik Pertamina 
pun Raib

Kubu AHY Serukan Perlawanan

M A F I A  T A N A H

P A R T A I  D E M O K R A T

Legislasi
di Ujung Tanduk

Pemerintah 
belum Satu Suara

Ujian Berat 
untuk the Toff ees

Jumlah RUU yang masuk 
Prolegnas Prioritas 2021 
dan disahkan bakal 
semakin terpangkas karena 
kian sempitnya waktu 
pembahasan.

DPR menilai RUU Perampasan 
Aset masih berpeluang
masuk Prolegnas prioritas 
bila pemerintah segera 
menyelesaikan harmonisasi
antarkementerian.

Chelsea akan menjadi ujian 
keras dari Everton di laga 
lanjutan Liga Primer Inggris 
yang akan berlangsung
pada Selasa (9/3) dini hari 
WIB di Stamford Bridge. 
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Adalah kewajiban negara un-
tuk mewujudkan ketersedia-

an, keterjangkauan, dan pemenuh-
an konsumsi pangan yang cukup, 
aman, bermutu, dan bergizi.”

 “Riset yang fundamental 
sangat penting karena
menjadi dasar landasan 
untuk melakukan mitigasi 
bencana dengan lebih baik.”
Laksana Tri Handoko
Kepala LIPI

“Kami tentu punya hak dan kewajiban 
moral melawan gerakan yang tidak 
sah itu. Kalau kami diam, artinya sama 
saja Partai Demokrat juga membunuh 
demokrasi di negeri ini.”
Agus Harimurti Yudhoyono
Ketua Umum Partai Demokrat
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KEBIJAKAN stimulus yang 
ditetapkan Presiden Ame-
rika Serikat (AS) Joe Biden 
sebesar US$1,9 triliun un-

tuk mengatasi pandemi covid-19 dan 
pemulihan ekonomi negeri itu akan 
berdampak ganda pada ekonomi du-
nia.  Apalagi, ekonomi ‘Negeri Paman 
Sam’ itu juga diproyeksikan akan 
tumbuh 5,5% pada 2021, pemulihan 
tercepat yang tercatat sejak 1984.

“Dengan pemulihan ekonomi AS, 
pemulihan ekonomi global juga ber-
potensi akan lebih cepat terjadi apa-
lagi di saat yang bersamaan Tiongkok 
juga diproyeksikan mengalami per-
tumbuhan ekonomi,” kata ekonom 
dari Center of Reform on Economics 
(CORE) Indonesia, Yusuf Rendy Ma-
nilet, saat dihubungi, kemarin

Dari kebijakan stimulus AS itu 
pula, lanjutnya, Indonesia akan men-
dapatkan dampak positif. Setidaknya 
itu akan terlihat pada kinerja per-
dagangan nasional, utamanya ko-
moditas unggulan Tanah Air, seperti 
batu bara.

“Bila komoditas batu bara meng-
alami perbaikan harga, secara tidak 
langsung penerimaan negara juga 
akan terimbas. Tentu ini berdampak 
baik secara langsung terhadap upaya 
pemenuhan target pertumbuhan 
ekonomi dan juga upaya konsolidasi 
fi skal,” tambah Yusuf.

Namun, kebijakan stimulus AS itu, 

menurutnya, juga akan berdampak 
pada tertekannya nilai tukar rupiah. 
AS diperkirakan akan berpotensi 
meningkatkan imbal hasil obligasi 
‘Negeri Paman Sam’. Hal itu, kata 
Yusuf, mendorong terjadinya dolar 
AS pulang kampung. 

“Ini akan berdampak pada fl uk-
tuasi nilai tukar,” terang Yusuf.

Dia menambahkan, imbal hasil 
yang menarik untuk mendanai sti-
mu lus AS itu tentu akan menarik 
per hatian investor global, termasuk 
Indonesia. Belum lagi AS merupakan 
salah satu negara safe heaven bagi 
para penanam modal.

Saat dihubungi secara terpisah, 
Kepala Ekonom Bank Permata Josua 
Pardede menilai kebijakan stimulus 
AS tersebut akan berdampak mixed 
pada pasar keuangan dalam jangka 
pendek, menengah, dan panjang.

“Dalam jangka pendek, dengan 
sti mulus AS yang besar tersebut di-

perkirakan likuiditas dolar AS akan 
membanjiri pasar keuangan global 
termasuk pasar keuangan negara ber-
kembang sedemikian sehingga akan 
mendorong potensi pelemahan dolar 
AS dalam jangka pendek,” ujar nya.

Namun, lanjut Josua, dengan sti-
mulus yang besar tersebut serta 
prog ram vaksinasi di AS yang prog-
resif, akan mendorong ekspektasi 
pemulihan ekonomi AS yang relatif 
lebih cepat dari perkiraan awal se-
hing ga akan mendorong ekspektasi 
peningkatan inflasi AS yang beri-
kutnya akan mendorong ekspektasi 
kenaikan suku bunga AS yang ber-
potensi mendorong sell-off di pasar 
obligasi AS.

Pasar keuangan positif
Penilaian positif juga datang dari 

Direktur Anugerah Mega Investama, 
Hans Kwee. Menurutnya, kebijakan 
paket stimulus bantuan US$1,9 tri-
liun itu akan berdampak positif bagi 
pasar keuangan.

“Paket stimulus tersebut menjadi 
sentimen positif pasar keuangan 
di jangka pendek, tetapi berpoten-
si mendorong naiknya yield US 
Treasury akibat potensi pemulihan 
ekonomi yang cepat,” katanya.

Di akhir pekan, lanjutnya, pasar 
Wall Street terlihat mengalami ke-
naik an menyusul kenaikan yield ob-
ligasi pemerintah AS mulai tertahan. 
Yield US Treasury tenor 10 tahun 
melemah ke level 1,55% setelah me-
nyentuh po sisi di atas level 1,6%.

“Turunnya yield US Treasury di 
akhir pekan dari level tertinggi di-
tambah disahkannya paket stimulus 
fiskal jumbo AS membuat pasar 
saham diperkirakan akan menguat 
di awal pekan ini,” tambah Hans.
(Iam/X-7)

SEJAK 1 hingga 26 Januari 2021, tercatat seba-
nyak 221 bencana melanda Indonesia. Meng-
ingat tingginya ancaman bencana tersebut, 
Lembaga Ilmu Pengetahuan Indonesia (LIPI) 
melakukan penelitian terkait dengan bencana 
pada spektrum yang luas. 

LIPI fokus melakukan penelitian pada tiga 
aspek, yaitu mitigasi, kesiapsiagaan, dan pe-
nanganan pascabencana. Beberapa teknologi 
yang ditawarkan, antara lain teknologi Drai-
nase Siphon, LIPI Wiseland, serta teknologi 
Ba nyumili. 

“Riset yang fundamental sangat penting ka-
rena menjadi dasar landasan untuk melakukan 
mitigasi bencana dengan lebih baik. Mitigasi 
bencana selalu didasarkan pada pemodelan 
dan pengetahuan sebelumnya,” kata Kepala 
LIPI, Laksana Tri Handoko, dalam keterangan 
resmi, kemarin.

Teknologi Drainase Siphon, lanjutnya, adalah 
bagaimana mengubah aliran air di bawahnya 

sehingga tidak 
m e n g g a n g g u 
bidang luncur 
yang berpotensi 
menimbulkan 
longsor di kemu-
dian hari.

“Kemudian, 
teknologi LIPI 
Wiseland hadir 
untuk pencegah-
a n  b e n c a n a 
longsor. Pada 
da sarnya benca-
na longsor dapat 

dicegah bila  memahami aliran air yang ada. 
Teknologi LIPI Wiseland mampu memantau 
an caman tanah longsor yang berbasis pada 
sen sor nirkabel. Ini dapat digunakan sebagai 
peringatan dini terhadap bencana longsor,” 
tambah Handoko.

Selain gempa dan tanah longsor, LIPI juga 
melakukan penelitian terkait dengan bencana 
gelombang laut. Hal itu sangat penting kare-
na Indonesia dikelilingi laut dan kegiatan 
ekonomi sangat banyak yang berhubungan 
de ngan laut. 

“Teknologi Informasi ini dapat memberi-
kan kewaspadaan kepada para pengguna laut 
untuk mengurangi angka kecelakaan di laut,” 
terangnya.

Sementara itu, untuk penanganan bencana, 
LIPI melakukan penelitian yang berkaitan 
dengan ketersediaan air bersih dan penga-
lengan makanan. LIPI menawarkan teknologi 
Banyumili untuk ketersediaan air bersih pada 
daerah yang terdampak bencana.

Sementara itu, pada kesempatan terpisah, 
Pusat Pengendali Operasi (Pusdalops) Badan 
Nasional Penanggulangan Bencana (BNPB) 
melaporkan, angin puting beliung terjadi di dua 
tempat Kepulauan Bangka Belitung pada Jumat 
(5/3) dan Lampung pada Kamis (4/3). Tidak ada 
korban jiwa akibat fenomena yang biasa terjadi 
saat pergantian musim.

Kepala Pusat Data, Informasi, dan Komu-
nikasi Kebencanaan BNPB, Raditya Jati, menga-
takan warga diimbau untuk berhati-hati saat 
angin puting beliung terjadi seiring pergantian 
musim. Apabila terjadi angin kencang atau 
angin puting beliung, warga direkomendasikan 
untuk berlindung di dalam bangunan yang 
kukuh. (Ata/X-7)

Sambungan dari Halaman 1

KEPUTUSAN PK itu keluar pada 12 April 2005. Adapun 
la  han yang digugat hanya SPBG seluas 3.150 meter per-
se gi. “Kami harus bayar Rp23 miliar. Tapi karena ada 
ke  tidaksepahaman antara internal pihak-pihak penggu-
gat dan kejelasan dokumen, Pertamina menangguhkan 
pembayaran,” terang Harry.

Namun, pada 2014 ada lagi gugatan baru untuk lahan 
SPBG dan Perumahan Bappenas. Kali ini yang menggugat 
6 ahli waris dari RS Hadi Sopandi. “Ini yang kami duga 
me  rupakan rekayasa dari mafi a tanah.”

Pertamina, berdasarkan putusan PK dengan nomor 
perkara 127/Pdt.G/2014/PN.Jkt.Tim tertanggal 14 Novem-
ber 2019 kembali kalah dalam persidangan. Lalu, pada 2 
Juni 2020, petugas PN Jakarta Pusat mendatangi kantor BRI 
cabang Jalan Veteran, Jakarta Pusat. Mereka mengeksekusi 
dan memblokir rekening milik Pertamina. “Ada Rp244,6 
miliar dana milik Pertamina pada 5 Juni 2020 didebit ke 
rekening PN Jakarta Pusat di BTN,” ujarnya.

Penelusuran
Bagus Haryo menambahkan, ia lalu memeriksa dan 

me nelusuri barang bukti yang diajukan para penggugat 

yang menyebabkan Pertamina kalah di pengadilan. “Kami 
menduga kuat seluruh dokumen yang diajukan itu palsu. 
Gugatannya pun merupakan rekayasa dari mafi a tanah.” 

Kepada Media Indonesia, Bagus pun memperlihatkan ha-
sil dari penelusurannya itu. “Penggugat menggunakan tiga 
dokumen yang diklaim sebagai bukti kepemilikan, yaitu 
Verponding Indonesia no C.22 dan C.178 serta Girik C no 
28. Kami menduga kuat ketiganya itu palsu,” kata dia.

Harry mengatakan dokumen Verponding Indonesia 
itu diduga palsu karena tidak tercantum luas tanahnya. 
“Lalu, ditulis menggunakan mesin tik. Kelazimannya do-
kumen pada kurun waktu 1960-1964 ditulis tangan. Kode 
penomorannya juga salah,” kata dia.

Selain itu, ia juga menunjukkan surat dari BPN Jakarta 
Timur yang menyebut ketiga dokumen itu tidak terdaftar. 
Begitu juga keterangan mantan Lurah Jati Nugroho M 
Bawono yang menyebut di area sengketa itu hanya ada 
satu surat kepemilikan berupa Girik Induk C361 Persil 9 
S Ill atas nama Ny Tjut Aminah Markam.

“Lalu, ada juga keanehan di dalam surat kuasa. Salah 
satu penggugat bernama Ai Solihah sudah wafat pada 5 
Agustus 2013, tapi ada tanda tangannya tercantum di da-
lam surat kuasa pada 2014,” katanya.

Hasil penelusuran ini lalu dibuat menjadi dasar laporan 

ke Polda Metro Jaya pada 2 Oktober 2020 dengan tuduhan 
telah terjadi tindak pidana pembuatan surat palsu atau 
memberi keterangan palsu ke dalam akta autentik. “La-
por an kami masih tahap lidik. Kami diminta untuk bisa 
menghadirkan Direksi Pertamina untuk melengkapi ke-
terangan sebagai saksi pihak pelapor.”

Harry semakin khawatir para mafi a tanah itu kian di 
atas angin setelah ia mengetahui ternyata keluarga Tjut 
Aminah Markam pernah pula membuat laporan juga di 
Polda Metro Jaya, tetapi rontok di tengah jalan. Keluarga 
yang diwakili pengacara bernama Endit Kuncahyono per-
nah melaporkan kasus ini pada 4 Februari 2014. Saat itu 
mereka melaporkan ahli waris RH Hadi Sopandi dengan 
tuduhan telah memalsukan surat.

“Kasus itu sampai ada 5 surat perintah penyidikan. Tapi 
pada 20 Oktober penyidikannya dihentikan dengan alasan 
tidak ditemukan tindak pidana,” ujarnya.

Maka dari itu, Harry berharap setelah Kapolri dan 
Ka polda Metro Jaya memerintahkan jajarannya membe-
rantas mafi a tanah, kasus ini bisa ditangani lebih serius. 
“Pada kasus ini korbannya PT Pertamina, yang juga bagian 
dari negara,” tutupnya.

Sementara itu, kuasa hukum ahli waris RH Hadi Sopandi, 
Malkan Frans Bouw, saat dimintai konfi rmasi menyarankan 
untuk bertanya ke PN Jakarta Timur. “Saya hanya menjadi 
pengacara saat gugatan dan proses sidang berlangsung,” 
ujarnya. (Ars/X-8)
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ANGGOTA GENG MOTOR DITANGKAP POLISI: Tersangka berjalan di dekat barang bukti berbagai jenis senjata tajam saat ekspos penangkapan kawanan geng motor 
di Serang, Banten, kemarin. Polisi menangkap 10 dari 36 anggota geng motor All Star yang menjadi tersangka pelaku teror pada Sabtu (6/3) malam saat mereka berpawai keliling 
kota memamerkan aneka jenis senjata tajam dan mengancam warga.

ANTARA/ASEP FATHULRAHMAN

Silakan tanggapi melalui: 
www.mediaindonesia.com dan 

www.metrotvnews.com
Simak tayangannya di:

www.mediaindonesia.com/editorials
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Pertanian Topang
Cadangan Devisa
SALAH satu indikator kuat dan lemahnya perekonomian 

suatu negara dapat dilihat me-
lalui cadangan devisa. Meski 

ma sih didera pandemi covid-
19, perekonomian negeri ini 

relatif membaik.
Membaik karena berda-

sarkan laporan Bank Indo-
nesia (BI), cadangan devisa 
Indonesia meningkat. Ca-

dangan devisa pada akhir 
Feb ruari 2021 sebesar US$138,8 
mi liar (Rp1.988 triliun). Jumlah ini 
meningkat dari posisi pada akhir 
Januari 2021 yang sebesar US$138 
miliar (Rp1.977 triliun).

Posisi cadangan devisa tersebut 
setara dengan pembia yaan 10,5 bulan impor atau 10 bu-
lan impor dan pembayar an utang luar negeri pemerintah 
serta berada di atas standar kecukupan internasional 
sekitar tiga bulan impor.

Peningkatan posisi cadangan devisa pada Februari 2021 
terutama dipengaruhi penarikan pinjaman pemerintah 
dan penerimaan pajak. Idealnya, pemerintah mengerah-
kan segenap daya dan upaya untuk menggenjot ekspor 
dan menekan impor demi menjaga cadangan devisa pada 
posisi aman dan nyaman.

Menggenjot ekspor di tengah pandemi yang menggun-
cangkan perdagangan global membutuhkan strategi yang 
tepat. Badan Pusat Statistik (BPS) mencatat nilai eks por 
Januari 2021 mencapai US$15,30 miliar, atau turun 7,48% 
jika dibandingkan dengan ekspor Desember 2020, sedang-
kan jika dibandingkan dengan Januari 2020, ekspor naik 

12,24%.
Kenaikan ekspor Janu-

ari itu antara lain disum-
bangkan dari sektor 
per  tanian yang tumbuh 
13,91%. Dalam kaitan itu-
lah, BPS mengapresiasi 
atas capaian ekspor dan 
peningkatan produksi 
sektor pertanian selama 
pandemi covid-19.

Sektor pertanian dan 
ketahanan pangan ialah 
mesin dari perekonomi-
an nasional. Karena itu, 
kebijakan pemerintah 
me ngembangkan lum-
bung pangan (food state) 
patut diapresiasi.

Pemerintah saat ini 
me ngembangkan kawasan lumbung pangan di tiga pro-
vinsi, yaitu Kalimantan Tengah, Sumatra Utara, dan Nusa 
Tenggara Timur.

Agenda lumbung pangan itu harus didukung dalam 
rangka mengantisipasi kondisi krisis pangan akibat pan-
demi covid-19. Apalagi, Organisasi Pangan dan Pertanian 
Dunia berkali-kali mengingatkan potensi krisis pangan 
tersebut.

Tegas dikatakan bahwa lumbung pangan bukan semata-
mata mengurangi ketergantungan impor pangan yang 
pada gilirannya menggerus cadangan devisa. Jauh lebih 
penting lagi ialah menjalankan amanat Undang-Undang 
Nomor 18 Tahun 2012 tentang Pangan.

Disebutkan bahwa dalam mewujudkan kedaulatan 
pangan, kemandirian pangan, dan ketahanan pangan, 
pe merintah menetapkan cadangan pangan nasional. Ca-
dangan pangan nasional terdiri atas cadangan pangan 
pemerintah, cadangan pangan pemerintah daerah, dan 
ca dangan pangan masyarakat.

Pengembangan cadangan pangan nasional dimaksud-
kan untuk mengantisipasi kekurangan ketersediaan 
pangan, kelebihan ketersediaan pangan, gejolak harga 
pangan, atau keadaan darurat.

Pangan merupakan kebutuhan dasar manusia yang pa-
ling utama dan pemenuhannya merupakan bagian da ri 
hak asasi manusia. Adalah kewajiban negara untuk me-
wujudkan ketersediaan, keterjangkauan, dan pemenuh an 
konsumsi pangan yang cukup, aman, bermutu, dan bergizi 
seimbang.

Lumbung pangan ialah program cerdas pemerintah. 
Bukan hanya memenuhi kebutuhan dasar warga negara, 
melainkan juga sekaligus menyejahterakan rakyat yang 
sebagian besar hidup dari pertanian.

Stimulus AS Berdampak
pada Ekonomi Dunia
Indonesia akan mendapatkan dampak positif 
dari kebijakan paket bantuan covid-19 AS, 
tetapi akan berdampak pula pada tertekannya 
nilai tukar rupiah.  

Rp244 Miliar Milik Pertamina pun Raib

DUTA

LIPI Tawarkan
Teknologi 
Penanganan 
Kebencanaan

‘‘Pada dasarnya 
bencana longsor 
dapat dicegah 
bila  memahami 
aliran air yang 
ada.’’
Laksana Tri Handoko
Kepala LIPI

Yusuf Rendy Manilet
Ekonom CORE Indonesia

CORE.INDONESIA.CO.ID

Adalah kewajiban 
negara untuk 
mewujudkan 
ketersediaan, 
keterjangkauan, 
dan pemenuhan 
konsumsi pangan 
yang cukup, 
aman, bermutu, 
dan bergizi 
seimbang.
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DPR RI dan pemerin-
tah didesak untuk 
segera mengesah-
kan daftar rancang-

an undang-undang (RUU) yang 
masuk program legislasi na-
sional (prolegnas) prioritas 
tahun ini. Proses legislasi yang 
mandek saat ini berimplikasi 
pada kekosongan hukum 
yang seharusnya dijawab 
melalui pembuatan undang-
undang.

Peneliti Konstitusi dan Demo-
krasi (Kode) Inisiatif Violla Re-
ininda mengatakan DPR perlu 
menjelaskan secara terbuka 
alasan yang melatarbelakangi 
keterlambatan pengesahan 
prolegnas prioritas. Padahal, 
semestinya Prolegnas 2021 di-
sahkan bersamaan dengan RUU 
tentang Anggaran Pendapatan 
dan Belanja Negara (APBN) 
pada Oktober 2020. 

Violla menilai lambannya 
pengesahan prolegnas menun-
jukkan paradigma elite dalam 
membuat undang-undang. 
“Pembentuk UU tidak berpan-
dangan legislasi bisa menjadi 
alat untuk menyelesaikan ma-
salah di masyarakat. Padahal, 
banyak sekali isu yang bisa di-
selesaikan melalui mekanisme 
pembentukan legislasi. Pem-
bentukan UU hanya dianggap 
tukar-menukar kepentingan 
politik,” cetusnya dalam dis-
kusi daring, kemarin.

Peneliti Lembaga Studi dan 
Advokasi Masyarakat (Elsam) 
Alia Yofina mengatakan ada 

sejumlah RUU yang mendesak 
untuk disahkan. Contohnya, 
RUU tentang Perlindungan 
Data Pribadi. 

Urgensi mengesahkan RUU 
tersebut, menurut Alia, karena 
meningkatnya pengumpulan 
data pribadi selama pandemi 
covid-19, seperti program vak-
sinasi nasional oleh pemerin-
tah pusat atau dalam melacak 
kasus positif covid-19.

“Ketika data pribadi dikum-
pulkan banyak pihak, jika ada 
kebocoran data, siapa yang ha-
rus bertanggung jawab? Itu be-
lum diatur dalam UU yang ada 
saat ini,” Alia menandaskan. 

Pengesahan Prolegnas 2021 

yang tidak kunjung terealisasi 
akan membuat kinerja legislasi 
makin rendah karena sema-
kin pendeknya waktu untuk 
membahas RUU. Koordinator 
Divisi Reformasi Parlemen 
Indonesian Parliamentary Cen-
ter (IPC) Ichsan Muhammad 
mengatakan jumlah RUU yang 
masuk Prolegnas Prioritas 2021 
bakal semakin terpangkas. 

Tahun lalu, DPR sempat mewa-
canakan 38 RUU. Jumlah itu pun 
sudah menyusut menjadi 33 
RUU menjelang akhir tahun 
ketika prolegnas direncanakan 
disahkan dalam rapat paripurna 
terakhir di 2020.

“Berakhirnya masa sidang 
ketiga DPR periode 2019-2024 ini 
belum ada agenda pengesahan 
prolegnas. Ini akan berdampak 
pada terganggunya pemenuhan 
kebutuhan hukum nasional dan 
berdampak pada ketiadaan ang-
garan,” tutur Ichsan.

Sanksi
Sayangnya tidak ada sanksi 

bagi DPR ketika berkinerja bu-
ruk. Direktur Eksekutif Forum 
Masyarakat Peduli Parlemen 
Indonesia (Formappi) I Made 
Leo Wiratma mengatakan DPR 
sulit diberi sanksi karena tidak 
ada institusi di atasnya.

“Hanya rakyat yang bisa 
memberikan sanksi dengan 
tidak kembali memilih mereka 
di pemilihan legislatif. Tapi 
itu pun kalau masih ingat dan 
kebanyakan lupa sehingga ba-
nyak yang kembali terpilih,” 
pungkasnya.

Peneliti Formappi Lucius Ka-
rus mengatakan ada pihak yang 
paling mungkin memberikan 
sanksi terhadap kinerja DPR, 
yakni fraksi dan partai. Pasalnya, 
keduanya memiliki kekuasa an 
terhadap anggota DPR. Meski 
begitu, sanksi itu tidak pernah 
dijatuhkan. (Cah/P-2)

Legislasi 
di Ujung Tanduk
Jumlah RUU yang masuk Prolegnas 
Prioritas 2021 dan disahkan bakal 
semakin terpangkas karena kian 
sempitnya waktu pembahasan.

INDONESIA mengingatkan 
negara-negara anggota Per-
serikatan Bangsa-Bangsa 
(PBB) untuk memberikan 
perhatian kepada kejahatan 
perikanan. Tindak kejahatan 
tersebut kerap berhubungan 
dengan kejahatan transna-
sional. 

Seruan Indonesia itu disam-
paikan Menteri Koordinator 
Bidang Politik, Hukum, dan 
Keamanan (Menko Polhukam) 
Mahfud MD, kemarin, saat 
menyampaikan pernyataan 
secara virtual dari Jakarta, 
pada pertemuan The 14th 
United Nations Congress on 
Crime Prevention and Crimi-
nal Justice, yang berlangsung 
di Kyoto, Jepang.

“Perlu adanya perhatian 
serius negara-negara PBB 
untuk mengatasi masalah 
kejahatan perikanan karena 
terdapat keterkaitan erat an-
tara kejahatan perikanan dan 
kejahatan lintas negara lain-
nya, seperti penyelundupan 
manusia, perdagangan orang, 
dan perdagangan narkoba,” 
papar Mahfud. 

Pada sesi ke-14 Kongres 
PBB yang dihadiri 82 pejabat 
tingkat menteri dan pejabat 
tingkat tinggi lainnya itu, 
Mahfud menyampaikan kerja 
sama internasional perlu 
semakin diperkuat guna me-
lindungi generasi mendatang 
dari segala bentuk kejahatan, 
khususnya kejahatan teror-

ganisasi transnasional.
Indonesia juga mengusul-

kan pembentukan norma dan 
standar internasional guna 
memenuhi Sustainable Deve-
lopment Goals (SDGs)/Agenda 
Pembangunan Berkelanjutan 
2030, khususnya Tujuan 16.2, 
mengenai pengakhiran tindak 
kekerasan terhadap anak. Itu 
terutama berhubungan de-
ngan anak yang terdampak 
oleh teroris dan kelompok 
ekstrem.

Standar tersebut akan fokus 
kepada tiga aspek, yaitu pen-
cegahan, rehabilitasi, dan re-
integrasi, dengan menjunjung 
hak-hak anak. Mahfud juga 
menyebutkan Indonesia telah 
mengintegrasikan reformasi 

keadilan ke dalam Rencana 
Pembangunan Jangka Me-
nengah Nasional (RPJMN) 
2020-2024.

Melalui RPJMN itu, Indone-
sia menetapkan tujuan untuk 
sistem peradilan yang efektif, 
transparan, dan akuntabel 
yang mudah diakses dan ter-
jangkau.

Dalam kongres PBB yang 
berlangsung hingga 12 Maret 
mendatang itu, Menko Polhu-
kam memimpin delegasi RI 
yang seluruhnya hadir secara 
virtual. Menteri Hukum dan 
HAM Yassona H Laoly dan 
Kepala BNPT Boy Rafl i Amar 
turut menjadi pembicara se-
cara virtual pada beberapa 
side event kongres. (Cah/P-2)

RI Singgung Kejahatan Perikanan di PBB

MI/AGUNG W

MENGENANG ARTIDJO ALKOSTAR: Ketua Komisi Yudisial 2013-2015 Suparman Marzuki menyampaikan materi saat menjadi 
narasumber pada acara Obituarium Artidjo Alkostar secara virtual di Jakarta, kemarin. Diskusi Obituarium Artidjo Alkostar Menyelami 
Rekam Jejak, Pemikiran, dan Nilai-Nilai Etika Pejabat itu bertujuan mengenang almarhum mantan hakim agung dan anggota Dewan 
Pengawas Komisi Pemberantasan Korupsi (Dewas KPK) Artidjo Alkostar.

“Pembentuk 
UU tidak 
berpandangan 
legislasi bisa 
menjadi 
alat untuk 
menyelesaikan 
masalah di 
masyarakat. 
Pembentukan UU 
hanya dianggap 
tukar-menukar 
kepentingan 
politik.”
Violla Reininda 
Peneliti Konstitusi dan 
Demokrasi (Kode) Inisiatif
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RUU Perampasan Aset ini 
sudah diinisiasi sejak lama, 
hingga kini belum dibahas 
di DPR. Apa tantangan-
nya?

PPATK tentu menyerah-
kan tindak lanjut RUU ini 
kepada pemerintah dan DPR. 
Harapannya, RUU ini dapat 
segera dibahas dan disah-
kan menjadi UU. RUU Pe-
rampasan Aset sangat urgen 
untuk perbaikan kinerja 
pemberantasan kejahatan 
ekonomi.

Belum lama ini ada per-
temuan Menteri Hukum 
dan HAM membicarakan 
RUU ini. Ada titik terang 
kapan masuk prioritas 
Prolegnas?

Belum ada perkembangan. 
Namun, pada prinsipnya 
pihak pemerintah masih 
pada posisi rancangan ter-
akhir.

Apa penyebabnya?
Salah satu penyebabnya 

faktor menjerakan atau de-
terrent masih sangat tidak 

memadai. Perampasan se-
luruh aset hasil tindak keja-
hatan ekonomi merupakan 
faktor menjerakan yang ha-
rus dilakukan dalam hal ini. 
Kejahatan ekonomi ini meru-
pakan kejahatan canggih de-
ngan segala bentuk rekayasa 
keuangan dan rekayasa hu-
kum sehingga mempersulit 
proses hukum di pengadilan 
ataupun proses penyitaan 
konvensional.

Artinya selama ini pena-
nganan kasus kejahatan 

ekonomi, aset yang dipulih-
kan belum sebanding?

Recovery  asset  keru-
gian negara atau kerugian 
sosial-ekonomi dari keja-
hatan ekonomi masih sangat 
rendah. Ini belum cukup 
membantu keuangan negara 
dalam upaya membantu me-
ningkatkan kesejahteraan 
masyarakat.

Sementara itu, penindakan 
tindak pidana pencucian 
uang (TPPU) yang seharus-
nya menyertai tindak pidana 
ekonomi, dapat dilakukan 
secara progresif berdasar-
kan Undang-Undang Nomor 
8 Tahun 2010 (UU tentang 
TPPU) masih terbatas reali-
sasinya. 

Seberapa progresif RUU 
Perampasan Aset ini dalam 
penanganan kejahatan?

Salah satu ketentuan pen-
ting RUU Perampasan Aset 
ini ialah perampasan aset 
tidak digantungkan kepada 
penjatuhan pidana terha-
dap pelaku tindak pidana. 
(Dhk/P-5)

SEBERAPA penting UU Pe-
rampasan Aset ini?

R e gulas i  i n i  pe n t i n g 
mengembalikan aset yang 
sebelumnya dimiliki para 
individu atau perusahaan 
yang merugikan negara. Se-
lain itu, regulasi ini penting 
untuk menata kembali pola 
penyitaan maupun peram-
pasan aset dari pihak yang 
terkena kasus pidana.

Kenapa regulasinya bisa 
tidak jalan?

Ya aturannya dibuat man-
dul oleh pihak-pihak tertentu 
yang banyak menikmati 
kelemahan regulasi yang 
ada. Terutama pihak-pihak 
yang kena kasus dan tidak 
ingin asetnya disita serta pe-
ngelola aset sitaan tersebut, 
hingga muncul mafi a aset. 
Persoalan mafi a aset ini sa-
lah satu tren terbesar dalam 
bidang hukum. Ini melibat-
kan aparat penegak hukum 
di kepolisian, kejaksaan, dan 
pengadilan. 

Bagaimana modus prak-
tik mafi a aset ini?

Selama ini, kita sering 
menyaksikan terjadinya 
perampasan aset secara 

berlebihan. Misalnya, se-
seorang yang kena pidana 
A-B, tapi aset yang disita 
dari A sampai Z yang sering 
tidak ada hubungannya de-
ngan pidana yang dihadapi. 
Anehnya ketika dikemba-
likan ke negara, jumlah 
asetnya tidak seperti saat 
disita. Praktik ini sudah ter-
jadi selama puluhan tahun 
dengan melibatkan aparat 
penegak hukum, birokrasi, 
dan politisi.

Contohnya saat penyitaan 
aset tanah milik salah se-
orang pengusaha di kawa-
san Jakarta Utara beberapa 
waktu lalu. Dari 1.400 bidang 
lahan yang diambil kejak-

saan, ternyata hanya 700 
bidang saja yang masuk ke 
pengadilan. Itu pun tidak 
semuanya kemudian kem-
bali ke nagara. Sementara 
sisanya tidak jelas rimbanya. 
Hal-hal seperti yang ke de-
pannya harus diatur. 

Praktik lenyapnya aset 
sitaan seperti itu banyak 
terjadi?

Iya, banyak sekali terjadi, 
terutama saat proses pene-
gakan hukum. Jadi, sebenar-
nya Indonesia itu kaya, tapi 
karena asetnya banyak yang 
hilang atau dicuri, akhirnya 
kerugian negara tidak bisa 
diperbaiki.

Bagaimana caranya men-
dorong agar aturan yang 
ada diperbaiki?

Ya sebenarnya kita bu-
tuh komitmen politik untuk 
meng ubahnya. Perlu ada 
yang menyampaikan ke Pre-
siden bahwa regulasi yang 
saat ini ada perlu diperbaiki. 
Selain itu, diperlukan tim 
independen untuk mengu-
rus aset-aset tersebut secara 
independen. Tidak mungkin 
dengan pola yang sekarang. 
(Che/P-5)
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Kejahatan Ekonomi
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SEJUMLAH negara telah 
mengesahkan Undang-
Undang (UU) tentang Pe-
rampasan Aset dan ber-

hasil memberantas korupsi juga 
kejahatan kerah putih lainnya. 
Namun, pemerintah Indonesia 
belum mengundangkannya de-
ngan alasan masih harmonisasi 
antarkementerian.

“Terkait dengan RUU Pe-
rampasan Aset masih dalam 
proses penyempurnaan draf, 
sedang dibahas antarkemen-
terian,” ujar Kepala Subdirek-
torat Penyusunan Rancangan 
Undang-Undang (RUU), Ran-
cangan Peraturan Pemerintah 

Pengganti Undang-Undang, dan 
Rancangan Peraturan Pemerin-
tah Kementerian Hukum dan 
HAM Radita Ajie kepada Media 
Indonesia, di Jakarta.

“Rapat panitia antarkemen-
teriannya sudah, tapi masih 
ada perbaikan yang diusulkan, 
seperti oleh Kejaksaan Agung, 
Kementerian Keuangan, dan 
juga usulan DPR,” paparnya.

Radita mengatakan status 
RUU ini sudah masuk Proleg-
nas, tapi status jangka me-
nengah. Ia menjelaskan RUU 
ini akan diupayakan masuk 
Prolegnas prioritas ketika pe-
merintah memutuskan untuk 
mengajukannya. Hingga saat 
ini, draf RUU ini masih dalam 
proses perbaikan dan ia enggan 
menjelaskan secara rinci per-
ubahan dari draf sebelumnya.

Desakan kepada pemerintah 
dan DPR membahas UU ini juga 
diutarakan Indonesia Corruption  
Watch (ICW). Menurut peneliti 
ICW Kurnia Ramadhana, regu-
lasi yang dimaksud di antaranya 
Revisi UU Tindak Pidana Ko-
rupsi, RUU Perampasan Aset, 
dan RUU Pembatasan Transaksi 
Uang Kartal. Namun, yang di-
lakukan pemerintah dan DPR 
justru sebaliknya.

“Dua cabang kekuasaan itu 
lebih memilih regulasi yang 
memperlemah pemberantasan 
korupsi, seperti revisi UU KPK,” 
katanya.

Untuk itu, lanjut Kurnia, inisiasi 
dari Pusat Pelaporan dan Analisis 
Transaksi Keuangan (PPATK) 
terkait dengan RUU Perampasan 
Aset mesti dijadikan agenda prio-
ritas pemerintah dan DPR. “Ja-
ngan sampai justru agenda pem-
bahasan regulasi penting seperti 
ini malah dihambat be berapa 
elite yang mungkin terganggu 
tatkala RUU Perampasan Aset ini 
diundangkan,” paparnya.

Kurnia menilai RUU ini sangat 
menunjang pemberantasan ko-
rupsi. Bahkan, sejumlah negara 
berhasil menumpas korupsi se-
usai menerapkan regulasi ini. 

Prioritas
RUU Perampasan Aset yang 

sedang digodok saat ini harus 
dapat diprioritaskan pemerin-
tah agar dapat didorong untuk 
segera dibahas DPR atau masuk 
dalam Prolegnas 2021. Anggota 
Komisi I DPR Fraksi NasDem 
Willy Aditya mengatakan untuk 
dapat segera dibahas semua ter-
gantung pada sikap pemerintah 
menempatkan RUU tersebut. 

“Kemungkinannya sangat ter-
buka untuk dapat dibahas. Semua 
tergantung bagaimana pemerin-
tah menempatkan ini dan sejauh 
mana pemerintah memprioritas-
kan RUU ini,” ujarnya. 

Belum diputuskannya Proleg-
nas 2021 bisa menjadi peluang 
masuknya RUU Perampasan 
Aset. Sesuai jadwal yang telah 
ditetapkan rapat kerja akan 
digelar pada 9 Maret. 

Sementara itu, menurut ang-
gota DPR Komisi III DPR Fraksi 
PDI Perjuangan Arteria Dahlan, 
pemerintah dan parlemen me-
miliki semangat yang sama 
dalam memberantas korupsi. 
Pemberantasan korupsi bukan 
berhenti pada penangkapan, me-
lainkan memastikan pemulihan 
aset melalui pencarian aset. 

“Pada prinsipnya DPR punya 
semangat yang sama bagaimana 
memerangi korupsi dan ter-
penting aset di-tracking untuk 
pemulihan aset,” terangnya. 

PDIP, imbuhnya, menyetujui 
RUU itu untuk segera dibahas, 
tetapi dengan pembahasan RUU 
Tipikor yang sudah masuk daf-
tar tidak tertutup kemungkinan 
pemulihan aset dibahas atau 
masuk dalam UU tersebut. 
(Sru/P-5)

DPR menilai RUU 
Perampasan Aset 
masih berpeluang 
masuk Prolegnas 
prioritas bila 
pemerintah segera 
menyelesaikan 
harmonisasi 
antarkementerian.

Pemerintah belum
Satu Suara

Jakarta, 8 Maret 2021
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ASET TIDAK LANCAR  

ASET TETAP  1.479.447   1.559.289 

ASET HAK-GUNA  24.330   -   

ASET PAJAK TANGGUHAN  93.039   89.330 

KLAIM PENGEMBALIAN PAJAK  103.036   57.892 

ASET TIDAK LANCAR LAINNYA  18.312   27.637 

JUMLAH ASET TIDAK LANCAR  1.718.164   1.734.148 

  

JUMLAH ASET  2.907.425   2.896.950

EKUITAS  
Modal saham - nilai nominal Rp 10  
 (dalam Rupiah penuh) per saham  
 Modal dasar - 2.107.000.000 saham  
 Modal dasar ditempatkan dan disetor penuh -  
 2.107.000.000 saham  21.070   21.070 
TAMBAHAN MODAL DISETOR   1.802   1.802 
SALDO LABA  
 Ditentukan penggunaannya  26   16 
 Tidak ditentukan penggunaannya  1.410.082   1.122.644 
Ekuitas yang dapat diatribusikan  

JUMLAH EKUITAS  1.433.406   1.146.007 
  
JUMLAH LIABILITAS DAN EKUITAS  2.907.425   2.896.950

PENJUALAN BERSIH  1.985.009   3.711.405 
  
BEBAN POKOK PENJUALAN  (1.044.783)  (1.426.351)
  
LABA KOTOR  940.226   2.285.054 
  
 Beban penjualan   (257.864)  (367.927)
 Beban umum dan administrasi  (191.970)  (207.854)
 Kerugian penurunan nilai piutang usaha  (62.605)  (60.508)
 Pendapatan (beban) lain-lain – bersih   5.061   (4.171)
    (507.378)  (640.460)
  
LABA OPERASI   432.848   1.644.594 
  
 Beban keuangan  (63.650)  (44.576)
 Pendapatan keuangan  27.272   26.594 
BEBAN KEUANGAN BERSIH  (36.378)  (17.982)
  
LABA SEBELUM PAJAK  396.470   1.626.612 
  
Beban pajak penghasilan   (110.853)  (420.553)
  
LABA  285.617   1.206.059 
  
PENGHASILAN KOMPREHENSIF LAIN  

 Pajak atas penghasilan komprehensif lain  (756)  (338)
 JUMLAH PENGHASILAN KOMPREHENSIF LAIN   3.025   1.015 
  
JUMLAH PENGHASILAN KOMPREHENSIF  288.642   1.207.074 
  
JUMLAH LABA (RUGI) BERJALAN YANG DAPAT   
 DIATRIBUSIKAN KEPADA:  

    285.617   1.206.059 
  
JUMLAH PENGHASILAN KOMPREHENSIF   
 YANG DAPAT DIATRIBUSIKAN KEPADA:  

    288.642   1.207.074 
  

 136   572

ARUS KAS DARI AKTIVITAS OPERASI  

Penerimaan kas dari pelanggan 2.455.900 3.465.660

Pembayaran kas kepada pemasok dan karyawan (1.300.113) (1.663.678)

Kas dihasilkan dari operasi 1.155.787 1.801.982

Penerimaan bunga 27.272 26.594

Pembayaran bunga (63.736) (44.558)

Pembayaran pajak penghasilan (246.674) (456.918)

Penerimaan pengembalian pajak   -    7.424

872.649   1.334.524 

  

ARUS KAS DARI AKTIVITAS INVESTASI  

Perolehan aset tetap (255.406) (322.284)

Hasil penjualan aset tetap 2.712 1.984

 (252.694)  (320.300)

  

ARUS KAS DARI AKTIVITAS PENDANAAN  

Pembayaran dividen tunai (500) (1.224.323 )

Pembayaran liabilitas sewa (13.999)  -   

Penerimaan utang bank jangka pendek  1.500.000   1.930.000 

Pembayaran utang bank jangka pendek (1.550.000) (1.950.000)

 (64.499)  (1.244.323)

  

KENAIKAN (PENURUNAN) BERSIH KAS  555.456 (230.099)

  

KAS AWAL TAHUN 77.797 307.896

  

KAS AKHIR TAHUN  633.253   77.797

ASET LIABILITAS DAN EKUITAS 2020 20202019 20192020 2019 2020 2019

Laporan Keuangan Konsolidasian pada dan untuk tahun yang berakhir pada tanggal 31 Desember 2020 diaudit oleh Kantor Akuntan Publik Siddharta Widjaja & Rekan.

ASET LANCAR  

KAS   633.253   77.797 

PIUTANG USAHA   

 PIHAK KETIGA  336.035   858.299 

 PIHAK BERELASI  738   2.352 

PERSEDIAAN  171.037   165.633 

BEBAN DIBAYAR DIMUKA  36.658   53.757 

PAJAK PERTAMBAHAN NILAI DIBAYAR DI MUKA  1.656   -   

ASET DERIVATIF  1.858   -   

ASET LANCAR LAINNYA  8.026   4.964 

JUMLAH ASET LANCAR  1.189.261   1.162.802

LIABILITAS JANGKA PENDEK  
  
UTANG USAHA   
 PIHAK KETIGA  172.781   128.702 
 PIHAK BERELASI  1.470   10.341 
PINJAMAN JANGKA PENDEK  
 PIHAK BERELASI  300.000   300.000 
 BANK  -     50.000 
UTANG PAJAK  
 PAJAK PENGHASILAN BADAN  42.334   94.510 
 PAJAK-PAJAK LAINNYA  17.974   45.936 
JAMINAN EMBALASI  172.182   225.582 
LIABILITAS DERIVATIF  320   565 
LIABILITAS SEWA - BAGIAN JANGKA PENDEK  5.463   -   
BIAYA YANG MASIH HARUS DIBAYAR  
 DAN UTANG LAIN-LAIN  625.917   733.057 
JUMLAH LIABILITAS JANGKA PENDEK  1.338.441   1.588.693 
  
LIABILITAS JANGKA PANJANG  
  
LIABILITAS PAJAK TANGGUHAN  96.961   123.463 
LIABILITAS IMBALAN KERJA  12.419   13.220 
LIABILITAS SEWA - BAGIAN JANGKA PANJANG  20.528   -   
LIABILITAS JANGKA PANJANG LAINNYA  5.670   25.567 
JUMLAH LIABILITAS JANGKA PANJANG  135.578   162.250 
  
JUMLAH LIABILITAS  1.474.019   1.750.943

Sumber: Kemenkum dan HAM/Kejagung/UU TPPU/Litbang MI/ Grafis: SENO

a. Benda atau tagihan tersangka atau terdakwa yang seluruh
 atau sebagian diduga diperoleh dan tindak pidana atau
 sebagai hasil dan tindak pidana.
b.  Benda yang telah dipergunakan secara langsung untuk
 melakukan tindak pidana atau untuk mempersiapkannya.
c.  Benda yang dipergunakan untuk menghalang-halangi
 penyidikan tindak pidana.
d.  Benda yang khusus dibuat atau diperuntukkan
 melakukan tindak pidana.
e.  Benda lain yang mempunyai hubungan langsung dengan tindak pidana yang dilakukan.

Pemberantasan
Tindak Pidana Korupsi

Kelompok tindak pidana korupsi berdasarkan UU Nomor 31 Tahun 1999
tentang Pemberantasan Tindak Pidana Korupsi sebagaimana diubah
dengan Undang-Undang Nomor 20 Tahun 2001.

1. Korupsi yang terkait dengan kerugian keuangan negara,
 diatur dalam ketentuan Pasal 2 dan Pasal 3 UU 31/1999.
2. Korupsi yang terkait dengan suap-menyuap, diatur dalam
 ketentuan Pasal 5, Pasal 6, Pasal 11, Pasal 12 huruf a
 sampai d UU 20/2001 dan Pasal 13 UU 31/1999.
 3. Korupsi yang terkait dengan penggelapan dalam jabatan,
 diatur dalam ketentuan Pasal 8, Pasal 9, Pasal 10 UU 20/2001.
4. Korupsi yang terkait dengan pemerasan, diatur dalam ketentuan
 Pasal 12 huruf e, Pasal 12 huruf f, dan Pasal 12 huruf g UU 20/2001.
5. Korupsi yang terkait dengan perbuatan curang, diatur dalam
 ketentuan Pasal 7 dan Pasal 12 huruf h UU 20/2001.
6. Korupsi yang terkait dengan benturan kepentingan dalam
 pengadaan, diatur dalam ketentuan Pasal 12 huruf i UU 20/2001.
7. Korupsi yang terkait dengan gratifikasi, diatur dalam
 ketentuan Pasal 12B jo Pasal 12C UU 20/2001.

Bentuk dari TPPU berdasarkan Undang-Undang
No 8 Tahun 2010 tentang Pencegahan dan
Pemberantasan Tindak Pidana Pencucian Uang.
1. TPPU yang berkaitan dengan melakukan perbuatan dengan
 tujuan menyembunyikan asal-usul harta kekayaan, diatur dalam
 ketentuan Pasal 3 UU TPPU.
2. TPPU yang berkaitan dengan perbuatan menyembunyikan informasi
 tentang harta kekayaan, diatur dalam ketentuan Pasal 4 TPPU.
3. TPPU yang berkaitan dengan perbuatan menerima dan/atau
 menguasai harta kekayaan, diatur dalam ketentuan
 Pasal 5 ayat (1) UU TPPU.

Beberapa Harta Kekayaan
yang Merupakan Hasil dari 
Tindak Pidana

Korupsi
Penyuapan
Narkotika
Psikotropika
Penyelundupan tenaga kerja
Penyelundupan migran
Di bidang perbankan
Cukai
Perdagangan orang
Terorisme
Penggelapan
Penipuan
Pemalsuan uang
Perjudian
Prostitusi
Perpajakan

Penyitaan Aset

Penyitaan aset oleh KPK harus dilihat aturan dalam KUHAP. Pasal 1 angka 16 KUHAP.
Penyitaan adalah serangkaian tindakan penyidik untuk mengambil alih dan atau
menyimpan di bawah penguasaannya benda bergerak atau tidak bergerak, berwujud
atau tidak berwujud untuk kepentingan pembuktian dalam penyidikan, penuntutan, dan peradilan.

Ketentuan Pasal 39 ayat (1) KUHAP yang
dapat dikenai penyitaan adalah:

1. 

a.

b.

c. 

d.

e.

2. 

3. 

Ancaman Pidana Pidana penjara 4 (empat) tahun atau lebih
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WAKIL Gubernur DKI 
Jakarta Ahmad Riza 
Patria atau yang ak-

rab disapa Ariza berharap 
agar program normalisasi 
kali-kali di Jakarta bisa dilaku-
kan segera oleh Kementerian 
Pekerjaan Umum dan Peru-
mah  an Rakyat (PU-Pera).

Ia menegaskan Pemprov 
DKI Jakarta sudah melakukan 
tugasnya, yakni melaksanakan 
pembebasan bidang lahan 
kali yang masuk ke program 
normalisasi, seperti Kali Cili-
wung, Kali Sun ter, dan Kali 
Ja tikramat.

“Mudah-mudahan tahun ini 
mulai dibangun kembali,” kata 

Ariza di Jakarta, kemarin.
Politikus Partai Gerindra 

itu menegaskan sudah meng-
anggarkan APBD DKI Jakarta 
sebesar Rp5 triliun tahun ini 
yang di antaranya digunakan 
untuk pembebasan lahan nor-
malisasi.

“Alhamdulillah di 2019 dan 
2020 tugas Pemprov DKI ter-
kait normalisasi melakukan 
pembebasan lahan. Dalam li-
ma tahun ke depan, kita meng-
anggarkan tidak kurang dari 
Rp5 triliun untuk pembebasan 
lahan,” tegasnya.

Namun demikian, program 
normalisasi ialah program 
ker ja sama dua pihak, yakni 

Pemprov DKI dan Kementeri-
an PU-Pera sehingga kedua-
nya harus berjalan beriringan 
agar program itu bisa berjalan 
lancar.

Seperti diketahui dari 33 
km panjang daerah aliran Kali 
Ciliwung yang harus dinorma-
lisasi, Pemprov DKI Jakarta su-
dah menormalisasi sepanjang 
16 km. Masih ada 17 km daerah 
aliran Kali Ciliwung yang ha-
rus dinormalisasi.

“Tugas Menteri PU-Pera, Pak 
Basuki dan lain-lain, membuat 
tanggul-tanggul sheet pile,” 
ungkapnya.

Sementara itu, Wakil Ketua 

Komisi D DPRD DKI Jakarta, 
Nova Harivan Paloh, mendo-
rong agar Gubernur DKI Jakar-
ta Anies Baswedan aktif menga-
jukan program normalisasi Kali 
Krukut ke pemerintah pu sat, 
yakni Kementerian PU-Pera.

Hal itu dilakukan agar baik 
Pemprov DKI maupun pe-
me    rintah pusat tidak saling 
me  nunggu soal normalisasi 
untuk pengendalian banjir. 
Se  belumnya, Kepala Bidang Pe-
ngendalian Banjir Dinas Sum  -
ber Daya Air DKI Jakarta Ika 
Agustin mengatakan norma-
li sasi belum dilaksanakan 
ka rena Kementerian PU-Pera 
belum memprogramkan kebi-
jakan tersebut.

“Ya, bisa sekali kalau Pem-
prov DKI yang aktif bergerak 
meminta ada program norma-
lisasi di Kali Krukut kalau 
me mang belum diprogram-
kan oleh kementerian,” kata 
Nova.

Ia menegaskan seluruh pe-
mangku kepentingan tidak 
boleh berlama-lama berpang-
ku tangan dan saling menung-
gu. Apalagi, kejadian banjir di 
Ibu Kota dapat mengancam 

perekonomian.
Seperti pada 20 Februari 

la lu terjadi banjir yang sangat 
parah di kawasan Kemang, Ja-
karta Selatan yang diakibatkan 
menyempitnya Kali Krukut.

Nova meminta Dinas SDA 
berkonsultasi dengan Dinas 
Cipta Karya, Pertanahan, dan 
Tata Ruang untuk mengajukan 
normalisasi tersebut.

“Karena kita ini dalam rang-
ka mengajukan, ya artinya 
di   lihat saja mana titik-titik 
yang kritis sekali, sempit sekali 
dan perlu dilebarkan. Kalau 
me  mang itu nantinya akan 
ber   gesekan dengan tanah pe-
ngembang, ya harus berkon-
sul tasi dengan Dinas Cipta 
Kar    ya seperti apa baiknya, 
ba    gaimana ganti rugi dan seba-
gainya,” terangnya.

Ia juga meminta Pemprov 
DKI juga proaktif untuk prog-
ram pengendalian banjir lain-
nya seperti pembangunan wa-
duk. “Karena pembangunan 
waduk ini juga salah satu yang 
bisa membagi debit air kali 
saat berlebihan karena inten-
sitas hujan dan air kiriman,” 
tandasnya. (Put/J-1)

DKI Harap 
Normalisasi
Kali Segera

Berawan
Hujan petir
Berawan

Berawan
Berawan
Berawan

Berawan
Hujan ringan
Berawan

Berawan
Hujan ringan
Berawan

Cerah berawan
Berawan
Berawan

Cerah berawan
Berawan
Berawan

Cerah berawan
Berawan
Berawan

   

 
Hujan ringan
Hujan ringan
Hujan ringan

Berawan
Hujan petir
Berawan

Berawan
Hujan ringan
Berawan
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Polda Larang Motor Knalpot Bising 
Melintas di Kawasan Monas
DIREKTORAT Lalu Lintas Polda Metro Jaya melarang sepeda 
mo tor berknalpot bising melintas di kawasan Monumen Nasio-
nal (Monas). Direktur Lalu Lintas Polda Metro Jaya Kombes 
Sam bodo Purnomo Yogo memberlakukan pengalihan arus di 
kawasan Monas, seperti menutup Jalan Medan Merdeka Uta-
ra dan Medan Merdeka Selatan agar tidak dilalui kendaraan 
berknalpot bising.

“Ini upaya fi lterisasi dan penutupan kawasan Monas dari 
sepeda motor yang knalpot bising dan kebut-kebutan atau 
balapan liar di seputar Monas,” kata Sambodo, kemarin.

Sambodo mengatakan pengendara yang menggunakan knal-
pot bising dapat mengganggu pengendara lain. Maka dari itu, 
ia mengimbau pengendara untuk mematuhi aturan di dalam 
berkendara, salah satunya menggunakan knalpot standar.

Selain itu, Sambodo meminta pengendara untuk tidak meng-
gelar balapan di kawasan Monas untuk menghindari risiko ke-
celakaan lalu lintas. Ia mengatakan setiap hari 50 personel akan 
berjaga dilokasi tersebut untuk membubarkan balap liar.

Waktu penutupan pada Sabtu pukul 06.00 -10.00 dan hari 
Minggu pukul 00.00 -10.00 WIB. (Faj/J-1)

Polisi Telusuri Balapan Starling
di Jalan MH Thamrin
PIHAK kepolisian akan menelusuri video balapan pedagang 
kopi keliling atau yang dikenal starling alias starbucks keliling 
di Jalan MH Thamrin, Jakarta Pusat. Kapolsek Menteng AKB Iver 
Son Manossoh mengatakan pihaknya akan menganalisis video 
berdurasi 24 detik yang viral di media sosial.

Iver mengatakan akan mempelajari adanya unsur pelanggar-
an lalu lintas karena dilakukan di jalan umum. Selain itu, 
pi haknya juga menelusuri adanya pelanggaran protokol ke-
sehatan. 

Iver menegaskan bakal menindak tegas sesuai ketentuan 
dalam aturan pemberlakuan pembatasan kegiatan masyarakat 
(PPKM) mikro jika adanya pelanggaran protokol kesehatan, se-
perti adanya kerumunan dan tidak menggunakan masker. “Jika 
dia tidak menggunakan masker, ada juga sanksi,” ucap Iver.

Sebelumnya, sebuah video viral di media sosial. Dalam 
video tersebut, terlihat ada 2 starling dalam posisi start untuk 
berbalapan. Waktu balapan pada malam hari dan dilakukan 
di jalan raya. Kedua pedagang kemudian berbalapan memacu 
sepedanya. Mereka balapan bahu jalan, sementara kendara-
an bermotor berlalu-lalang. Beberapa orang pun tampak 
me nonton aksi balapan ini. Belum diketahui kapan kejadian 
tersebut. (Faj/J-1)

L I N T A S  B E R I T A

WAKIL Gubernur (Wagub) 
DKI Jakarta Ahmad Riza Pa-
tria berharap, dengan adanya 
jalur sepeda permanen dise-
diakan Pemerintah Provinsi 
DKI Jakarta, masyarakat bisa 
memanfaatkan sepeda seba-
gai alat transportasi dan bu-
kan hanya sarana olahraga.

“Kita ingin masyarakat Ja-
karta menggunakan sepeda 
tidak hanya untuk kepenting-
an olahraga, tapi juga kepen-
tingan rekreasi. Ke depan se-
peda bisa menjadi alat trans-
portasi,” kata Ariza sapaan 
ak rab Ahmad Riza Patria di 
Jakarta, kemarin.

Ariza juga berharap agar 
masyarakat patuh terhadap 
aturan yang ada. Sebab, sebe-
lumnya beredar video viral 
soal pengemudi mobil yang 
berkendara di jalur sepeda 
permanen di Jl Sudirman, 
Ja karta Pusat.

Ia meminta masyarakat pe-
ngendara kendaraan bermo-
tor lebih peduli terhadap 
ke butuhan para pesepeda 
ser ta pejalan kaki

“Kami butuh kerja sama 
yang baik dari masyara-
kat, tugas kami menyiap-
kan tempatnya, sarananya, 
koridornya, regulasi, dan 
se bagainya. Tugas masyara-
kat patuhi, taati agar tertib 
di siplin,” kata Ariza.

Sebelumnya Dinas Perhu-
bungan DKI telah menyiap-
kan rute untuk jalur sepeda 
permanen di sepanjang ruas 

Jl Sudirman hingga Jl MH 
Thamrin sepanjang 11,2 ki-
lometer. Selain itu, sudah 
ada 63 km jalur sepeda yang 
ada di Jakarta yang dibangun 
pada tahun lalu.

Sebagai pembatasnya, Di-
shub DKI Jakarta mengguna-
kan pot tanaman atau planter 
box yang dibentuk layaknya 
rantai yang saling terkait.

Kepala Dishub DKI Syafrin 
Liputo mengatakan planter 
box yang dipasang dengan 
saling terkait tersebut meng-
usung tema Sabuk Nusantara 
yang juga melambangkan sila 
kedua Pancasila.

Menurut Syafrin, pemba-
ngunan jalur sepeda ini me-
rupakan bagian dari program 
Jakarta Ramah Bersepeda. 
Anggaran yang digelontorkan 
guna menyediakan jalur khu-
sus bagi pesepeda ini menca-
pai Rp30 miliar.

Dia menambahkan, angga-
ran yang digelontorkan tidak 
menggunakan dana APBD 
DKI Jakarta 2021.

Pembangunan tersebut 
ju ga bertujuan menjadikan 
sepeda sebagai moda trans-
portasi pilihan dan alterna-
tif dalam perjalanan guna 
menunjang kebijakan trans-
portasi yang berorientasi 
transit.

Selain itu, Pemprov DKI 
Ja karta juga berencana me-
ngembangkan jalur sepeda 
sepanjang 578,8 kilometer. 
(Ssr/Put/J-1)

Berharap Sepeda Jadi
Alat Transportasi Warga

DKI JAKARTA

BALAI KOTA

RAZIA KNALPOT 
BISING: Seorang 
pemotor berusaha 
mempertahankan 
kunci motornya saat 
seorang Polwan 
menghentikannya 
ketika razia motor 
berknalpot bising 
di kawasan Gambir, 
Jakarta Pusat, kemarin. 
Dirlantas Polda Metro 
Jaya melakukan razia 
knalpot bising sebagai 
tindak lanjut kebijakan 
larangan kendaraan 
bermotor berknalpot 
bising melintas di 
kawasan sekitar Istana 
Negara dan Monas 
untuk memberikan 
kenyamanan  
masyarakat. 

MI/SUSANTO

Program 
normalisasi 
ialah program 
kerja sama dua 
pihak, yakni 
Pemprov DKI dan 
Kementeri an PU-
Pera
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DI tengah dinginnya musim 
dingin 1996, Patrick (Pat) 
Buchanan berjalan meng-
hampiri sebuah toko bunga. 

Dia ingat untuk membawa sesuatu 
untuk istrinya, Shelley, sebagai hadiah 
valentine. Dari toko bunga tersebut ke-
mudian dia menyadari ada yang salah, 
kebanyakan bunga mawar yang dijual 
di toko tersebut berasal dari Amerika 
Selatan.  

Menegaskan posisi
Sebagai seorang yang beraliran paleo 

konservatif, Pat kemudian semakin me-
negaskan posisinya, untuk menentang 
limpahan produk asing yang menyerbu 
Amerika Serikat. Dia kemudian men-
jadikan pantauannya ini sebagai tema 
sentral kampanyenya dalam konvensi 
presiden dari Partai Republik, bersaing 
dengan Bob Dole dan Steve Forbes.       

Sebagaimana sejarah mencatat, Pat 
maju hanya untuk mendapati dirinya 
dikalahkan secara telak oleh Bob Dole, 
yang akhirnya juga kalah oleh calon 
dari Partai Demokrat, Bill Clinton.

Apa yang salah? Banyak hal, tetapi 
salah satunya ialah karena ide-idenya 
yang terlalu ekstrem menantang glo-
balisasi, yang saat itu tengah jumawa di 
Barat. Salah satu ide konyolnya semasa 
kampanye ialah betapa dia mengingin-
kan untuk mendorong rakyat Amerika 
Serikat untuk memproduksi bunganya 
sendiri. Ingat, di Februari pada puncak 
musim dingin, untuk memproduksi 
bunga dibutuhkan rumah kaca dan 
juga para ahli untuk merawatnya se-
cara insentif. 

Alih-alih menjual satu buket bunga 
mawar seharga US$10, mungkin har-
ganya akan melonjak menjadi US$100, 
sangat tidak kompetitif! David Ricardo 
mengajarkan kita, bahwa dengan mela-
kukan spesialisasi di sektor-sektor yang 
unggul, sebuah negara bisa menggenjot 
produksi hingga mencetak surplus. 

Surplus ini berasal dari gap antara 
kebutuhan dalam negeri, dengan be-
sarnya produksi barang di negara ter-
sebut. Surplus produksi ini pada giliran-
nya bisa diekspor ke negara lain, demi 
mendapatkan keuntungan perdagangan 
(gains from trade). Dari sini, keuntungan 
yang didapat bisa dibelanjakan untuk 
membeli barang-barang kebutuhan 
yang tidak bisa secara efi sien dihasilkan 
sendiri. Dengan demikian, bisa kita ka-
takan secara sederhana, bahwa impor 
ialah metode produksi tidak langsung 
(indirect method of production).

Spesialisasi produksi akan memicu 
efi siensi, begitu kira-kira mantranya. 
Dengan dunia yang smakin terhubung 
dan semakin membutuhkan, peran 
partner dagang menjadi semakin 
penting. Bahkan, di satu titik tertentu 
akan memicu terjadinya konvergensi 
antarnegara maju dan negara berkem-
bang, sebagaimana yang disampaikan 
Richard Baldwin dalam bukunya The 
Great Convergence atau yang juga 
disampaikan Paul Samuelson menge-
nai Factor Price Equalization. Dengan 
jaringan rantai produksi yang semakin 
intensif, negara-negara berkembang 
yang memiliki keunggulan dari sisi 
upah murah menjelma menjadi basis 
produksi yang solid menopang negara-
negara maju. Pada prosesnya, negara 
berkembang mendapatkan limpahan 
manfaat dari sisi kapasitas dan juga 
teknologi, untuk berkembang menjadi 
salah satu pusat produksi yang efi sien. 

Tiongkok, Taiwan, dan Korea Se-
latan, yang dulunya menjadi bagian 
dari tier kedua dan ketiga jaringan 
rantai produksi Amerika Serikat dan 
Jepang, kini menjelma menjadi kekua-
tan ekonomi dunia. Konvergensi 
inilah yang kemudian memicu kom-
pleksitas tersendiri 
d i  n e g a r a -
negara maju, 

terutama di Amerika Serikat. 
     Amerika Serikat yang dulu men-

jadi patron globalisasi, kini hanya bisa 
berada dalam selubung negara-negara 
di Asia, terutama Tiongkok. Dengan Asia 
yang semakin merajai rantai produksi 
global, kampanye antiglobalisasi justru 
muncul dari negara-negara Barat. Ter-
jadinya Brexit dan terpilihnya Trump 
pada 2016 hanyalah produk dari kam-
panye tersebut.

     Jika Pat gagal pada 1996, kehadiran 
Trump yang meresonansi kampanye Pat 
justru mendulang untung pada 2016. 
Konsekuensi dari semakin efi siennya 
jaringan produksi di negara-negara 
berkembang ialah lokasi industri men-
jadi sangat fl eksibel dengan mengalir 
menuju tempat yang menawarkan 
ongkos produksi lebih rendah, dalam 
ilmu ekonomi fenomena ini lebih dike-
nal sebagai hollowing out.          

Konsekuensinya, untuk negara maju 
seperti Amerika Serikat, industri ke-
mudian pindah ke negara-negara ber-
kembang seperti Meksiko, Tiongkok, 
Brasil, dan negara-negara lain yang 
serupa. Dampak jangka pendeknya 
ialah terjadi penyesuaian cukup signi-
fi kan pada daerah-daerah industri di 
Amerika Serikat. 

Saya kemudian melihat data Wiscon-
sin, Michigan, Pennsylvania, Tennessee, 
dan Arizona ialah daerah-daerah yang 
terdampak cukup keras dari fenomena 
hollowing out ini. Bukan kebetulan jika 
daerah-daerah ini ialah daerah tempat 
Trump unggul atas Clinton. Secara teori 
maupun empiris, perdagangan interna-
sional dan jaringan produksi menawar-
kan keuntungan jangka panjang kepada 
para pelakunya. 

Saya bahkan telah mengulasnya 
panjang lebar, dalam buku saya Trade 
Strategy in East Asia dan juga Globaliza-
tion and Production Network in ASEAN, 
yang keduanya diterbitkan Palgrave 
Macmillan. Akan tetapi, sepositif apa 
pun dampaknya di jangka panjang, 
dalam jangka pendek tetap saja ada 
penyesuaian, yakni para pekerja yang 
kurang terdidik dan memiliki kemam-
puan terbatas merupakan golongan 
yang paling berat. 

Saya termasuk yang percaya bahwa 
perdagangan internasional dengan 
segala turunannya akan membawa 
kemakmuran terhadap negara-negara 
yang melakukannya. Apalagi, sekarang 
kita hidup di era perjanjian kerja sama 
skala besar. Negara-negara yang me-
nentang arus hanya akan mendapatkan 
konsekuensi buruk di jangka panjang, 
meskipun di jangka pendek mereka bisa 
saja menuai keuntungan. 

Akan tetapi, sebagaimana telah saya 
sampaikan, pekerja-pekerja tersebut 
tidak peduli dengan dampak jangka 
panjang yang memang tidak kasatmata. 
Mereka ingin perbaikan dan mereka 
butuh perbaikan itu sekarang bukan 
besok dan bukan tahun depan. Mereka 
butuh itu sekarang!     

Sebagaimana ungkapan masyhur 
dari Keynes in the long run we are all 
dead. Inilah yang dilupakan demokrat, 
pekerja-pekerja ini bukan sekadar 
angka, melainkan juga mereka ma-
nusia, dan bahkan pemilih potensial. 
Kebijakan-kebijakan ekonomi yang 
terlalu agresif tidak diimbangi dengan 
pertahanan jangka pendek. Imbasnya, 
demokrat dihukum melalui ke-
kalahan Clinton. Biden me-
mang menang pada2020, 

tetapi militansi dari pendukung Trump 
yang menjadi korban globalisasi tetap 
menjadi pekerjaan rumah yang terus 
hadir.

Relevan
Dalam konteks inilah pidato Presi-

den Jokowi beberapa waktu lalu me-
ngenai Benci Asing menjadi relevan. 

Indonesia sudah lama 
‘dikang kangi’ asing 
dan belum bisa men-

jadi tuan di negeri 
sendiri. Di tengah 

dengan gemuruh 
rantai produksi 

di Asia, Indo-
ne-

sia jus-
t r u  b e l u m 
mampu untuk 
menangguk ke-
untungan. 

Dalam bab per-
tama buku Globaliza-
tion and Production 
Network in ASEAN , 
saya telah menyam-
paikan fakta bahwa 
Indonesia sudah sa-
ngat tertinggal dari 
sejawatnya di ASEAN. 
Apalagi, jika melihat 
tren Incremental Capi-
tal Output Ratio (ICOR) 
yang terus meningkat 
hingga lebih dari 6 
jauh di atas level se-
belum krisis (periode 
1993-1996) yang se-
besar 3.8 dan salah 
satu yang terburuk di 
ASEAN. 

Hal ini menandakan 
bahwa perekonomian 
Indonesia sangat ti-
dak efisien. Dengan 
demikian, wajar saja 
Indonesia menjadi bu-
lan-bulanan yang ber-
ujung pada tekornya 
neraca dagang. Na-
mun,  2020 sepertinya 
justru menghadirkan 
peluang untuk Indo-
nesia, meski covid-19 
menjadi hantu per-
ekonomian sepanjang 
tahun, dalam konteks 
jaringan produksi 

dan juga perda-
gangan 

internasional, pandemi seakan mem-
bawa berkah. Ada setidaknya dua 
hal yang membuat badai pandemi ini 
menjadi berkah untuk Indonesia, faktor 
Tiongkok dan faktor relokasi. 

Dengan Tiongkok yang berhasil 
menghindari resesi, permintaan dari 
negeri panda tersebut terhadap ba-
rang baku, dan kebutuhan industri 
dari ASEAN justru meningkat. Hal ini 
terjadi karena industri mereka masih 
suboptimal sehingga diperlukan barang 
baku dari ASEAN, untuk menopang 
perekonomian mereka. Indonesia juga 
menuai manfaat yang besar, bahkan 
merangsek di atas dalam kompetisinya 
dengan sesama negara ASEAN. 

Yang berikutnya ialah faktor relokasi 
selama pandemi negara-negara besar, 
seperti Amerika Serikat, Jepang, dan 

Eropa tampaknya sadar bahwa keter-
gantungan produksi yang berlebihan 
pada Tiongkok bisa jadi menyakitkan 

apabila terjadi gejolak di masa 
mendatang. Oleh kare-

nanya, mereka 
kini mencoba 
untuk menge-

jar resi-
l i e n s i 
dan me-
n i n g -
galkan 
semen-
tara pa-
tron efi -
s i e n s i 
u n t u k 
menge-
jar  ne-
gara-ne-
gara al-
ternatif, 
untuk ke-
butuhan 
i m p o r 
dan juga 
basis pro-
duksi. 

Bahkan, mantan Perdana Menteri 
Shinzo Abe Jepang sudah terang-terang-
an memberikan sebagian dari stimulus 
pandeminya, untuk memindahkan 
pabrik-pabrik Jepang yang masih ada di 
Tiongkok. Tampaknya ini akan menjadi 
semakin menarik menyimak langkah 
dari Yoshihide Suga, yang mengunjungi 
Indonesia, segera setelah dilantik men-
jadi Perdana Menteri Jepang beberapa 
waktu yang lalu. 

Bukan suatu yang kebetulan, ke-
tika beberapa hari yang lalu kita juga 
mendengar beberapa pabrik 
Jepang, seperti Panasonic 
Manufacturing, Denso 
dan Sagami beran-
cang-ancang heng-
kang dari Tiongkok 
menuju Indonesia. 

Solid
Perekonomian In-

donesia juga tampak 
solid memasuki 2021, 
dengan Purchas-
ing Manager Index 
(PMI) yang konsisten 
memasuki wilayah 
ekspansi. Bahkan, 
p o s i s i ny a  p a d a 
Januari ialah yang 
tertinggi selama 6 
tahun terakhir. 
Begitu juga de-
ngan surplus 

perdagangan yang justru makin ga-
cor sepanjang pandemi, menyentuh 
US$21,74 miliar, tertinggi sejak 2012. 

Menariknya, surplus terjadi bukan 
hanya karena mandeknya impor se-
lama pandemi, melainkan juga dito-
long naiknya kinerja ekspor. Pantauan 
mesin artifi cial intelligence kami, dari 
puluhan juta data poin, juga menun-
jukkan bahwa impor bukan merupa-
kan hal yang paling mengkhawatirkan 
sepanjang 2020, dan tampaknya posisi 
perdagangan internasional sepanjang 
2021 juga masih akan melaju dengan 
tren yang cukup baik. Bahkan, terhitung 
ada 37 kasus hambatan perdagangan 
yang berasal dari 14 negara terha-
dap produk-produk ekspor Indonesia 
selama pandemi. Ketika ditakuti dan 
dihambat, berarti kita sudah berada 
pada jalur yang tepat. 

Benci asing, sedikit banyak ialah 
ekspresi kegelisahan Presiden, tetapi 
saya rasa keadaan sudah bergerak ke 
wilayah yang lebih positif. Namun de-
mikian, kita patut untuk tetap gelisah 
karena momentum ini sempit dan bisa 
saja kemudian kita ketinggalan gerbong 
lagi. Hanya saja, benci ialah kata yang 
terlalu keras, meski saya paham kegeli-
sahan Presiden, tetapi para penasihat 
dan juga pembuat naskah harus bisa 
melakukan moderasi. 

Di dunia yang serbaterhubung, satu 
kata bisa sangat menghancurkan. Benci, 
bahkan bisa menghadirkan retaliasi 
yang juga bisa jadi lebih keras dari 
negara partner, yang pada gilirannya 
menghambat usaha-usaha ekspansi 
perdagangan dan undangan untuk 
berinvestasi di Indonesia.

Benci Asing
Fithra Faisal Hastiadi

Dosen Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Indonesia
Direktur Eksekutif Next Policy

KOLOM PAKARSENIN, 8 MARET 20216

Benci asing, sedikit 
banyak ialah 
ekspresi kegelisahan 
Presiden, tetapi 
saya rasa keadaan 
sudah bergerak ke 
wilayah yang lebih 
positif. Namun 
demikian, kita patut 
untuk tetap gelisah 
karena momentum 
ini sempit dan bisa 
saja kemudian kita 
ketinggalan gerbong 
lagi. Hanya saja, benci 
ialah kata yang terlalu 

keras, meski saya 
paham kegelisahan 
Presiden, tetapi 
para penasihat 
dan juga pembuat 

naskah harus 
bisa melakukan 
moderasi.
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MERDEKA Belajar 
episode 7 berta-
juk sekolah peng-
gerak merupakan 

salah satu jurus Menteri Pendi-
dikan dan Kebudayaan Nadiem 
Makarim untuk mentrans-
formasi pendidikan nasional. 
Sayangnya, program sekolah 
penggerak masih menyisakan 
residu kebijakan elitis yang 
telah menjadi kebiasaan di 
Senayan. Membangun sistem 
transformasi yang membuka 
ruang partisipasi mandiri, 
pengembangan talenta, dan 
kolaborasi merupakan conditio 
sine qua non bagi transformasi 
pendidikan berkelanjutan.

Setiap kali ada kebijakan 
seleksi yang dikaitkan dengan 
program Kemendikbud, apa-
kah itu guru penggerak, kepala 
sekolah penggerak, kebijakan 
ini selalu berciri ad hoc, sifatnya 
sementara dan demi memenuhi 
kepentingan tertentu. Padahal, 
bisnis utama Kemendikbud 
ialah transformasi pendidikan 
berkelanjutan.

Residu elitisme
Residu elitisme program seko-

lah penggerak terdapat dalam 
kegiatan seleksi pelatih ahli, ke-
pala sekolah, dan sekolah peng-
gerak. Pelatih ahli akan menjadi 
tim elite yang mendampingi 
pengawas dan kepala sekolah. 
Kepala sekolah yang lolos selek-
si akan menjadi kumpulan kecil 
orang yang memperoleh privi-
lese melalui program sekolah 
penggerak. Tentu saja, sekolah 
yang kepala sekolahnya terpilih 

akan membuat sekolah mereka 
memiliki label baru, yaitu seko-
lah penggerak. 

Memperoleh label sekolah 
penggerak bukan cuma menuai 
kebanggaan karena masuk ke-
lompok elite dan mendapat ba-
nyak keuntungan. Manfaat bagi 
sekolah antara lain memperoleh 
pendampingan pengembangan 
guru dan kepala sekolah oleh 
pelatih ahli, pengembangan 
pembelajaran, perencanaan 
berbasis data, dan digitalisasi 
sekolah. Pendampingan pun 
dilakukan selama tiga tahun. 
Sekolah penggerak yang ta-
hun ini ditargetkan ada 2.500 
sekolah terpilih akan menjadi 
sekolah elite dari total 404.807 
sekolah yang ada (NPD 2019).

Yang menjadi masalah bu-
kanlah isi dan manfaat yang 
diperoleh melalui program 
sekolah penggerak. Bahwa 
sekolah harus berkembang 
dan bertransformasi, kita sepa-
kat. Persoalannya, sementa-
ra beberapa kelompok kecil 
sekolah didampingi serius de-
ngan menghabiskan anggaran 
dana besar, sekolah lain tidak 
memperoleh intervensi yang 
sama dari Kemendikbud. Ada 
ketidakadilan dalam proses 
intervensi untuk transformasi 
pendidikan. Kebijakan sekolah 
penggerak, karena sangat elitis, 
melahirkan ketidakadilan bagi 
satuan pendidikan lain yang 
memerlukan bantuan dan 
intervensi.

Implementasi kebijakan
Apakah tugas Kemendikbud 

itu menjalankan program, atau 
melaksanakan kebijakan berda-
sarkan norma, standar, prose-
dur, dan kriteria kebijakan 
yang sudah ditentukan? Pen-
didikan kita tidak akan pernah 
maju bila dalam menerapkan 
kebijakan Kemendikbud masih 
memakai pola program. Logika 
program berbeda dengan pe-
nguatan sistem dalam rangka 
implementasi kebijakan. Prog-
ram hanyalah sesaat, sedang-
kan sistem akan berkelanjutan, 
siapa pun menterinya.

Kemendikbud telah membagi 
tahapan transformasi sekolah 
menjadi empat tahap, dengan 
nantinya pemilihan sekolah 
penggerak tidak berdasarkan 
pada semakin tingginya tahap, 
tetapi kondisi awal sekolah. 
Jadi, sekolah terpilih, apa pun 
kondisinya, akan dapat mem-
peroleh manfaat dari program 
sekolah penggerak. 

Kepala sekolah harus memi-
liki misi, mampu mengambil 
keputusan strategis, mampu 
memimpin perubahan, memi-
liki kemampuan melaksanakan 
pelatihan dan pembimbingan, 
mampu membangun kerja 
sama, memiliki orientasi seba-
gai pemelajar, memiliki daya 
juang, kematangan etika, me-
mimpin implementasi dan 
mendorong inovasi, serta ma-
sih memiliki jabatan untuk pa-
ling tidak melaksanakan trans-
formasi sekolah selama tiga 
tahun. Kriteria seleksi kepala 
sekolah seperti itu biasanya 
ialah ciri sekolah yang sudah 
dikelola dengan baik. Dapat 
dipastikan bahwa dengan kri-
teria pemilihan kepala sekolah 
seperti itu, akan sangat sedikit 
sekolah dengan kondisi tahap 1 
terjaring. Sebaliknya, sekolah-

sekolah yang sudah baguslah 
yang akan terseleksi.

Pemerintah daerah dan Ke-
mendikbud selama bertahun-
tahun telah memiliki data ten-
tang sekolah yang berkinerja 
baik dan tidak. Hasil dari proses 
akreditasi, hasil ujian nasional, 
hasil uji kompetensi guru, dan 
penilaian dalam pemetaan 
mutu pendidikan sebenarnya 

merupakan instrumen yang 
mencukupi untuk menentukan 
sekolah yang sangat butuh ban-
tuan atau yang tanpa intervensi 
pun tetap akan meningkatkan 
kualitasnya. Bila anggaran pen-
didikan terbatas, berikanlah 
itu untuk sekolah-sekolah yang 
membutuhkan. Nadiem tidak 
perlu memulai dari nol. 

Pengembangan karier
Lebih dari itu, tugas utama 

Nadiem seharusnya ialah mem-
benahi sistem pengembangan 
karier baik itu untuk guru, 
kepala sekolah, maupun peng-

awas, melalui proses seleksi 
yang objektif, transparan, dan 
meritokratis. Dengan demikian, 
kinerja dan kesejahteraan guru, 
kepala sekolah, dan pengawas 
dijamin dalam sebuah sistem 
pengembangan karier yang ber-
basis jasa, kemampuan, kom-
petensi, inovasi, dan kreasi. 

Mentransformasi pendidikan 
di Indonesia dengan 52 juta 
siswa, kemudian 3,3 juta guru, 
dan 2,3 juta tenaga kepen-
didikan, serta lebih dari 400 
ribu satuan pendidikan yang 
tersebar di Nusantara, tentu 
tidak mudah. Sampai 2024, 
diharapkan sudah ada 40 ribu 
sekolah penggerak (10%). Sam-
pai kapan sekolah-sekolah kita 
semua akan menjadi sekolah 
penggerak melalui program 
seperti ini?

Tanggung jawab Kemendik-
bud ialah implementasi kebi-
jakan. Itu berarti, kalau lembaga 
itu memiliki gagasan untuk 
mentransformasi satuan pen-
didikan, apa pun kondisinya, 
harus mempersiapkan sebuah 
sistem yang akan menopang 
proses transformasi tersebut. 
Itu sebuah sistem yang me-
mungkinkan semua sekolah di 
Indonesia dalam waktu yang 
bersamaan mengakses sistem 
asesmen dan evaluasi diri, un-
tuk menentukan sekolah me-
reka berada dalam tahap berapa 
dan apa saja yang harus mereka 
lakukan agar dapat naik kelas ke 
tahap berikutnya.

Data pendidikan kita yang 
merupakan data raksasa dapat 
diselesaikan melalui bantuan 
teknologi informasi dan ko-
munikasi. Tugas Kemendikbud 
menyediakan sebuah platform 
bersama untuk memulai proses 
transformasi pendidikan pada 
tahap mana pun sekolah ber-
ada, mulai sistem asesmen 
sampai proses pendampingan 
berbasis teknologi digital.

Pemerintah daerah harus 
diberi kepercayaan mengem-

bangkan berbagai macam 
prog ram pelatihan karena me-
reka yang memiliki anggaran 
dan memahami kebutuhan 
daerah. Tugas Kemendikbud 
ialah memberikan konsultasi 
asimetris, seperti digagas da-
lam konsep sekolah penggerak, 
ditopang sistem manajemen 
digital yang andal.

Lebih dari itu, Kemendikbud 
memiliki tugas lebih mende-
sak untuk membangun sistem 
rekrutmen dan pengembangan 
karier bagi pendidik dan tenaga 
kependidikan untuk berbagai 
posisi strategis transformatif, se-
perti guru ahli, pemimpin seko-
lah, pengawas, pengembang 
kurikulum, para ahli dalam pen-
didikan khusus, dan berbagai 
karier lain yang terbuka untuk 
diisi para pelaku pendidikan 
sesuai dengan minat, bakat, dan 
kompetensi mereka. 

Proses rekrutmen itu harus-
lah berbasis pada kompetensi 
dan meritokrasi, bukan karena 
senioritas atau kolusi dan nepo-
tisme. Itu semua harus tersedia 
dalam sebuah sistem yang te-
tap, bukan melalui mekanisme 
seleksi ad hoc. Dengan memiliki 
sistem pengembangan talenta 
pelaku pendidikan seperti itu, 
sumber daya manusia terbaik 
yang dimiliki bangsa Indonesia 
akan terjaring. Mereka itulah 
yang akan menjadi pendorong 
dan akselerator transformasi 
perubahan pendidikan.

Pendekatan elitis dan selektif 
dalam rangka implementasi ke-
bijakan pendidikan sebaiknya 
ditinggalkan. Kemendikbud 
harus menempatkan diri seba-
gai katalisator perubahan bagi 
semua pelaku pendidikan de-
ngan cara menciptakan sebuah 
sistem dan sarana yang dapat 
membantu tiap sekolah me-
lakukan transformasi secara 
mandiri dalam jejaring dengan 
sekolah-sekolah lain. Teknologi 
digital pendidikan bisa memper-
cepat proses transformasi itu.

Sekolah Penggerak

MENGAPA arsitek diba-
yar lebih mahal da-
ripada tukang batu, 

padahal sama-sama mengurus 
bangunan? Demikian perta-
nyaan seorang teman dengan 
serius. Sambil bercanda saya 
jawab, “Tukang batu miskin 
imajinasi.” Sudah barang tentu 
seloroh ini tidak dimaksudkan 
untuk merendahkan profesi 
tukang batu sebab tidak sedikit 
yang sangat imajinatif bak se-
orang arsitek. Rupanya teman 
ini setuju dengan jawaban 
itu. Menurutnya, sekarang 
banyak orang pintar, indeks 
prestasi tinggi, tetapi kurang 
kreatif, tidak produktif, miskin 
imajinasi. 

Albert Einstein, bapak fi sika 
kuantum yang hebat itu, per-
nah berujar, “Saya lebih merasa 
sebagai seorang seniman yang 
bebas ‘menggambar’ dengan 
imajinasi. Imajinasi lebih pen-
ting daripada pengetahuan. 
Pengetahuan terbatas pada 
apa yang diketahui dan dipa-
hami, sementara imajinasi da-
pat merangkul seluruh dunia, 
dan semua yang akan diketahui 
dan dipahami.” Tanpa imajinasi 
memadai, tidak sedikit orang 
yang berpendidikan, tetapi le-

bih banyak menampilkan diri 
sebagai tukang. Bukan menjadi 
arsitek kehidupan yang sang-
gup menawarkan kreasi besar 
bagi kemanusiaan. 

Imajinasi dan kreativitas
Imajinasi ialah kemampuan 

manusia yang unik. Orang da-
pat menggunakan indra dan ke-
mampuan otaknya untuk mem-
buat ‘gambar’ dalam pikiran. 
Imajinasi mengacu pengalaman 
dan pengetahuan seseorang 
tentang dunia sekitar dan ba-
gaimana menggabungkannya 
untuk membuat sesuatu yang 
baru. Dengan imajinasi, kita 
dapat mengeksplorasi ‘peng-
alaman’, melampaui kendala 
lingkungan dan kenyataan, 
masuk ke dunia mimpi, tempat 
kreativitas dan penemuan me-
nempatkan diri.

Tampaknya imajinasi, dalam 
bentuknya yang lebih paripur-
na, memang merupakan ka-
pasitas khas manusia. Kemam-
puan itu memungkinkan kita 
memodifikasi dan mengem-
bangkan lingkungan, mene-
mukan ide-ide baru, struktur 
baru, bahkan teknologi baru. 
Selain itu, dan ini yang sering 
kurang disadari, imajinasi 

memungkinkan kita menjadi 
orang baik. Menunjukkan rasa 
empati. Dapat membayangkan 
pengalaman hidup orang lain 
tanpa perlu mengalaminya sen-
diri. Semacam berdiri di sepatu 
 orang lain.

Imajinasi kompleks melibat-
kan lebih dari satu area di otak. 
Studi terbaru, dengan meman-
faatkan kemajuan teknologi 
pengindraan interaksi saraf 
yang rumit dalam otak, me-
nguatkan bukti ini. Menurut 
temuan penelitian, imajinasi 
menggunakan sebagian besar 
otak manusia, menciptakan 
jaringan aktivitas yang saling 
terhubung di berbagai area. 
Hal ini berarti imajinasi me-
nyalakan otak. Dengan sering 
berimajinasi aktivitas otak se-
makin berpendar. 

Kapasitas imajinasi berkem-
bang sepanjang sejarah. Pada 
awalnya, nenek moyang ha-
nya memiliki tingkat imajinasi 
dasar. Kemampuan pembuat-
an peralatan rumah tangga, 
keterampilan berburu, inter-
aksi sosial, dan kolonisasi ma-
sih sederhana. Keterbatasan 
tingkat imajinasi itu mungkin 
berkaitan dengan ukuran otak 
dan kemampuan berpikir yang 

belum begitu berkembang. Sete-
lah berevolusi menjadi manusia 
modern, para ilmuwan me-
laporkan, telah terjadi pening-
katan  ukuran otak, kemajuan 
dalam keterampilan teknis, 
kreativitas, dan perkembangan 
kompleksitas sosial (Lavelle: 
2014).

Imajinasi merangsang fungsi 
dan aktivitas otak. Meningkat-
kan jumlah koneksi saraf di da-
lamnya. Tautan itu memerlukan 
stimulasi dan aktivasi berulang. 
Para neurolog dan psikolog 
setuju, sejak usia kanak-kanak, 
bermain diperlukan agar orang 
dapat berkembang normal dan 
mencapai kapasitas penuhnya. 
Imajinasi dan permainan telah 
terbukti meningkatkan perkem-
bangan otak dan pertumbuhan 
individu. Ketika seseorang me-

masuki usia sekolah, terdapat 
perubahan dalam cara bermain. 
Bergerak menuju permainan 
dengan lebih banyak interaksi 
dan aturan sosial. Permainan 
yang semakin mendorong per-
kembangan kreativitas. 

Mengembangkan imajinasi
Imajinasi dapat berkembang 

lewat bacaan, fi ksi dan non-fi ksi. 
Membaca sering kali dikaitkan 
dengan memegang buku, mem-
bosankan, serius, dan formal. 
Pada kenyataannya, membaca 
apa saja memberi celah untuk 
mengintip ke dalam alam pi-
kiran penulisnya. Lewat cara ini 
kita dapat berinteraksi dengan 
pengalaman dan wawasan 
 orang lain. Sebuah kesempatan 
untuk memperkaya imajinasi. 
Di era digital, semua itu kini 
dapat dilakukan dalam geng-
gaman. Via gawai pintar, orang 
dapat menikmati bacaan apa 
saja dengan sangat mudah dan 
murah. Era ini memang surga 
bagi para pecinta bacaan. 

‘Melamun’ yang disengaja 
ialah cara lain melatih imaji-
nasi. Mengkhayalkan sesuatu 
dengan sengaja dapat mem-
buka pikiran terhadap berbagai 
kemungkinan. Misalnya di saat 
beristirahat dari tugas-tugas 
sekolah, atau terjebak dalam 
kemacetan lalu lintas, amati 
hal-hal di sekitar dan biarkan 
pikiran mengembara. Seperti 
apa kehidupan polisi lalu lintas? 

Apakah tanaman merasakan 
sesak napas saat polusi tidak 
terkendali? Bagaimana kakek 
penjual koran itu menghidupi 
keluarganya? Tentu kita dapat 
menghadirkan jawaban-jawab-
an spekulatif. Kebiasaan demi-
kian, suatu hari nanti, dapat 
memicu ide untuk sebuah buku 
atau untuk produk baru yang 
dapat mengubah kehidupan 
banyak orang.

Ada pepatah lama, beri tahu 
siapa temanmu dan aku akan 
memberi tahu siapa kamu. 
Meski tidak sepenuhnya benar, 
pepatah itu memberitahukan 
sebuah kearifan, orang-orang 
penting di sekitar memiliki 
dampak signifi kan. Manakala 
seseorang banyak bersaha-
bat dengan pribadi-pribadi 
yang berimajinasi tinggi, di 
sadari atau tidak, beberapa di 
antaranya berhasil menggosok-
gosok daya khayal. Berbagai 
perbincangan yang kerap di-
lakukan dapat menjadi in-
s pirasi bagi perkembangan 
imajinasi positif. Oleh karena 
itu, jika memiliki kesempatan 
untuk menjadi bagian dari 
brainstorming pengembangan 
produk baru, ide baru, atau 
teknologi baru, lakukan dengan 
sepenuh hati. 

Siswa perlu terus didorong 
memelihara rasa ingin tahu. 
‘Kepo’, dalam makna yang 
positif, baik untuk melatih ima-
jinasi. Ada pendapat, ‘kepo’ 

ialah akronim dari knowing 
every particular object. Sebutan 
bagi orang yang serba (ingin) 
tahu detail sesuatu. Dengan 
demikian, kalau ada seseorang 
yang serbaingin tahu, memiliki 
keinginan kuat untuk paham le-
bih banyak mengenai apa yang 
sebenarnya terjadi, dapat dise-
but kepo. Namun, memuaskan 
rasa ingin tahu itu sendiri bu-
kanlah tujuan. Lebih sebagai sa-
rana memacu imajinasi.  Orang 
hendaknya membiasakan diri 
mengajukan pertanyaan seperti 
seorang wartawan; mengapa, di 
mana, bagaimana, apa, siapa. 

Pada akhirnya perlu dite-
gaskan, imajinasi ialah sarana 
penting dalam proses pem-
belajaran. Siswa akan belajar 
dan lebih mudah mengingat 
sesuatu ketika imajinasi dili-
batkan. Sayangnya sekolah, 
juga keluarga, sering kali tidak 
memfasilitasi pertumbuhan 
imajinasi secara lebih serius. 
Jujur, begitu masuk pendidikan 
dasar dan menengah, hampir 
sebagian besarnya berkutat 
pada hard skills. Mengejar 
prestasi akademik yang ditun-
jukkan sekadar dalam wujud 
angka-angka. Hasilnya, se-
perti yang sudah dirasakan, 
banyak orang pintar tetapi 
miskin imajinasi. Mereka tidak 
memiliki cukup nyali untuk 
berjuang menciptakan karya 
besar yang bermanfaatkan bagi 
kesejahteraan rakyat.

Doni Koesoema A 
Pemerhati pendidikan, anggota Badan Standar Nasional Pendidikan 
2019-2023

Risiko Miskin Imajinasi
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Khoiruddin Bashori
Direktur Advokasi dan 
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DI Kabupaten Cianjur, Jawa 
Barat, warga sudah terbiasa 
melihat Tim Satgas Covid-
19 keluar-masuk gang dan 
permukiman. Sejak pember-
lakuan pembatasan kegiatan 
masyarakat (PPKM) mikro, 
tim di tingkat desa, kelurahan, 
dan kecamatan lebih banyak 
bergerak di lapangan. 

“Mereka menggelar operasi 
yustisi secara rutin. Sanksi 
bagi pelanggarnya tidak ha-
nya sanksi sosial, tapi sudah 
berupa denda,” kata Kepala 
Satpol PP, Hendri Prasetyadhi, 
kemarin. 

Cara ini sudah menuai ha-
sil baik. Jumlah pelanggaran 
terus menurun sejak awal 
Maret ini. 

Total jumlah pelanggaran 
sejak Juli 2020 hingga Maret 
2021 mencapai 23.774 kali 
pelanggaran, dengan kasus 
pelanggaran harian fluktu-
atif. Namun, sejak 1 Maret 
hingga akhir pekan lalu, 
angka pelanggaran harian 
terus menurun. “Dari 180 
pada 1 Maret, menjadi 100, 
turun lagi 76, dan 54 kasus,” 
papar Hendri. 

Ia berharap dalam waktu 
dekat, ketaatan warga ini 
akan berdampak pada penu-
runan angka infeksi baru. 

Satgas Covid-19 Kota Ku-
pang, Nusa Tenggara Timur, 
terus bergiat melakukan 
pelacakan, pemeriksaan, dan 
pengobatan. Pasalnya, angka 

pasien baru di daerah ini terus 
bertambah. 

“Kupang menjadi daerah 
dengan tingkat penularan 
tertinggi di NTT. Sekitar 50% 
dari 4.997 kasus yang terjadi 
sampai saat ini, berasal dari 
Kota Kupang,” aku juru bicara 
Satgas Ernest Ludji. 

Untuk itu, Satgas terus 
meng ajak keluarga bergotong 
royong untuk ikut memutus 
rantai penularan pandemi. 
“Kami terus menyosialisa-
sikan bahwa jika keluarga 
aktif menjalankan protokol 
kesehatan, kasus baru bisa 
dikendalikan,” tambahnya. 

Di Sumatra Selatan, Kota 
Palembang sudah bersiap 
menggulirkan PPKM mikro. 

Langkah awal yang mereka 
lakukan ialah membangun 
posko di setiap kelurahan. 

“Kami sudah menyiapkan 
dana pemberdayaan di se-
tiap kelurahan yang besarnya 
mencapai Rp100 juta. Penggu-
naan dana diserahkan kepada 
lurah dan camat,” tutur Sekre-
taris Daerah Kota Palembang, 
Ratu Dewa. 

Posko di tingkat kelurahan 
akan melakukan testing, tra-
cing, dan treatment. Mereka 
juga menyiapkan ruang isolasi 
khusus bagi warga yang sudah 
terinfeksi covid-19. “Puskes-
mas dan dinas kesehatan akan 
selalu berkoordinasi dengan 
posko,” tambah Ratu. (BB/PO/
DW/N-3)

PROVINSI Kalimantan Selatan 
mencatat kasus baru covid-19 
yang tinggi setiap harinya. 
Selama pekan pertama Maret, 
Tim Gugus Tugas Percepatan 
Penanganan Virus Korona 
Kalsel mencatat sudah ada 
penambahan kasus positif 
1.278 orang. 

“Kemarin (Sabtu, 6/3) ada 
penambahan kasus positif 
sebanyak 171 orang dan em-
pat orang meninggal,” sebut 
juru bicara Tim Gugus Tugas 
Percepatan Penanganan Vi-
rus Korona Kalsel, Muslim, 
kemarin.

Penambahan 171 kasus baru 
membuat total kasus covid-19 
di Kalsel menjadi 22.944 kasus 

dan 748 pasien meninggal 
dunia. Penambahan kasus 
positif terbanyak berasal dari 
Kota Banjarbaru, Kabupaten 
Balangan, Hulu Sungai Utara, 
dan Kotabaru. 

Dari pantauan Media In-
donesia, meski Kalsel masih 
menerapkan kebijakan PPKM, 
sebagian besar masyarakat 
seolah abai dan melanggar ke-
tentuan protokol kesehatan. 

Pada 5 Maret 2021, akun @
pandemictalks ikut menyoroti 
kasus covid-19 di Kalsel yang 
terus meninggi, berbeda de-
ngan rata-rata kasus harian di 
provinsi lain. “Yang lain turun, 
Kalimantan Selatan malah 
naik?” tulisnya di Instagram.

Pandemictalks mengingat-
kan, kasus aktif Kalsel per 4 
Maret 2021 telah mencapai 
2.093 kasus atau naik dua 
kali lipat jika dibandingkan 
dengan kasus aktif pada 9 
Januari 2021. 

Diduga meningginya kasus 
di Kalsel akibat abainya pe-
nerapan protokol kesehatan 
selama bencana banjir yang 
melanda 70 kecamatan dari 
11 kabupaten/kota di Kalsel, 
pada Januari 2021. Banjir 
yang mengepung Kalsel ber-
hari-hari membuat puluhan 
ribu warga mengungsi ka-
renanya. 

Abainya warga terhadap 
prokes juga menjadi penye-

bab klaster baru di Kabupa-
ten Tasikmalaya, Jawa Barat. 
Sebanyak 21 anggota klub 
senam sehat di Kecamatan 
Puspahiang, dinyatakan tertu-
lar covid-19 setelah pulang re-
kreasi ke Garut dengan bus. 

Pemkab Cilacap, Jawa Te-
ngah, juga melaporkan kasus 
covid-19 yang rata-rata masih 
di atas 40 kasus. Total kasus 
menjadi sebanyak 8.278, de-
ngan kasus aktifnya 452.

Kepala Dinkes Cilacap Pra-
mesti Griana Dewi meng-
ingatkan warga untuk tetap 
waspada dan melaksanakan 
protokol kesehatan secara ke-
tat meskipun sudah divaksin. 
(DY/AD/RK/LD/JS/MY/H-2)

PPKM Mikro Tekan Jumlah Pelanggaran

Kasus Aktif di Kalsel Naik Dua Kali Lipat

VAKSINASI COVID-19 DI PASAR WISATA PEKANBARU: Petugas kesehatan menyuntikkan 
vaksin covid-19 kepada seorang pedagang saat vaksinasi massal di Pasar Wisata Pasar Bawah, 
Pekanbaru, Riau, Sabtu (6/3). Pemerintah Provinsi Riau melalui Dinas Kesehatan bekerja sama dengan 
pengelola pasar melakukan vaksinasi kepada pedagang dan pengunjung dalam rangka penanganan 
pandemi covid-19. 

PUTRI ANISA YULIANI
putrianisa@mediaindonesia.com

KETUA DPP Ikatan 
Pedagang Pasar In-
donesia  ( Ikappi) 
B i d a n g  I n f o ko m 

Reynaldi Sarijowan mendo-
rong agar Perumda Pasar Jaya 
melibatkan para pengurus 
blok di tiap pasar untuk mem-
perbaiki pendataan penerima 
vaksin covid-19.

Hal ini juga dilakukan agar 
mencegah ‘penumpang gelap’ 
dalam proses vaksinasi covid-
19 di pasar, khususnya yang 
saat ini sedang dilakukan di 
Pasar Tanah Abang.

Ia sebelumnya sudah men-
dengar terkait dengan adanya 
individu yang bukan karyawan 
serta bukan pedagang Pasar 
Tanah Abang yang mendapat 
vaksin covid-19.

“Kalau melibatkan para peng-
urus di tiap-tiap blok pasar, me-
reka paham sekali soal kondisi 
pedagang dan siapa-siapa yang 

bekerja di sana,” kata Reynaldi 
saat dihubungi, kemarin.

Sementara itu, saat ini 
pihaknya masih mengumpul-
kan bukti dan permasalahan 
yang terjadi selama proses 
vaksinasi covid-19 di Pasar 
Tanah Abang. “Kami masih me-
ngumpulkan bukti dan laporan. 
Sejauh ini memang ada laporan 
tersebut,” kata Reynaldi.

Menurutnya,  hadirnya 
pihak-pihak yang bukan peda-
gang ataupun orang yang tidak 
bekerja di Pasar Tanah Abang 
ini mencerminkan buruknya 
pendataan penerima vaksin 
covid-19 yang dilakukan Pe-
rumda Pasar Jaya.

Padahal, ia sudah mewanti-
wanti sejak sebulan sebelum-
nya bahwa masalah pendataan 
ialah hal yang krusial. Jika 
vaksinasi dimanfaatkan  orang 
yang bukan pedagang, dikha-
watirkan para pedagang serta 
orang-orang lainnya yang 
benar-benar bekerja di pasar 
tidak mendapatkan vaksin. 

Sementara itu, Wakil Guber-
nur DKI Jakarta Ahmad Riza 
Patria mengaku belum menda-
patkan laporan terkait dengan 
informasi adanya penyalahgu-
naan jatah vaksin pedagang 
di Pasar Tanah Abang, Jakarta 
Pusat.

“Sejauh ini saya belum me-
nerima laporan. Semuanya 
yang kita berikan sesuai de-
ngan data yang kami terima. 
Fasilitas tenaga kesehatan 
kemudian pedagang pasar ada 
warga lansia dari unsur pendi-
dikan, wartawan, semuanya 
sesuai,” ungkap Ariza sapaan 

akrab Ahmad Riza Patria.
Kendati demikian, lanjutnya, 

apabila terjadi penyalahgu-
naan, Ariza mengaku akan 
mengecek dan mengevaluasi 
hal tersebut.

“Kalau nanti ditemukan bu-
kan pedagang pasar, nanti kita 
akan cek, kita akan evaluasi, kita 
akan periksa lebih lanjut apa 
memang terjadi orang-orang 
yang bukan pedagang pasar, 
menyusup umpamanya masuk 
dan sebagainya,” ujar Ariza.

Penanggung jawab vaksinasi 
covid-19 di Pasar Tanah Abang, 
Siti Nur Halimah, mengaku 
belum mengetahui adanya 
kenalan pedagang yang ikut 
mendapat jatah vaksinasi. Na-
mun, dia menilai hal tersebut 
bisa saja terjadi jika pedagang 
memanfaatkan celah kelemah-
an pendaftaran vaksin.

Dia mengatakan, untuk 
pedagang atau pemilik dan 
penyewa kios, memang di-
syaratkan untuk melampir-
kan keterangan pembayaran 
iuran sebagai bukti verifi kasi. 
Namun, lanjutnya, verifi kasi 
serupa sulit dilakukan untuk 
karyawan pedagang.

Siti mengatakan, masalah 
pendaftaran dan verifikasi 
ini sepenuhnya dikerjakan 
PD Pasar Jaya selaku penge-
lola Pasar Tanah Abang. “Jadi 
silakan ditanya ke Pasar Jaya. 
Kita sudah janjian di luar 
pintu, ruang verifikasi, itu 
tanggung jawab Pasar Jaya. 
Begitu masuk ruang vaksinasi 
baru tanggung jawab kami 
(Kementerian Kesehatan),” 
ungkap Siti. (Ssr/J-1)

Penanggung 
jawab vaksinasi 
covid-19 di Pasar 
Tanah Abang, 
Siti Nur Halimah, 
mengakui bisa saja 
penumpang gelap 
memanfaatkan 
celah kelemahan 
pendaftaran 
vaksin.

Cegah Penumpang 
Gelap Vaksinasi 
Pedagang Pasar

PT Angkasa Pura II (Persero) 
memulai program vaksinasi 
covid-19 terhadap 20 ribu 
karyawan yang terdiri atas 
karyawan kantor pusat, karya-
wan anak usaha, serta staf 
operasional dan staf di 20 ban-
dara. Program vaksinasi terha-
dap karyawan Angkasa Pura II 
Group ditargetkan tuntas pada 
akhir Maret 2021 atau minggu 
pertama April 2021.

President Director PT Ang-
kasa Pura II Muhammad 
Awaluddin mengatakan vak-
sinasi yang dilakukan perse-
roan merupakan bagian dari 
program vaksinasi nasional 
tahap kedua.

“Kami memulai program 
vaksinasi untuk mengha-
dapi covid-19. Ini merupakan 
bagian dari program vaksi-

nasi nasional tahap kedua 
yang diperuntukkan antara 
lain bagi kelompok masya-
rakat yang menjadi petugas 
layanan publik, termasuk staf 
bandara,” dalam keterangan 
tertulisnya, kemarin.

“Vaksinasi ini merupakan 
game changer yang membuat 
seluruh bandara PT Angkasa 
Pura II dan sektor pendukung-
nya dapat menjadi semakin 
kuat lagi dalam menghadapi 
covid-19 dan menjaga konek-
tivitas udara di Indonesia,” 
tambahnya.

Muhammad Awaluddin me-
nuturkan program vaksinasi 
PT Angkasa Pura II ini dapat 
terlaksana berkat dukungan 
dan kolaborasi dari berba-
gai stakeholder, khususnya 
Kantor Kesehatan Pelabuhan 

Kementerian Kesehatan (KKP 
Kemenkes) dan Satgas Udara 
Penanganan Covid-19.

“Berkat dukungan dari 
pemerintah dan berbagai 
stakeholder antara lain KKP 
Kemenkes dan Satgas Udara 
Penanganan Covid-19, per 
hari ini, 6 Maret 2021, telah 
dilakukan vaksinasi terhadap 
672 karyawan dan staf ban-
dara,” ujar Awaluddin.

Adapun rincian karyawan 
dan staf bandara yang telah 
mendapat vaksinasi ialah 51 
orang di Bandara Sultan Syarif 
Kasim II Pekanbaru, 58 orang 
di Bandara Raja Haji Fisa-
bilillah Tanjung Pinang, 143 
 orang di Bandara Depati Amir 
Pangkalpinang, 120 orang di 
Bandara Fatmawati Soekarno 
Bengkulu, dan 300 orang di 

Bandara Soekarno-Hatta.
Di Bandara Soekarno-Hatta, 

vaksinasi diberikan kepada 
300 staf bandara yang di-
prioritaskan bagi frontliner 
(berinteraksi langsung de-
ngan pengguna jasa) dan 
karyawan yang bertugas di 
operasional bandara, Sabtu 
(6/3). Selanjutnya, vaksinasi 
kedua akan diberikan dalam 
14 hari ke depan.

Executive General Manager 
Bandara Soekarno-Hatta Agus 
Haryadi mengatakan vaksi-
nasi dilakukan tim tenaga ke-
sehatan dari Sentra Medika AP 
II dan RS Mayapada di bawah 
supervisi KKP Kemenkes Kelas 
I Soekarno-Hatta. Vaksin yang 
diberikan ialah Sinovac dan di-
distribusikan Dinas Kesehatan 
Provinsi Banten. (Iam/E-3)

20 Ribu Karyawan Angkasa Pura II 
bakal Disuntik Vaksin

ANTARA/RONY MUHARRMAN

OLAHRAGA memang baik. 
Akan tetapi, olahraga massal 
di tengah ancaman pandemi, 
ternyata membuahkan pe-
taka. 

Di Kabupaten Tasikmalaya, 
Jawa Barat, 21 peserta senam 
sehat di Kecamatan Puspa-
hiang terpaksa diwajibkan 
melakukan isolasi mandiri 
karena terinfeksi covid-19. “Se-
nam sehat jadi klaster baru,” 
kata Kabid Pencegahan, Dinas 
Kesehatan, Atang Sumardi, 
kemarin. 

Tumbuhnya klaster baru ini 
diduga saat kelompok senam 
sehat menggelar acara ber-
sama di Gunung Papandayan, 
Kabupaten Garut. Mereka ber-
temu dengan kelompok serupa 
dari Kota Bandung untuk me-
laksanakan acara tahunan. 

Sepulang dari kegiatan itu, 
enam orang mengaku kehi-
langan daya penciuman. Saat 
dilakukan tes, ternyata 40-an 

peserta dari Tasikmalaya, 21 di 
antaranya positif terinfeksi. 

“Masyarakat masih teledor. 
Mereka masih mengabaikan 
protokol kesehatan,” ujar Wa-
kil Bupati Tasikmalaya Deni 
Ramdani Sagara. 

Di Bangka Belitung, angka 
infeksi baru masih tinggi ka-
rena warga masih mengabai-
kan protokol kesehatan. “Ting-
kat kepatuhan warga untuk 
mengenakan masker di tempat 
keramaian masih rendah. Di 
Babel angka kepatuhan hanya 
70,5%, jauh lebih rendah dari 
rerata nasional 88,74%,” aku 
juru bicara Satgas Covid-19 
Andi Budi Prayitno. 

Sementara itu, angka ke-
patuhan menjaga jarak dan 
menghindari kerumunan 
68,1% di bawah angka nasional 
yang mencapai 87,91%. “Babel 
terendah ke-9 secara nasional,” 
tambah Andi. 

Ketidakpatuhan itu mem-

buat angka infeksi terus me-
ningkat dan mencapai 7.618 
kasus dan 113 di antaranya 
meninggal dunia. Sejumlah 
rumah sakit rujukan masih 
harus merawat 516 orang. 

Peningkatan kasus baru juga 
terus melaju di Kabupaten 
Cilacap, Jawa Tengah. Setiap 
hari, dalam sepekan terakhir, 
rata-rata angka kejadian baru 
di atas 40 kasus. 

Kepala Dinas Kesehatan Pra-
mesti Griana Dewi meyakini 
bahwa pelaksanaan protokol 
kesehatan oleh masyarakat 
kendur. “Mereka yang sudah 
divaksin harus tetap menaati 
protokol kesehatan. Satgas 
terus bekerja keras, tapi ma-
syarakat juga harus disiplin.” 

Sampai kemarin, angka in-
feksi baru masih didominasi 
sejumlah wilayah, seperti di 
Pulau Bali, DKI Jakarta, Jawa 
Barat, dan Jawa Tengah. (AD/
RF/LD/MY/JS/AU/N-2)

Abaikan Prokes, Senam Sehat 
Jadi Klaster Baru
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Vaksinasi Covid-19 di Indonesia
Perkembangan Vaksinasi
(Data 7 Maret 2021)

Vaksinasi dosis pertama

2.888.757

Golongan Masyarakat yang telah Menerima Vaksin

Warga
lansia

Dugaan Penumpang Gelap
Proses Vaksinasi Covid-19

Terjadi di Pasar Tanah Abang.
Diduga ada pemberian vaksin yang diberikan bukan
kepada pedagang Pasar Tanah Abang.
Ditemukan beberapa pedagang pasar.
Dilaporkan DPP Ikatan Pedagang Pasar Indonesia (IPPI).
Sebelumnya pernah terjadi pada kasus Helena Lim.

Saran Pencegahan Penumpang Gelap
Vaksinasi dari Ketua DPP IPPI

Mendorong Pasar Jaya melibatkan pengurus blok.
Pengurus blok dapat dilibatkan dengan
memberikan data pekerja di Pasar Tanah Abang.

Peran Pemerintah dalam Menghindari Penumpang Gelap Vaksinasi

Melakukan pendataan prioritas penerima vaksin covid-19.
Setiap peserta yang memenuhi kriteria penerima prioritas
vaksin melakukan registrasi ulang.
Setelah registrasi ulang akan dikirimkan tiket vaksinasi berupa
Qr code dan nomor tiket.
Penggunaan barcode dan tiket digunakan untuk mengantisipasi
penumpang gelap vaksinasi.

Sejumlah Kendala
Tantangan dalam
Pemberian Vaksinasi

Distribusi dan pelaksanaan.
Luas wilayah dan daerah terpencil.
Ketersediaan cold chain penyimpanan.
Jumlah vaksin.
Data penerima yang tidak sama atau double.

Bagaimana Vaksin Bekerja Melindungi Tubuh?

Vaksin covid-19 butuh 2 kali dosis penyuntikan dan butuh 1 bulan untuk menciptakan kekebalan efektif bagi tubuh.
Suntikan I picu respons kekebalan awal dan suntikan II menguatkan respons imun terbentuk.
Vaksin butuh 14-28 hari seusai penyuntikan II untuk membangun jumlah antibodi yang
optimum agar memberi perlindungan maksimal.

Tenaga medis
dan tenaga
penunjang

Tenaga
publik

Pedagang
pasar

Tenaga
pendidik

WartawanAtlet 

Vaksinasi dosis kedua

1.133.787
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NAMA Janggut, 78, 
selalu muncul di 
tengah upaya pe-
ngendalian keba-

karan hutan dan lahan di 
Kabupaten Tanjungjabung Ba-
rat, Jambi. Pria bernama asli 
Palilek dan 20 orang anggota 
kelompoknya dikenal sebagai 
peladang nomaden. 

Mereka juga yang diduga 
sebagai salah satu penyebab 
terjadinya kebakaran hutan 
dan lahan gambut di Kecamat-
an Pengabuan, 10 tahun ter-
akhir. Namun, tidak satu pun 
anggota kelompok ini pernah 

berurusan dengan hukum. 
Mereka sangat lihai dan selalu 
berpindah lokasi. 

Sejumlah pejabat Polri dan 
TNI sudah berusaha mende-
kati Pak Janggut, panggilannya. 
Namun, ia mengabaikannya. 
Begitu juga saat Kapolres Ajun 
Komisaris Besar Guntur Sapu-
tro berusaha mengenalnya. 

Sendiri, tanpa senjata api, 
dia mendatangi kawasan Su-
ngai Baung, lokasi kelompok 
Pak Janggut beraksi. Anggota 
kelompok sudah mengepung-
nya dengan parang di tangan. 
Pak Janggut pun tidak keder, 
bahkan terkesan menantang. 
“Kalau Bapak mau tangkap 
atau tembak aku, tangkaplah, 

tembaklah,” ujar Palilek. 
Pulang tanpa hasil, tidak 

membuat Guntur mundur. Ia 
datang lagi, kali ini ditemani 
Ali Sadikin, kepala desa yang 
juga ahli pertanian dan tokoh 
lingkungan. 

Emosi Palilek pun luntur. 
Ia bisa menerima penjelasan 
Ali tentang pengolahan kom-
pos untuk limbah tebasan 
lahan. Tahun ini, ia dan ke-
lompoknya memilih terlibat 
membuat kompos, tidak mem-
bakar limbah. 

“Perubahan ini, kami sambut 
dengan memberikan bantuan 
bibit palawija dan buah-buah-
an. Kami juga menyalurkan 
bantuan sembako untuk Pak 
Janggut dan kelompoknya,” 
papar Agung.

Palilek pun menjadi agen 
untuk menjaga hutan dan la-
han tidak dibakar. “Saya akan 
mengawasi lokasi supaya ti-
dak ada lagi yang membakar,” 

tandasnya. 

Hujan datang
Ancaman kebakaran hutan 

di Riau, kemarin, juga mulai 
mereda setelah hujan deras 
terjadi sejak Sabtu (6/3). Areal 
kebakaran hutan seluas 100 
hektare di Suaka Margasatwa 
Giam Siak Kecil, di Kabupaten 
Bengkalis, padam.

Kebakaran di kawasan hu-
tan rawa gambut yang men-
jadi zona inti cagar biosfer 
itu sudah berlangsung dua 
pekan. Balai Besar Konservasi 
Sumber Daya Alam (BBKSDA) 
Riau harus mengerahkan tim 
gabungan dari darat dan he-
likopter bom air dari udara. 

“Hujan menolong kita. Api 
telah padam dan lokasi ter-
genang di beberapa bagian,” 
kata Kepala Humas BBKSDA 
Riau Dian Indriarti. 

Di Bangka Belitung, titik api 
meluas di tiga wilayah, yakni 

Kabupaten Bangka, Bangka 
Barat dan Bangka Tengah. “Su-
dah ada 11 titik api. Kebakaran 
terjadi di lahan kosong yang 
ditumbuhi ilalang,” jelas Ke-
pala Badan Penanggulangan 
Bencana Daerah Mikron An-
tariksa. 

Sementara itu, Polri, TNI, 
dan masyarakat bergotong 
royong membangun embung 
air di wilayah Kabupaten Ko-
tawaringin Barat, Kalimantan 
Tengah. Lokasi embung ber-
ada di Kecamatan Kumai. 

“Embung dibuat sebagai 
tandon air sehingga jika ada 
kebakaran di sekitar lokasi 
itu bisa segera dipadamkan. 
Dalam sejumlah kejadian, tim 
pemadaman sering terken-
dala medan dan sumber air. 
Lokasi pembuatan embung 
berada di wilayah yang rawan 
terjadi kebakaran,” ujar Ka-
polres AKB Devy Firmansyah. 
(RK/RF/SS/N-2)

BURHANUDIN terus tersenyum 
saat didaulat berbicara. Di 
tengah hamparan sawah di 
Desa Ujung Genteng, Sekretaris 
Camat Ciracap, Kabupaten Su-
kabumi, Jawa Barat, itu meng-
aku sangat bungah. 

“Tidak ada yang bisa mem-
buat kami lebih puas saat me-
nyaksikan para petani senang 
karena produksi dan pen-
dapatan mereka dari sawah 
meningkat. Hari ini, kami 
menjadi saksi, panen petani 
meningkat 30% dari biasanya 
4-5 ton menjadi 6-7,5 ton per 
hektare,” ujarnya saat berada 
di tengah panen raya budi 
daya padi 1.000 hektare di 
Ujung Genteng, kemarin. 

Penanaman padi di lokasi 
ini diinisiasi oleh korporasi 
petani yang dibangun Per-
kumpulan Insan Tani dan 
Nelayan (Intani) bersama 
TaniHub Group dan mitra. 
Panen raya, kemarin, dilaku-
kan Ketua Umum Intani Gun-
tur Subagja Mahardika, Pre-
siden Tanihub Group Pamitra 
Wineka, Direktur Tanifund 

Edison Tobing, Direktur Uta-
ma PT Pupuk Indonesia Pa-
ngan (PIP) Budiono, Direk-
tur Utama PT Mitra Bumdes 
Nusantara (MBN) Wiyoto, 
Direktur Operasional MBN 
Muhamad Dradjad Asmara, 
Pengasuh Pondok Pesantren 
Al-Muhtadin Kiai Haji Syam-
su, Ketua Yes Foundation Sigit 
Iko Sugondo,  pendiri Gapok-
tan Brisma Anggriansyah, dan 
anggota Komite Pemulihan 

Ekonomi Daerah (KPED) Jabar 
Eti Mulyati. 

Guntur menyatakan kor-
porasi petani dibangun ter-
integrasi dari hulu sampai 
hilir. Intani menggandeng 
Tanifund untuk pembiayaan 
petani, PT PIP untuk benih 
unggul dan pupuk, PT MBN 
untuk off-taker, Gapoktan, 
dan pesantren sebagai hub 
ekosistem di lapangan. Intani 
mendukung konsep korporasi 
petani yang dicanangkan Pre-
siden Joko Widodo untuk 
menyejahterakan petani.

“Kami membangun eko-
sistem mulai input produksi, 
budi daya, pascapanen, dan 
pasarnya,” tambah Asisten 
Staf Khusus Wakil Presiden 
RI itu.

Sementara itu, Pamitra 
Wineka mengatakan ke-
terlibatan TaniFund dalam 
proyek ini merupakan bukti 
komitmen perusahaan untuk 
berperan aktif dalam pening-
katan kesejahteraan petani. 
“Ribuan petani butuh du-
kungan dana.” (BB/BK/N-3)

PERATURAN Pemerintah No 
41 Tahun 2021 disambut baik 
Gubernur Kepulauan Riau 
Ansar Ahmad. PP tentang 
Penyelenggaraan Kawasan 
Perdagangan Bebas dan Pela-
buhan Bebas itu diyakini akan 
menyempurnakan percepat-
an pertumbuhan di tiga ka-
wasan, yakni Batam, Bintan, 
dan Karimun (BBK). 

“Ketiganya ialah mesin eko-
nomi bagi Kepulauan Riau. 
Transformasi akan membuat 

kawasan ini lebih menarik bagi 
investor untuk menanamkan 
modal mereka,” ungkap Ansar 
dalam webinar sosialisasi PP 
No 41/2021, Sabtu (6/3). 

Ia menambahkan pene-
rapan PP No 41/2021 itu akan 
membuat kawasan Batam, 
Bintan, dan Karimun akan 
jauh lebih menarik. “Sebagai 
fasilitator, kami akan terbuka 
dengan keterlibatan pemerin-
tah pusat,” tandasnya. 

Pada kesempatan itu, Staf 

Ahli Kementerian Koordina-
tor Perekonomian, Elen Setia-
di, mengungkapkan integratis 
kawasan perdagangan bebas 
Batam, Bintan, dan Karimun 
dipercaya mampu meningkat-
kan pertumbuhan ekonomi 
lokal dan mendorong ekono-
mi asional. “Kawasan itu akan 
mampu menjadi lokomotif 
ekonomi nasional.” 

Untuk itu, dalam memba-
ngun ekonomi nasional, ekono-
mi di Kepulauan Riau juga 

perlu diperbaiki. “Karena itu, 
pemerintah melakukan inte-
grasi di dengan menyiapkan 
regulasi, pengelolaan, kelem-
bagaan, hingga yang terkait 
dengan operasi,” lanjut Elen.

Ia berharap pertumbuhan 
ekonomi Batam bisa kembali 
ke 7% dan Kepri 6%. 

Pengembangan BBK sudah 
direncanakan dengan fokus 
masing-masing. Batam sebagai 
hub logistik internasional (e-
commerce), industri kedirgan-

taraan (MRO), industri light 
and valuable (high tech), in-
dustri digital dan kreatif, serta 
international trade dan fi nance 
center, serta pariwisata.

Bintan pada sektor pari-
wisata, industri MRO, industri 
transportasi (alumina), pen-
golahan makanan, maritim 
defense, dan olahraga. Tanjung-
pinang difokuskan pada sektor 
wisata heritage, industri halal, 
perikan an, business center, dan 
pusat zona integrasi. (HK/N-3)

Alumni Perguruan Tinggi di Jabar Gelar Jafest
ALUMNI sejumlah perguruan tinggi di Jawa Barat bergotong royong 
mendorong pemulihan ekonomi. Mereka menggulirkan Jabar 
Culture & Tourism Festival (Jafest) 2021 yang digelar di sejumlah 
daerah.  Organisasi alumni yang bergabung terdiri atas IKA Unpad, 
IA ITB, Iluni, dan Ika Alumni IPB. “Kami bersama-sama mendorong 
pemulihan ekonomi masyarakat melalui revitalisasi sumber daya. 
Dalam Jafest, kami menggelar agenda budaya, ekonomi kreatif, dan 
pariwisata berbasis digital,” kata Ketua Umum IKA Unpad Irawati 
Hermawan, kemarin. 

Bentuk kegiatan terdiri atas pameran foto, bazar, pameran 
UMKM virtual, webinar, lomba melukis, workshop desa wisata, 
desa digital, dan ada kunjungan ke desa percontohan di Garut. 
Cara digital dipilih disesuaikan dengan kondisi pandemi. 

Sementara itu, Ketua SC Jafest Atalia Ridwan Kamil menambah-
kan acara digelar pada 20-24 Maret. “Soft opening digelar di Kota 
Bogor 20 Maret, dan grand opening 21 Maret di Kota Bandung. Pada 
22-24 Maret, acara digelar di Garut dan Bandung, serentak.”

Acara ini berupaya mengangkat nilai-nilai Jawa Barat, baik dari 
sisi seni, budaya, UMKM, pariwisata, mapun permainan tradisional. 
(BY/N-2)

Petani Indramayu Terancam tidak Menanam
SEJUMLAH petani di Kabupaten Indramayu, Jawa Barat, terancam ti-
dak bisa menanam lagi di musim kemarau. Pasalnya, musim tanam 
di sejumlah persawahan harus mundur akibat banjir beberapa waktu 
lalu.  “Sejumlah petani baru melakukan pesemaian enam hari lalu. 
Tanaman di lahan seluas 2.500 hektare puso akibat banjir yang lama 
menggenangi persawahan,” ungkap Ketua Kontak Tani Nelayan An-
dalan (KTNA) Kecamatan Kandangharu, Waryono, kemarin. 

Ia menambahkan, jika lancar, penanaman kali ini baru bisa 
dipanen pada Juli. Saat itu, sudah memasuki musim kemarau se-
hingga sulit bagi petani untuk langsung menanam lagi. 

“Kemungkinan petani tidak bsia menanam lagi di musim gadu 
(kemarau). Kami berharap pasokan air ke Kandanghaur dari waduk 
bisa tetap lancar sehingga bisa menanam,” tandas Waryono. 

Di Kabupaten Sikka, Nusa Tenggara Timur, warga bergiat meman-
faatkan lahan kosong di pekarangan rumah untuk budi daya vanili. 
Sufriance Meroson Botu, warga dari Desa Ladogahar, Kecamatan 
Nita, mengaku sudah menanam 500 pohon di pekarangan beru-
kuran 6x25 meter. “Ini cara kami memanfaatkan waktu di masa 
pandemi karena harus lebih banyak di rumah.” (UL/GL/N-2)
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Panen Raya Korporasi Petani, 
Tingkatkan Hasil 30%

Mengantar Batam, Bintan, Karimun, Cepat Tumbuh

PANEN RAYA: Para anggota Perkumpulan Insan Tani dan 
Nelayan (Intani) bersama TaniHub Group melakukan panen 
raya di Ujung Genteng, Ciracap, Sukabumi Selatan, Jawa Barat, 
kemarin. Panen padi di atas lahan 1.000 hektare itu menghasilkan 
padi dari semula rata-rata hanya 4-5 ton per hektare menjadi 6 - 
7,5 ton per hektare. 

BUDI DAYA IKAN HIAS: Menteri Kelautan dan Perikanan 
Wahyu Sakti Trenggono (tengah) meninjau pengelolaan ikan hias 
yang berada di Cibinong dan Sukabumi, Jawa Barat, kemarin.  
Pelaku usaha ikan hias menyambut baik hadirnya Pusat Ikan Koi 
dan Maskoki Nusantara. 

JEMBATAN LINTAS SUMATRA: Pekerja menggunakan alat barat menyelesaikan pembangunan Jembatan Merangin 2 di samping Jembatan Merangin, jalan lintas 
Sumatra Jambi-Sumbar di  Bangko, Merangin, Jambi, kemarin.  Pembangunan jembatan di atas pertemuan arus Sungai Batang Merangin dan Sungai Batang Mesumai 
dengan nilai proyek Rp58 miliar dari APBN tersebut ditargetkan selesai akhir tahun ini. 

DOK INTANI

 DOK KKP

ANTARA/WAHDI SEPTIAWAN

Polisi di Jambi melakukan pendekatan 
humanis kepada peladang. Hasilnya, 
mereka jadi agen lapangan, penjaga 
hutan dan lahan.  

Merangkul, tidak Menghukum

Keterlibatan 
TaniFund dalam 
proyek ini me-
rupakan bukti 
komitmen pe-
rusahaan untuk 
berperan aktif 
dalam pening-
katan kesejahte-
raan petani. PENGUMUMAN

No. 229/Pengadaan/0321

Diumumkan bahwa, PT Pos Indonesia (Persero) akan melaksanakan Lelang Terbuka 
Pengadaan Printer Thermal USB, Printer Thermal Bluetooth, Barcode Reader Android, 
Barcode Reader Wireless dengan pagu anggaran Rp 15.092.710.000,00 termasuk PPN 
10%.
Bagi Perusahaan penyedia barang yang memenuhi persyaratan antara lain :

a) Memiliki dukungan dari principal yang berkedudukan di Indonesia.
b) Memiliki pengalaman di bidang usaha yang sejenis/bidang IT 

Dapat mendaftarkan Perusahaannya dengan menyerahkan 1  (satu) set fotocopy biodata 
perusahaan  berupa :
1. Dokumen Legalitas Perusahaan berupa Akte Pendirian Perusahaan dan perubahannya, 

TDP/NIB Pengesahan TDP, SIUP/NIB Ijin Usaha, SITU/Keterangan Domisili/NIB Ijin 
Lokasi, NPWP, SPPKP.

2. Laporan Keuangan Perusahaan Tahun 2019 (audited dari Kantor Akuntan Publik).
3. Daftar Pengalaman Perusahaan 3 tahun terakhir di bidang pengadaan barang (IT) 

ditandatangani oleh pimpinan Perusahaan dan dibubuhi Cap Perusahaan.
4. Struktur Organisasi Perusahaan dengan mencantumkan nama dan jabatannya.
5. Foto copy bukti pembayaran pajak (PPh Pasal 25) atau PPh Final 1%, Pasal 4 ayat 

(2) bulan November, Desember Tahun 2020 dan Januari Tahun 2021 atau 3 bulan 
terakhir, jika tidak terdapat transaksi perusahaan pada bulan yang bertalian maka 
sebagai gantinya adalah membuat Surat Penyataan bahwa pada bulan tersebut tidak 
ada transaksi/pekerjaan dibuat diatas meterai Rp 10.000 dan ditandangani oleh 
Pimpinan Perusahaan.

6. Surat Kuasa dari perusahaan untuk pendaftaran calon peserta lelang.

Jadwal pelaksanaan diatur sebagai berikut :

a. Pendaftaran - Tanggal
- Waktu

- Tempat

:   09 Maret  s.d 15 Maret 2021
:   Pukul 08.00 s/d 16.00 WIB, kecuali
    tanggal 15 Maret 2021 sd jam 13.00 WIB
:   Bagian Pengadaan Barang dan Jasa 
    PT Pos Indonesia (Persero) 
    Jl. Jakarta No. 34 Bandung – 40272

b. Pengambilan 
Dokumen

- Tanggal
- Waktu
- Tempat

:   Senin, 15 Maret 2021
:   Pukul 14.00 s/d 16.00 WIB
:   Bagian Pengadaan Barang dan Jasa 
    PT Pos Indonesia (Persero) 
    Jl. Jakarta No. 34 Bandung – 40272

c. Rapat Penjelasan 
Pekerjaan/
Aanwijzing

- Tanggal
- Waktu
- Tempat

:   Selasa, 16 Maret 2021
:   Pukul 10.00 s/d selesai
:   Ruang Rapat Cinta Pos 
    PT Pos Indonesia (Persero) 
    Jl. Jakarta No. 34 Bandung – 40272

Demikian pengumuman ini dibuat untuk dapat diketahui dan dipergunakan.

 Bandung, 08 Maret 2021
 Bagian Pengadaan Barang dan Jasa 
 PT Pos Indonesia (Persero)
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OTORITAS Jasa Keuangan (OJK) dalam upaya 
mendukung program pemerintah meningkat-
kan kesejahteraan masyarakat khususnya pe-
laku usaha mikro meresmikan dua Bank Wakaf 
Mikro (BWM) di Surakarta, Jawa Tengah.

Ketua Dewan Komisioner OJK Wimboh 
Santoso meresmikan beroperasinya BWM Al 
Muayyad dan BWM Al Mushoffa, dengan disak-
sikan Walikota Solo Gibran Rakabuming Raka 
di Kantor OJK Solo, Jawa Tengah, kemarin.

Peresmian dilakukan dengan protokol ke-
sehatan yang ketat dan dihadiri pimpinan 
Pesan tren Al-Muayyad Mangkuyudan KH 
Abdul Rozaq Shofawi dan pimpinan Pesantren 
Al-Qur’aniyy Azzayadiy KH Abdul Karim serta 
perwakilan dari Bank Mandiri sebagai donatur 
dari dua BWM tersebut.

“BWM didirikan dengan konsep sangat 
sederhana tapi sangat memudahkan untuk pe-
ningkatan usaha mikro masyarakat di sekitar 
pesantren. Kami terus perkuat manfaat BWM 
ini dengan pembinaan sehingga bisa menaik-
kan para pengusaha mikro ini ke kelas lebih 
tinggi,” kata Wimboh.

Pembinaan BWM ini menggunakan teknologi 
informasi dalam pelaksanaan program serta 
pelayanan BWM terutama aktivitas bisnis 
dan operasional BWM. “Kami sudah siapkan 
marketplace produk BWM ini, website mela-
lui umkmmu.co.id, sehingga lebih luas lagi 
pemasarannya,” kata Wimboh.

Walikota Surakarta usai acara peresmian 
menyampaikan keberadaan BWM di Sura-
karta akan mendukung program pemulihan 
ekonomi kota itu. “Kami sedang menghadapi 
masa sulit, tapi ada peluang bangkit salah sa-

tunya dengan BWM ini. Melalui BWM, proses 
pemulihan ekonomi di Solo bisa dipercepat dan 
saya yakin Solo segera bangkit dari pandemi,” 
katanya.

Hingga kini telah berdiri 60 BWM dengan 
kumulatif penerima manfaat sebanyak 41.436 
nasabah dan total pembiayaan Rp60,6 miliar. 
BWM Al Muayyad dan Al Mushoffa ialah dua 
dari empat BWM baru yang diproses selama 
masa pandemi covid–19.

Bantuan bencana
Sebelumnya, di Yogyakarta, Sabtu (6/3), 

Ketua Dewan Komisioner OJK Wimboh Santoso 
bersama Gubernur DI Yogyakarta Sri Sultan 
Hamengkubuwono X menyerahkan bantuan 
penanganan covid-19 dan bencana alam di be-
berapa daerah, disaksikan perwakilan industri 
jasa keuangan yang berada di Yogyakarta.

Bantuan dana kemanusiaan itu digalang 
OJK bersama dengan Industri Jasa Keuangan 
(IJK) sejak awal tahun ini melalui program OJK 
dan IJK Peduli Bencana. Hingga 1 Maret 2021, 
terkumpul dana Rp4,29 miliar yang dihimpun 
dari Anggota Dewan Komisioner OJK, 169 IJK 
(perbankan, pasar modal dan IKNB) serta aso-
siasi pada sektor jasa keuangan dan bantuan 
dari pegawai OJK.

Penyaluran bantuan tahap pertama yang 
diserahkan senilai Rp2,175 miliar terdiri 
dari donasi untuk korban gempa di Mamuju 
Sulawesi Barat Rp1,75 miliar, pembangunan 
shelter Covid di Bantul Yogyakarta Rp150 juta, 
bantuan banjir di Semarang Rp100 juta, longsor 
di Sumedang Rp100 juta, dan perbaikan tanggul 
sungai Citarum Rp75 juta. (RO/S3-25)

M IQBAL AL MACHMUDI
iqbal@mediaindonesia.com                                                           

MENTERI Koperasi dan Usaha Kecil 
Menengah (Kemenkop UKM) Teten 
Masduki mengatakan pemerin-
tah harus bersikap keras kepada 

pelaku yang menggunakan sistem predatory 
pricing (harga yang sengaja dibuat untuk mem-
bunuh kompetisi). Sikap keras ini diperlukan 
untuk melindungi pelaku usaha mikro kecil dan 
menengah (UMKM).

“Saya kira pemerintah untuk melindungi ke-
pentingan UMKM harus berani keras. Menurut 
sanksinya harus keras, kalau bisa harus dimung-
kinkan sampai penutupan izin usahanya,” kata 
Teten saat dihubungi, kemarin.

Sikap tegas pemerintah harus diperhitungkan 
untuk menjaga iklim perdagangan di Tanah Air 
terutama pada e-commerce. “Yakin Indonesia 
dengan market yang sangat besar dengan pen-
duduk 270 juta lebih akan diperhitungkan,” 
ungkapnya.

Teten mengatakan langkah pemerintah untuk 
mencegah predatory pricing kembali terulang 
akan menerbitkan Peraturan Menteri Perda-
gangan (Pemendag) yang hingga saat ini masih 
digodok. “Harus ada regulasi yang membatasi 
besaran diskon yang diperbolehkan agar tidak 
merusak harga normal dan memukul UMKM. 
Menurut saya, cukup Permendag,” ujar Teten.

Dirinya juga mewacanakan setiap penjual 
barang dari luar negeri yang ada di marketplace 
harus memiliki perwakilan di Indonesia. “Pen-
jual barang cross border seperti dari Tiongkok 
atau importir yang jual di marketplace online 

harus memiliki perwakilan di Indonesia, agar 
tidak ada lagi penjual dengan nama anonim 
atau perusahaan aplikasinya sebagai penjual-
nya sendiri,” pungkasnya. 

Sebelumnya, Menteri Perdagangan Muham-
mad Lutfi  mengatakan predatory pricing bisa 
mematikan pengusaha dalam negeri dengan 
ketimpangan harga jual.

“Lalu, apa yang dikerjakan? Pasti yang kita 
kerjakan ialah memastikan kalau mau berda-
gang di Indonesia, harus ikut regulasi di Indone-
sia, yaitu perdangan adil dan level equal playing 
fi eld,” kata Luthfi  saat Rapat Kerja Nasional 
Hipmi 2021, Jumat (5/3).

Menurutnya, predatory pricing dilarang karena 
tidak memenuhi 2 unsur asas dalam berdagang, 
yakni keadilan dan memastikan bermanfaat bagi 
penjual dan pembeli. Jika hanya bermanfaat bagi 
penjual, itu merupakan pemaksaan.

Kontraproduktif
Pada kesempatan terpisah, Ketua Pengurus 

Harian Yayasan Lembaga Konsumen Indone-
sia (YLKI) Tulus Abadi mengatakan rencana 
Menteri Perdagangan (Mendag) yang akan 
mengatur harga di sektor e-commerce karena 
dugaan adanya predatory pricing ialah tidak 
ada urgensinya, bahkan salah kaprah.

“Komoditas harga di sektor e-commerce 
mayoritas ialah barang bebas, artinya harga 
ditentukan mekanisme pasar, bukan ditentukan 
negara/pemerintah,” kata Tulus.

Menurut Tulus, jika ada dugaan persaingan 
usaha tidak sehat, wasitnya ialah KPPU, bukan 
pemerintah. Termasuk jika ada dugaan preda-
tory pricing. Apa yang akan dilakukan Mendag 
bisa menjadi hal yang kontraproduktif dan 
disinsentif bagi sektor e-commerce itu sendiri 
dan bisa mengakibatkan pasar lesu.

Tulus mengatakan hal yang harus dilakukan pe-
merintah ialah mewujudkan produk yang dijual 
di pasar e-commerce ialah produk yang andal, 
kualitasnya terjaga, dan bukan produk palsu.

“Pemerintah juga harus bisa menciptakan 
ruang pasar e-commerce yang luas bagi sektor 
UKM/UMKM, dan menciptakan perlindungan 
konsumen pengguna e-commerce, agar hak-
haknya terlindungi,” katanya. (E-3)

Pelaku Predatory 
Pricing bakal 
Ditindak Keras
Untuk mencegah predatory 
pricing  kembali terulang, 
pemerintah akan 
menerbitkan Peraturan 
Menteri Perdagangan 
(Pemendag) yang hingga saat 
ini masih digodok.

ANTARA/MAKNA ZAEZAR

DOK FIFGROUP

PERESMIAN FIFGROUP FEST: CEO FIFGROUP Margono Tanuwijaya (kiri) 
bersama dengan Marketing NMC Director Antony Sastro Jopoetro seusai peresmian 
FIFGROUP FEST dengan gaya excellence yang merupakan salah satu budaya 
FIFGROUP di Bandung, Jawa Barat, Sabtu (6/3). FIFGROUP yang merupakan salah 
satu perusahaan pembiayaan ritel di Indonesia kembali mengadakan acara promo 
bulanan melalui FIFGROUP Festival atau yang lebih dikenal dengan FIFGROUP FEST 
untuk penduduk Jawa Barat pada 6 hingga 14 Maret 2021.

MENTERI Pariwisata dan Ekonomi 
Kreatif/Kepala Badan Pariwisata dan 
Ekonomi Kreatif Sandiaga Salahuddin 
Uno mengundang lebih dari 50 investor 
untuk menanamkan modal dalam pe-
ngembangan Kawasan Ekonomi Khusus 
(KEK) Pariwisata Likupang, Sulawesi 
Utara. 

“Gala Dinner Sulawesi Utara Inves-
tor Forum ini merupakan pertemuan 
dengan beberapa pengusaha sekaligus 
investor yang digagas untuk mendorong 
serta mendukung percepatan pengem-
bangan industri dan investasi pariwisata 
dan ekonomi kreatif di Provinsi Sulawesi 
Utara, khususnya Likupang yang meru-
pakan destinasi superprioritas dan telah 
ditetapkan sebagai kawasan ekonomi 
khusus,” kata Sandiaga dalam keterang-
annya, kemarin.

Dia menjelaskan ada beberapa pelu-
ang investasi di KEK Likupang, antara 
lain infrastruktur di dalam kawasan 

termasuk sustainability concept dan 
menciptakan Smart Tourist Destination 
(STD). Kemudian cultural village sebagai 
kunci untuk destinasi wisata dan pusat 
ekonomi kreatif untuk menggiatkan du-
kungan terhadap masyarakat setempat.

KEK Likupang dikembangkan PT 
Minahasa Permai Resort Development 
(MPRD) dan berada di atas lahan seluas 
197,4 hektare. Total nilai investasi pem-
bangunan kawasan sebesar Rp2,1 triliun 
dan diperkirakan menarik investasi Rp5 
triliun hingga 2040.

KEK Likupang diharapkan dapat 
mendongkrak realisasi investasi sektor 
pariwisata di Provinsi Sulut. Berdasar-
kan data Badan Koordinasi Penanaman 
Modal 2020, investasi sektor pariwisata 
Sulut mencapai Rp939,13 miliar dengan 
PMA Rp80 miliar, dan PMDN Rp859,13 
miliar.

Untuk mendukung industri pariwisata 
Sulut, Sandiaga juga bakal membangun 

pusat kreatif di Bandara Sam Ratulangi, 
Manado. Pusat kreatif ini nantinya bakal 
menjadi etalase UMKM terbaik di Sulut.

Selain menyediakan tempat dengan 
ruang-ruang untuk bekerja bagi komu-
nitas-komunitas kreatif dan menjadi 
inkubator bisnis, Sandiaga juga ingin 
para pelaku UMKM di Sulut segera ter-
digitalisasi. “Kita akan on boarding digi-
talisasi juga tidak hanya di showroom, 
tapi juga masuk ke marketplace dengan 
QR Code,” ujarnya.

Menurut Ketua Umum Perhimpunan 
Hotel dan Restoran Indonesia (PHRI), 
Hariyadi Sukamdani, kebijakan Sandiaga 
menghidupkan kembali wisata Tanah Air 
sudah baik, tetapi belum optimal karena 
masih terbatasnya pergerakan masyara-
kat. “Intinya kebijakan dari Menparekraf 
terkait dengan pariwisata yang berdam-
pak langsung belum terlihat karena 
mobilitas masyarakat belum bebas,” kata 
Hariyadi, kemarin. (Mir/Iam/E-3)

MENTERI Perindustrian Agus Gumiwang Kar-
tasasmita menegaskan akan menuntaskan 
hambatan-hambatan yang dihadapi pelaku 
industri di Tanah Air guna mengakselerasi pe-
ngembangan manufaktur nasional agar lebih 
berdaya saing di kancah global. “Sedikitnya 
kami sudah memetakan ada sembilan tan-
tangan. Kami aktif melakukan koordinasi de-
ngan seluruh pemangku kepentingan untuk 
mendapatkan jalan keluarnya,” ungkapnya 
dilansir dari keterangan resmi, Sabtu (6/3).

Agus menuturkan sembilan tantangan 
tersebut ialah terkait dengan bahan baku 
dan bahan penolong, infrastruktur, utilitas, 
ketersediaan tenaga ahli, tekanan produk 
impor, limbah plastik sebagai limbah B3, 
kendala sektor industri kecil dan menengah 
(IKM), logistik sektor industri, serta menge-
nai penguatan basis data sektor industri.

“Kami bertekad untuk menjaga industri 
dapat bahan baku dan bahan penolong, sa-
lah satunya ialah pasokan gas,” tegas Agus.

Pada Juni 2020, pemerintah merealisasi-
kan penurunan harga gas bumi untuk tujuh 
sektor industri, yaitu industri pupuk, petro-
kimia, oleochemical, baja, keramik, kaca, dan 
sarung tangan karet.

“Terdapat 176 perusahaan dari tujuh sek-
tor yang saat ini mendapat fasilitas penu-
runan harga gas dengan total volume 957,3 
ribu hingga 1,18 juta bbtud (billion british 
thermal unit per day),” ujarnya.

Sementara itu, mengenai tantangan in-
frastruktur dan utilitas, Kemenperin telah 
mendorong melalui pembangunan kawa-
san industri sehingga tumbuh dari pertum-
buhan, dari 89 kawasan industri pada 2016 
menjadi 128 kawasan industri pada 2020.

Selanjutnya, terkait dengan penciptaan 
tenaga ahli sektor industri yang kompeten, 
Kemenperin menginisiasi program pendi-
dikan dan pelatihan vokasi yang mengusung 
konsep dual system. “Kami memiliki 9 SMK, 
10 politeknik, dan 2 akademi komunitas de-
ngan 18.743 siswa dan mahasiswa yang ke-
tika lulus telah siap kerja untuk memenuhi 
kebutuhan industri,” tutur Agus.

Agus menyampaikan, mengenai tantangan 
pada tekanan produk impor, Kemenperin telah 
memiliki program substitusi impor 35% bekerja 
sama antara lain dengan Kementerian Perda-
gangan. Dalam upaya mendorong penguatan 
sektor IKM, Kemenperin akan memperkuat 
platform digital untuk pelaku IKM. (Des/E-3)

PEMERINTAH membuka peluang peng-
gabungan atau pengalihan hak spek-
trum frekuensi radio kepada penye-
lenggara jaringan telekomunikasi.  Hal 
ini tertuang dalam Pasal 55 ayat 1 Pera-
turan Pemerintah No 46/2021 tentang 
Pos, Telekomunikasi, dan Penyiaran 
yang berlaku sejak 2 Februari lalu.  

Namun, pengalihan itu tetap ha-
rus mendapatkan persetujuan dari 
pemerintah, dalam hal ini Menteri 
Komunikasi dan Informatika, sebagai 
regulator. 

“Jadi tidak dilepas begitu saja. 
Karena antara dua perusahaan ada 
kecocokan, mereka langsung bisa 
membuat kesepakatan untuk mela-
kukan pengalihan? Tidak seperti itu. 
Mereka harus minta persetujuan pe-
merintah,” kata Analis Kebijakan Ahli 
Madya Kemenkominfo Adis Alifi awan, 
pekan lalu.

Opsi pengalihan atau penggabungan 
frekuensi itu menjadi menarik karena 
saat ini di industri telekomunikasi 
sedang terjadi rencana konsolidasi 
industri. Dua pemain telekomunikasi, 
yakni Hutchison 3 Indonesia (Tri) dan 
Indosat Ooredoo (Isat) sedang menja-
jaki rencana merger. Saat ini keduanya 
sedang dalam taraf due diligence untuk 

mematangkan rencana merger. 
Tri dan Indosat berkepentingan 

agar penggabungan frekuensi yang 
mereka miliki agar tidak mengalami 
penurunan kapasitas. 

Direktur Eksekutif ICT Institute seka-
ligus pengamat telekomunikasi Heru 
Sutadi menyatakan aturan itu mem-
buat pemerintah memiliki kontrol 
penuh atas frekuensi. “Karena masih 
ada evaluasi, tidak sembarangan peng-
alihan frekuensi bisa dilakukan dan 
juga kerja sama pengguna frekuensi 
diimplementasikan,” ujar Heru.  

Evaluasi harus dilakukan dengan 
parameter yang jelas, termasuk per-
saingan usaha yang sehat. “KPPU bisa 
terlibat dan dilibatkan dalam hal ini,” 
tandas Heru.

Adis menambahkan, meski izin telah 
diberikan, pemerintah pun tidak lepas 
tangan. Akan dilakukan evaluasi se-
cara berkala terhadap apa yang telah 
diperjanjikan akan dilaksanakan saat 
pengajuan izin pengalihan dilakukan.

“Intinya pemerintah akan menge-
depankan kepentingan industri dan 
masyarakat. Jadi tidak hanya berda-
sarkan kepentingan operator atau pe-
laku usaha, tapi juga jauh lebih luas,” 
tandasnya. (Hde/E-1)

Sandiaga Geber Pariwisata Sulut

Menperin 
Siap Sapu 
Hambatan 
Industri

Penggabungan Frekuensi
Perlu Izin Pemerintah

PENGEMBANGAN FOOD ESTATE DI KALTENG: Foto udara areal lumbung pangan nasional food estate komoditas singkong 
di Tewai Baru, Kabupaten Gunung Mas, Kalimantan Tengah, Sabtu (6/3). Kementerian Pertanian mengalokasikan anggaran sebesar 
Rp1,422 triliun atau sebesar 9,4% dari total anggaran kementerian itu pada 2021, untuk mendukung program pengembangan food 
estate yang berada di tiga kabupaten di Kalteng, yaitu Gunung Mas, Pulang Pisau, dan Kapuas.
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DIREKTUR  Pemeriksaan Pasar Modal Otoritas 
Jasa Keuangan (OJK) Edi Broto Suwarno mem-
beberkan bukti-bukti manipulasi laporan ke-
uangan yang dilakukan mantan direksi PT Tiga 
Pilar Sejahtera Food Tbk (AISA) Joko Mogoginta 
dan Budhi Istanto. Hal itu diungkapkan Edi da-
lam sidang lanjutan gugatan Forum Investor 
Ritel AISA (Forsa) terhadap Joko dan Budhi di 
Pengadilan Negeri Jakarta Selatan, pekan lalu. 

Menurut Edi, kedua terdakwa dengan sengaja 
menuliskan enam perusahaan afi liasi sebagai 
pihak ketiga dalam laporan keuangan AISA 
2017. Dalam beleid pasar modal tersebut pelang-
gar diancam pidana penjara maksimum lima 
tahun dan denda paling banyak Rp5 miliar.

Joko dan Budhi, lanjut Edi, merupakan pihak 
yang bertanggung jawab dalam laporan ke-
uangan tersebut sebab keduanya merupakan 
pihak yang mengesahkan laporan keuangan 
sampai akhirnya dilaporkan kepada otoritas 
bursa dan diakses investor.

“Tindakan kedua terdakwa memberikan dam-
pak kerugian pada sistem pasar modal karena 

informasi material adalah dokumen dasar buat 
para investor. Kalau sumber informasi utama-
nya tidak benar, akan membuat buruk industri 
pasar modal,” terang Edi.

Dari hasil audit investigasi yang digelar Ernst 
and Young diketahui, nilai overstatement ke-
pada enam perusahaan tersebut mencapai Rp4 
triliun. Overstatement juga dilakukan pada akun 
penjualan senilai Rp662 miliar, dan EBITDA 
(pendapatan prabunga, prapajak, pradepresiasi, 
dan praamortisasi) entitas Tiga Pilar pada divisi 
makanan senilai Rp329 miliar. Selain itu, diduga 
ada aliran dana mencapai Rp1,78 triliun kepada 
pihak yang terafi liasi dengan Joko dan Budhi 
tanpa adanya pengungkapan yang memadai.

Hendra Hadi Subrata, salah satu pemilik saham 
minoritas di enam perusahaan yang terafi liasi 
dengan Joko, juga mengaku dirugikan dengan 
tindakan Joko. Pasalnya, piutang Tiga Pilar yang 
tercatat di laporan keuangan perusahaannya 
hanya sekitar Rp60 miliar-Rp70 miliar, tidak 
sebesar yang tercatat di laporan keuangan Tiga 
Pilar. (RO/E-1)

Manipulasi Laporan
Keuangan Memberatkan
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PERESMIAN 
BANK WAKAF 
MIKRO OJK: 
Ketua Dewan 
Komisioner Otoritas 
Jasa Keuangan (OJK) 
Wimboh Santoso (kiri) 
dengan didampingi 
Wali Kota Solo 
Gibran Rakabuming 
Raka (kanan) dan 
Kepala OJK Solo Eko 
Yunianto (kedua dari 
kanan) menyerahkan 
bantuan kepada 
perwakilan Pondok 
Pesantren Al Muayyad 
pada acara Peresmian 
Bank Wakaf Mikro 
(BWM) Al Muayyad 
dan Al Mushoff a di 
Kantor OJK, Solo, Jawa 
Tengah, kemarin.

ANTARA/MOHAMMAD AYUDHA

M ILHAM RAMADHAN
ilham@mediaindonesia.com

PT Bank Tabungan Negara Tbk (BTN) 
mengajak pemerintah daerah untuk 
membantu dan mendorong pemu-
lihan ekonomi nasional melalui sek-

tor properti. Salah satunya dengan membe-
rikan kemudahan perizinan dan penyediaan 
lahan.

Plt Direktur Utama BTN Nixon LP Napitupulu 
mengatakan perhatian pemerintah pusat sa-
ngat luar biasa terhadap sektor properti, mu-
lai memberikan kuota KPR subsidi, relaksasi 
aturan uang muka dari Bank Indonesia, hingga 
relaksasi pajak pertambahan nilai (PPN). 

“Jadi, di pusat usaha dan perhatiannya su-
dah luar biasa, sementara di daerah memang 
ada beberapa pekerjaan rumah dari pemda. 
Menurut kami, perlu ada relaksasi perizinan,” 
ujar Nixon di sela penyerahan bantuan CSR BTN 
di Surabaya, pekan lalu. 

Menurut Nixon, relaksasi aturan perizinan 
sangat penting karena biaya terbesar pem-
bangunan rumah selain material rumahnya 
serta fasilitas umum (fasum) dan fasilitas 
sosial (fasos) yang biayanya dibebankan di 
harga rumah, biaya pengurusan perizinan 
juga tinggi dan masih ada yang pemrosesan-

nya lambat.
Nixon menilai, dengan berbagai relaksasi 

yang dilakukan pemerintah pusat, bank sentral, 
dan juga pemda, harga jual rumah bisa ditekan. 
Harga rumah lebih murah akan membuat de-
mand atau permintaan rumah di masyarakat 
meningkat.

“Kalau harga jualnya turun, yang diun-
tungkan konsumen. Ini akan meningkatkan 
demand terhadap rumah yang ujungnya bisa 
mendongkrak pertumbuhan sektor properti.,” 
jelasnya.

Untuk mengantisipasi peningkatan demand 
yang tinggi tersebut, Nixon mengaku BTN te-
lah menyiapkan bisnis proses yang lebih cepat. 
Selain itu, tahun ini BTN menambah kapasitas 
pembiayaan hingga mencapai 300 ribu.

Wakil Bupati Lamongan Abdul Rouf meng-
aku siap mendukung berkembangnya sektor 

properti di daerahnya. Untuk itu, dalam me-
mudahkan dan mempercepat perizinan pem-
bangunan rumah, pihaknya telah mendirikan 
mal pelayanan. 

“Kita berikan kemudahan perizinan dengan 
mendirikan mal pelayanan, termasuk perizinan 
untuk membangun rumah,” katanya.

BSI Griya
Upaya membantu kepemilikan rumah juga 

dilakukan Bank Syariah Indonesia (BSI) Tbk. 
Salah satunya melalui program pembiayaan 
BSI Griya Hasanah yang menggunakan akad 
syariah dengan margin khusus dan jangka 
waktu pembiayaan hingga 30 tahun.

“Kami berharap program ini dapat menjadi 
momentum bagi masyarakat untuk mewujud-
kan hunian impian dengan berbagai kemudah-
an dan penawaran terbaik,” kata Direktur 
Utama BSI Hery Gunardi

BSI Griya menawarkan program margin spe-
sial mulai setara 3,3% (effective per annum) pada 
satu tahun pertama, selanjutnya 10% hingga 
akhir pembiayaan. (RO/E-1)

BTN Ajak Pemda Berperan
Dengan berbagai relaksasi 
yang dilakukan pemerintah 
pusat, bank sentral, dan juga 
pemda, harga jual rumah 
bisa ditekan.

Penjaminan
Diajukan
lewat
Aplikasi 
Jamkrindo

PT Jaminan Kredit Indone-
sia atau Jamkrindo mem-
berikan kemudahan peng-
ajuan penjaminan melalui 
aplikasi Jamkrindo Online 
Suretyship (JOS). 

Melalui aplikasi JOS, prin-
cipal yang membutuhkan 
penjaminan proyek tidak 
harus datang langsung ke 
kantor Jamkrindo, tetapi 
cu kup mendaftarkan diri 
melalui website Suretyship.
jamkrindo.co.id.

Direktur Utama PT Jam-
krindo Putrama Wahju Set ya-
wan mengatakan inova si JOS 
merupakan bentuk komit-
men Jamkrindo menghadir-
kan layanan penjaminan 
yang inovatif, kompetitif de-
ngan pelayanan profesional, 
efektif, dan efi sien secara 
berkelanjutan.  Hingga 31 
Desember 2020, Jamkrindo 
telah melayani 295 penja-
minan melalui JOS. 

“Di  tengah pandemi 
co vid-19, kami berharap 
kehadiran JOS ini dapat 
membantu principal dalam 
pengurusan penjaminan 
pro yeknya secara mudah 
dan efi sien,” ujar Putrama 
dalam siaran persnya. 

PT Jamkrindo merupakan 
anggota holding Indone-
sia Financial Group (IFG) 
dengan induk holding PT 
Bahana Pembinaan Usaha 
Indonesia (persero). Seba-
gai perusahaan penjaminan 
terbesar di Indonesia, PT 
Jamkrindo berkomitmen 
un tuk senantiasa memberi-
kan penjaminan bagi para 
mitra perbankan dan lem-
baga keuangan nonbank.

Selain surety bond, Jam-
krindo memiliki berbagai 
produk, baik produk penja-
minan program maupun 
penjaminan nonprogram. 
Pada penjaminan program, 
Jamkrindo memiliki produk 
penjaminan KUR, penja-
minan KMK dalam rangka 
PEN, penjaminan sistem re-
si gudang, dan penjaminan 
fasilitas likuiditas pembia-
yaan perumahan (FLPP)

Kredit BRI Agro
PT Bank Rakyat Indonesia 

Agroniaga Tbk (BRI Agro), 
anak perusahaan BRI, kem-
bali memperkuat sinergi 
dengan salah satu fintech 
di Indonesia, untuk mendu-
kung akses permodalan 
untuk UMK. 

Melalui PT Modal Rakyat 
Indonesia (Modal Rakyat) 
sebagai fi ntech peer to peer 
lending, BRI Agro menyalur-
kan pembiayaan bagi agen 
pulsa. “Penyaluran Modal 
Rakyat sendiri, 90% porsi-
nya, merupakan kredit pro-
duktif untuk segmen bis-
nis usaha menengah, kecil, 
hing ga mikro. Untuk seg-
men mikro, Modal Rakyat 
menyalurkan pembiayaan 
bagi agen pulsa yang berada 
pada ekosistem Payfazz,” je-
las Direktur Utama BRI Agro 
Ebeneser Girsang. (RO/E-1)
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antara/maulana surya

PEMBELIAN SECARA DARING: Perajin melukis lampu hias dari perabot rumah tangga daur 
ulang di Fairus art solo, Jawa tengah, pekan lalu. Penjualan kerajinan perabot lukis mengalami 
kenaikan sebesar 50% selama masa pandemi covid-19 karena banyaknya transaksi pembelian 
secara daring dan bantuan promosi lewat pameran produk umKm digital.

e-Wallet geser Peran Uang tunai

Ihfa fIrdausya
ihfa@mediaindonesia.com                                                

PERUSAHAAN riset berbasis neuro-
science dan artificial intelligence 
(AI), Neurosensum, memaparkan 
hasil riset digital mengenai penggu-

naan dompet digital (e-wallet) pada kuartal 
pertama 2021. Hasil riset menunjukkan 
Shopeepay menduduki posisi puncak dom-
pet digital dengan penggunaan terbanyak 
selama November 2020-Januari 2021.

Managing Director Neurosensum Indo-
nesia Mahesh Agarwal menjelaskan riset 

ini melibatkan 1.000 responden pengguna 
aktif e-commerce berusia produktif (19-45 
tahun). Penelitian dilakukan serentak di 8 
kota besar di Indonesia, yaitu Jabodetabek, 
kota-kota besar di pulau Jawa, serta kota 
besar lainnya di Indonesia.

“Hasil riset bermanfaat untuk ditelaah 
lebih lanjut dalam mengambil strategi bis-
nis pada peta industri lebih luas. Terutama 
saat pengguna e-wallet sudah mengungguli 
perbankan sehingga e-wallet bukan sesuatu 
yang asing lagi,” ujar Mahesh dalam jumpa 
pers virtual, pekan lalu.

Neurosensum melihat kesuksesan Shop-
eepay merupakan hasil dari upaya menye-
luruh dan berkesinambungan menggenjot 
promosi yang menggiurkan konsumen. 
Dari hasil survei kepada partisipan, tercatat 
Shopeepay mendapatkan penetrasi pasar 
tertinggi sebesar 68%, diikuti OVO 62%, 
DANA 54%, Gopay 53%, dan Linkaja 23%.

Menurut riset tersebut, capaian itu salah 
satunya disebabkan promosi yang ditawar-
kan para penyedia dompet digital. Dalam 

hal ini, Shopeepay menempati urutan ter-
atas berdasarkan responden sebesar 42%, 
diikuti OVO 25%, Gopay 16%, DANA 13%, 
dan Linkaja 4%.

Karena itu, Neurosensum menyebutkan 
lebih dari sepertiga responden (34%) meng-
anggap Shopeepay ialah pemain dompet 
digital dengan pertumbuhan terpesat selama 
3 bulan terakhir, diikuti OVO (25%), DANA 
(20%), Gopay (17%), dan Linkaja (4%).

Di sisi lain, secara frekuensi, Shopeepay juga 
berhasil menjadi pilihan dompet digital de-
ngan frekuensi transaksi tertinggi, yakni 14,4 
kali per bulan, diikuti OVO 13,5 kali per bulan, 
Gopay 13,1 kali per bulan, DANA 12,2 kali per 
bulan, dan Linkaja 8,2 kali per bulan.

Peralatan rumah tangga
Research Manager Neurosensum Indo-

nesia Tika Widyaningtyas menambahkan, 
sebagai pemain baru, Shopeepay cepat 
menjadi alat pembayaran digital favorit 
di antara masyarakat yang menggunakan 
e-wallet sehari-hari.

“Riset dompet digital ini tidak hanya men-
gukur pangsa pasar. Kami coba menghitung 
kualitas riset menggunakan metode Q&A 
guna mendapatkan why. Jika diteliti lebih 
mendalam, Shopeepay bisa menggantikan 
peran in-person shopping experience dengan 
kemudahan virtual transaction, terutama 
untuk produk yang dahulu lebih banyak 
dibeli saat berkunjung ke pusat perbelan-
jaan,” imbuhnya.

Berdasarkan hasil riset, Shopeepay terba-
nyak dijadikan sebagai dompet digital untuk 
pembayaran belanja peralatan rumah tangga, 
yaitu setinggi 47%, kemudian diikuti OVO 17%, 
DANA 13%, Gopay 7%, dan Linkaja 3%. Untuk 
kategori peralatan elektronik, Shopeepay juga 
memimpin dengan 37%, disusul OVO 20%, 
DANA 14%, Gopay 9%, dan Linkaja 3%.

Menurut Tika, penggunaan e-wallet kini 
sudah jadi kebiasaan. “Terlihat sejak pan-
demi, adopsi gaya hidup cashless, terutama 
e-wallet, kian nyata bisa menggantikan 
peran uang tunai dalam kehidupan sehari-
hari,” tutup Tika. (S-3)

Dari riset terhadap 
1.000 pengguna aktif 
e-commerce, Shopeepay 
menduduki posisi puncak 
dompet digital dengan 
penggunaan terbanyak.

antara/irFan anshori

DIJUAL MELALUI PASAR DIGITAL: Perajin mengerjakan pembuatan tas berbentuk masker Kn95 di salah satu sentra di sanankulon Blitar, Jawa timur, akhir pekan lalu. selain bertujuan 
mengampanyekan penggunaan masker kepada masyarakat, kreasi tas berbentuk masker Kn95 yang dijual mulai harga rp75 ribu hingga rp125 ribu per tas dan dipasarkan melalui pasar 
digital hingga ke beberapa kota besar di indonesia, seperti surabaya, malang, medan, dan makassar tersebut untuk mengampanyekan kebangkitan umKm, khususnya di bidang kreativitas yang 
sempat terpuruk akibat dampak pandemi covid-19. 

salah satu platform kredit digital, Kredivo, 
menyampaikan permintaan kredit untuk 
pembiayaan gawai terus meningkat akibat 
pandemi covid-19.

Bahkan, menurut catatan Kredivo, pem-
biayaan membeli gawai naik sebesar dua 
kali lipat, terutama untuk pembelian online. 
Pembiayaan gawai saat musim hari Belanja 
online nasional di kuartal keempat 2020 
menyumbang 30%-40%. Karena itu, Kredivo 
menargetkan kenaikan 2-3 kali lipat untuk 
tahun ini.

“naik 50% jika dibandingkan dengan 
kuartal ketiga 2020 secara transaksi ritel. 
Kami harap ini terus meningkat di 2021,” 
kata General manager Kredivo lily suriani 
saat jumpa pers virtual, baru-baru ini.

sebagai salah satu upaya mencapai 
target itu, Kredivo menjalin kerja sama de-
ngan samsung electronics menyediakan 
layanan pembiayaan samsung Financing 
untuk membeli perangkat elektronik kelu-
aran merek tersebut. “samsung Financing 
menyediakan pembiayaan untuk membeli 
gawai maupun perangkat elektronik lainnya 
dari samsung dengan metode cicilan di Kre-
divo,” kata Wakil Direktur Pengembangan 
Bisnis Kredivo Krishnadas. (Gan/s-3)

Perusahaan pengembang teknologi ke-
uangan, Payfazz, meluncurkan fitur Warung 
Online untuk membantu pelaku usaha 
mikro, kecil, dan menengah (umKm) dalam 
menjual produk jualan mereka secara online 
melalui tautan profil warung online pada 
aplikasi Payfazz.

“Dengan adanya fitur Warung Online ini, 
diharapkan para agen Payfazz selain dapat 
mengurangi kontak fisik dengan pelanggan, 
juga dapat memperluas cakupan pelang-
gannya sehingga bisnisnya semakin ber-
kembang dan meningkat,” ungkap Brand 
manager Payfazz Safina Saleh dalam siaran 
persnya, akhir pekan lalu.

menurut dia, para agen Payfazz dapat 
mendaftarkan usaha secara gratis melalui 
aplikasi Payfazz dan kemudian menginput 
barang-barang yang akan dijual, antara 
lain barang kelontong, grosir, pakaian, ma-
kanan, minuman, atau lainnya.

“setelah itu, para agen dapat mem-
bagikan tautan yang disediakan dalam 
aplikasi Payfazz dengan fitur share melalui 
berbagai platform, seperti Whatsapp, Tele-
gram, atau media sosial lainnya,” ujarnya. 
(Gan/s-3)

Permintaan Kredit untuk
Pembelian Gawai Meningkat

Payfazz Luncurkan 
Fitur Warung Online
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ACEH hingga kini identik de-
ngan keislamannya. Hal itu 
tak terlepas dari keberadaan 
kerajaan Samudra Pasai yang 
berdiri sejak abad ke-13 hingga 
ke-16.

Sejumlah temuan arkeologis 
menguatkan, seperti makam 
raja-raja Pasai di Gampong 
Geudong, Aceh Utara di dekat 
reruntuhan bangunan pusat 
kerajaan di Desa Beuringin, Ke-
camatan Samudra, 17 km timur 
Kota Lhokseumawe.

Di situ ditemukan makam 
Sultan Malik al-Saleh, julukan 
Meurah Silu setelah memeluk 
Islam. Samudera Pasai meru-
pakan gabungan dari Kerajaan 

Pase dan Peurlak dengan raja 
pertama Malik al-Saleh.

Sejarah Samudera Pasai juga 
diperkuat dengan adanya catat-
an dari seorang pengembara 
muslim dari Maghribi, Ibnu 
Batutah. Dia menulis Samudera 
Pasai sebagai pusat studi Islam. 
Peninggalan lain dari jejak 
kerajaan ini yang berharga ialah 
kitab Hikayat Raja-Raja Pasai. 

Kerajaan ini memegang per-
an penting sebagai pusat pe-
nyebaran agama Islam awal di 
Indonesia melalui ulama dan 
pedagangnya ke Pulau Jawa. 
Seperti dikutip dari Ja ringan 
Komunitas Adat Aceh, wilayah 
kekuasaan Kesultanan Pasai 

pada masa kejayaannya terle-
tak di daerah yang dikelilingi 
dua sungai besar di pantai utara 
Aceh, yaitu Sungai Peusangan 
dan Pasai. 

Namun, Kerajaan Samu dera 
Pasai ialah daerah aliran sungai 
yang hulunya berasal jauh ke 
pedalaman daratan tinggi Gayo, 
Kabupaten Aceh Tengah.

Penulis dan bangsa asal Be-
landa, JJ de Vink telah meng-
inventarisasi di bekas pening-
galan kerajaan ini pada 1913 
dan 1915. 

Selanjutnya pada 1937, telah 
dipugar beberapa makam di 
Samudera Pasai oleh pemerin-
tah Hindia-Belanda. Hingga 

pada 1973 dan 1976 pening-
galan tersebut diinventari-
sasi oleh Ditjen Kebudayaan, 
Kemendikbud, tetapi ragam 
tulisan pada makam itu belum 
diteliti lebih lanjut. 

Kesultanan Samudera Pasai 
mengalami kemunduran setelah 
diinvasi oleh Kerajaan Majapahit 
antara 1345-1350. Meski demi-
kian, keruntuhan Samudra Pasai 
baru terjadi pada 1524 dengan 
terjadinya penaklukan Malaka 
oleh bangsa Portugis. Raja ke-16 
Sultan Zainal Abidin Malikul 
Zahir tak berdaya memben dung 
serangan Portugis.

Menurut Guru Besar Univer-
sitas Malikussaleh Lhokseu-
mawe, Apridar, Malik al-Saleh 
merupakan raja Islam pertama 
di Aceh yang menjadi ikon per-
adaban masyarakat yang adil 
sejalan dengan konsep syariah. 
(Fer/H-1)

Samudra Pasai, Pusat Peradaban 
islam di nusantara

j e l a j a h  b u d a y a

s e k i l a s

Pandemi memberikan tan
tangan yang semakin kom
pleks bagi para perempuan 
sehingga meningkatkan ke
mampuan dan kapasitasnya 
menjadi suatu keniscayaan. 
demikian disampaikan Wakil 
Ketua mPr ri, Lestari moer
dijat, dalam keterangan 
tertulis menyambut inter
national Women’s day (iWd) 
yang diperingati setiap 8 
maret. tema iWd 2021 ialah 
Women In Leadership: Achiev-
ing An Equal Future In A Covid-
19 World.

“sebagai bagian dari war
ga negara, perempuan juga 
memiliki hak dan kewajiban 
untuk berperan dalam mem
bangun bangsa dan negara, 
seperti yang diamanatkan 
UUd 1945,” kata rerie, sa
paan Lestari. menurut rerie, 
bias gender yang membu
daya dan sikap sebagian 
perempuan yang enggan 
bangkit menjadi tantangan 
tersendiri bagi perempuan. 

“Pemangku kepentingan 
perlu segera mengambil 
langkah strategis untuk 
melindungi hakhak dasar 
perempuan yang terancam 
di masa pandemi. Hal ini 
harus diikuti peningkatan 
kapasitas dan pengetahuan 
yang berkelanjutan oleh se
tiap perempuan,” ujarnya.

terpisah, Lingkar Bela
jar untuk (Libu) Perempuan 
Provinsi sulawesi tengah 
menyatakan Hari Perempuan 
internasional harus menjadi 
perekat untuk membangun 
kebersamaan dan gerak ber
sama mengakhiri kekerasan 
berbasis gender (KBG). 

“Kerja dan gerak bersama 
dari berbagai pihak dan un
tuk melakukan penanganan 
dan membangun rujukan 
ialah harapan baik untuk 
penghapusan sebagai bentuk 
kekerasan berbasis gender 
ke depan,” ucap direktur Libu 
Perempuan Provinsi sulteng 
dewi rana di Palu, kemarin. 
(rO/ant/H3)

Badan Pengkajian dan Pe
nerapan teknologi (BPPt) 
menyiapkan sebanyak 10 
ton bahan semai untuk me
lakukan teknologi modifikasi 
cuaca (tmC) di wilayah riau 
untuk meredam potensi 
kebakaran hutan.

“saat ini kita sedang siap
kan untuk pengiriman logistik 
ke wilayah riau. sebanyak 10 
ton bahan semai disiapkan 
untuk operasi tmC di wilayah 
tersebut,” kata Kepala BBt
MC-BPPT Jon Arifian kepada 
Media Indonesia, kemarin.

selain bahan semai, ber
dasarkan hasil koordinasi 
dengan pihak tni, operasi 
penyemaian akan dilaku
kan dengan menggunakan 
pesawat Casa 212, Cn295, 
dan Hercules. Jon menyata
kan operasi tmC riau akan 
dilakukan pada selasa (9/3) 
mendatang.

“Besok mungkin beberapa 
personel sudah mulai be
rangkat ke sana. dukungan 
pesawat sedang berkoordi
nasikan dengan pihak tni. 
Kemungkinan selasa sudah 
beroperasi di riau kalau tidak 
ada kendala,” bebernya.

terkait dengan titik pe
nyemaian, rencananya tmC 
akan dilakukan di area pesisir 
timur Provinsi riau yang me
rupakan titik awan di atas 
area hotspot riau. “namun, 
untuk itu nanti akan dilaku
kan koordinasi dengan BmKG 
dan melihat kondisi faktual di 
lapangan,” ucapnya.

terpisah, direktur Pe
ngendalian Kebakaran Hu
tan dan Lahan KLHK Basar 
manulang mengungkapkan, 
selain di riau, operasi tmC 
akan dilakukan di wilayah 
Kalimantan Barat.

“Hari selasa atau rabu ini, 
operasi tmC akan dilakukan 
di riau. Untuk Kalimantan 
Barat akhir minggu ini,” ung
kap Basar. “Berdasarkan 
pantauan KLHK , titik hotspot 
di riau dan Kalbar kemarin 
untuk level high convident (di 
atas 80%) tidak ada,” pung
kasnya. (ata/H3)

IWD 2021 Dorong 
Perempuan 
Atasi Tantangan

BPPT Siapkan 10 
Ton Bahan Semai 
Operasi TMC di Riau

Syarief Oebaidillah
oebay@mediaindonesia.com                                                  

SE J U M L A H  p i h a k 
mempertanyakan hi-
langnya frasa agama 
dalam rumusan Peta 

Jalan Pendidikan Nasional 
(PJPN) 2020-2035 yang dilun-
curkan Kementerian Pen-
didikan dan Kebudayaan 
(Kemendikbud). Ketua Umum 
PP Muhammadiyah Haedar 

Nashir mengingatkan hi-
langnya frasa ‘agama’ me-
rupakan bentuk melawan 
konstitusi (inkonstitusional) 
sebab merunut pada hierarki 
hukum, produk turunan kebi-
jakan seperti peta jalan tidak 
boleh menyelisihi peraturan 
di atasnya, yaitu peraturan 
pemerintah, UU Sisdiknas, 
UUD 1945, dan puncaknya 
ialah Pancasila. 

Dalam forum FGD Peta 

Jalan Pendidikan Kemendik-
bud yang digelar Majelis Pen-
didikan Dasar dan Menengah 
(Dikdasmen) Muhammadiyah, 
Haedar menilai hilangnya 
frasa ‘agama’ sebagai acuan 
nilai berdampak besar pada 
aplikasi dan ragam produk 
kebijakan di lapangan.

Sekretaris PP Muhammadi-
yah Abdul Muti mengutarakan 
idealnya pembahasan Peta 
Jalan Pendidikan melibatkan 
sebanyak mungkin pemangku 
kepentingan agar dapat mem-
perkaya perspektif dan lebih 
relevan di lapangan serta tetap 
sejalan dengan konstitusi dan 
UU Sisdiknas. 

“Peta Jalan Pendidikan me-
rupakan dokumen negara, 
bukan karya akademik mur-
ni. Jadi, tetap harus sejalan 
dengan regulasi yang ber-
laku. Saya melihat banyak 
kontradiksi pada PJPN ini 
sehingga harus diperbaiki,” 
tegasnya.

Senada, Kepala LP Maarif 
NU, KH Arifin Junaidi meng-
ingatkan pola pikir yang ada 
seharusnya tidak mengabai-
kan dimensi religius dan 
dimensi historis bangsa In-
donesia yang menjadi titik 
awal refleksi, evaluasi, dan 
antisipasi bagi kebijakan pen-
didikan di masa depan. 

“Kami memberi masukan 
pada Mendikbud perlunya 
penanaman ajaran dan nilai 
agama sesuai yang dipeluk 
peserta didik,” kata Arifin.

Dokumen
Wakil Ketua Komisi X DPR 

Abdul  Fikrimenyatakan 
Naskah Akademik (NA) dari 
PJPN ini belum ia terima dan 
belum ada. 

“Jadi belum ada, naskah 
akademiknya hingga kini. 
Dokumennya baru berupa 

power point saja. Tentu ini 
tidak layak menjadi doku-
men pengambilan kebijakan 
di bidang pendidikan,” tegas 
Abdul Fikri menjawab Media 
Indonesia, kemarin.

Seharusnya, lanjut dia, 
segera dibuat naskah akade-
miknya agar semua pihak bisa 
menganalisis dengan cermat 
dan memberikan masukan 
yang konstruktif.

Sementara itu, Plt Kepala 
Biro Kerjasama dan Hubung-
an Masyarakat (BKHM) Ke-
mendikbud Hendarman ke-
pada Media Indonesia mene-
gaskan saat ini status Peta 
Jalan Pendidikan Indonesia 
2020-2035 oleh Kemendikbud 
masih berupa rancangan yang 
terus disempurnakan dengan 
menampung masukan serta 
kritik dari berbagai pihak. 

“Kemendikbud menyam-
paikan apresiasi setinggi-
tingginya atas atensi berbagai 
kalangan demi penyempur-
naan Peta Jalan Pendidikan 
2020-2035 ini dan akan terus 
menyampaikan perkem-
bangan terkait penyusunan-
nya,” pungkas Hendarman, 
kemarin. (H-3)

Penghilangan 
Frasa agama 
inkonstitusional
Hilangnya frasa agama akan 
berdampak besar pada aplikasi dan 
ragam produk kebijakan di lapangan.

antara/nyOman Hendra WiBOWO

PAMERAN 
OGAH-OGAH: 
Pengunjung 
mengamati miniatur 
ogahogah dalam 
Pameran Caka1943 
di Gedung dharma 
negara alaya, 
denpasar, Bali, 
kemarin. Pameran  
yang digelar pada 
730 maret dengan 
tajuk eksistensi seni 
di masa Pandemi 
tersebut untuk 
memperingati Hari 
raya nyepi Caka 1943 
sekaligus memberi 
ruang berkreativitas 
bagi perajin seni 
dalam situasi 
pandemi covid19.

PERKAWINAN dua orang anak 
yang masih berstatus pelajar 
sekolah menengah pertama men-
jadi sorotan publik. Keduanya 
berasal dari Kecamatan Batauga, 
Kabupaten Buton Selatan, Su-
lawesi Tenggara. Mereka melang-
sungkan pernikahannya, Sabtu 
(6/3) dengan restu orang tua. Ke-
luarga bersepakat menikahkan 
keduanya karena dianggap saling 
mencintai dan demi menghindari 
perbuatan dosa.

Saat menanggapi hal ini, 
Deputi Bidang Perlindungan 
Anak Kementerian PPPA Nahar 
mengatakan, dalam hal terjadi 
penyimpang an terhadap keten-
tuan umur.

“Ini sebenarnya merupakan 
penyimpangan terhadap keten-
tuan umur. Sebenarnya, orang 
tua pihak pria atau pihak perem-
puan dapat meminta dispensasi 
kepada pengadilan dengan alas-
an sangat mendesak disertai 
bukti-bukti,” kata Nahar kepada 
Media Indonesia, kemarin.

“Jika akhirnya ada putusan 
pengadilan terkait pemberian 
dispensasi perkawinan anak, 
seharusnya putusan itu juga 
telah memperhatikan sungguh-
sungguh Peraturan Mahkamah 
Agung Nomor 5 Tahun 2019 
tentang pedoman mengadili 
permohonan dispensasi perka-
winan,” lanjutnya.

Ia menegaskan pencegahan 
perkawinan anak sebanarnya 
dapat dilakukan melalui nasi-
hat hakim dalam persidangan 
kepada pemohon untuk mema-
hami risiko perkawinan anak. 
“Nasihat-nasihat tersebut harus 
diberikan. Jika tidak diberikan 
nasihat, itu dapat mengakibat-
kan penetapan batal demi hu-
kum,” kata dia. (Wan/H-3)

Pernikahan 
anak SmP 
Langgar 
Batasan 
umur
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PAUS Fransiskus meminta 
para pemimpin muslim dan 
Kristen Irak untuk mengesam
pingkan permusuhan dan 
bekerja sama untuk perdamai
an dan persatuan dalam per
temuan antaragama di Irak.

“Ini ialah religiositas yang 
benar, untuk menyembah 
Tuhan dan untuk mencintai 
sesama kita,” kata Paus pada 
pertemuan Sabtu (6/3).

Paus Fransiskus melaku
kan perjalanan ke reruntuh
an Ur di Irak Selatan untuk 
memperkuat pesannya ten
tang toleransi antaragama 
dan persaudaraan selama 
kunjungan kepausan per
tama kali ke negara yang 
terpecah oleh perpecahan 
agama dan etnik itu.

“Dari tempat ini, iman 
lahir, dari tanah bapak kita 
Abraham, marilah kita te
gaskan bahwa Tuhan itu 
penyayang dan bahwa pen
ghujatan terbesar ialah 
mencemarkan namaNya 
dengan membenci saudara
saudari kita,” ujarnya.

“Permusuhan, ekstremisme, 
dan kekerasan tidak lahir dari 
hati yang religius, mereka 
ialah pengkhianatan terhadap 
agama,” tambahnya.

Paus mengatakan, tidak 
akan pernah ada perda
maian selama rakyat Irak 
memandang orangorang 
dari agama yang berbeda 
sebagai pihak lain.

“ P e r d a m a i a n  t i d a k 
menuntut pemenang atau 
pecundang, tetapi saudara 
dan saudari yang untuk se
mua kesalahpahaman dan 
luka di masa lalu sedang 
melakukan perjalanan dari 
konflik menuju persatuan,” 
ucapnya.

Paus yang memulai kun
jungan tiga hari ke Irak 
di Baghdad pada Jumat, 
diperkirakan melakukan 
misa pada Sabtu malam di 
Katedral Kaldea Santo Yusuf 
di ibu kota.

Sebelumnya, pada Sabtu, 
P a u s  F ra n s i s k u s  d a n 
pemimpin muslim Syiah 
Irak Grand Ayatollah Ali 
alSistani menyampaikan 
pesan kuat tentang hidup 
berdampingan secara da
mai, mendesak umat Islam 
di negara Arab yang lelah 
perang untuk merangkul 
minoritas Kristen yang te
lah lama terkepung di Irak 
selama pertemuan berseja
rah di kota suci Najaf.

Grand Ayatollah Ali al
Sistani mengatakan otoritas 
agama memiliki peran dalam 
melindungi orangorang Kris
ten Irak dan orang Kristen ha
rus hidup dalam damai serta 
menikmati hak yang sama 
seperti orang Irak lainnya. 

Pada Minggu (7/3), Paus 
akan melakukan perjalanan 
ke utara ke Mosul, bekas 
benteng IS, tempat gereja 
dan bangunan lain masih 
menanggung bekas konflik. 
(Aiw/Aljazeera/I1)

Paus 
serukan 
Umat 
islam dan 
Kristen 
Damai

AtikAh ishmAh WinAhyu
atikah@mediaindonesia.com                     

PULUHAN ribu warga 
Myanmar kemarin 
turun ke jalan untuk 
melakukan protes 

terhadap junta militer. Peng
gerebekan yang dilakukan 
pasukan keamanan terhadap 
para pemimpin kampanye 
dan aktivis oposisi rupanya 
tidak menyurutkan semangat 

masyarakat untuk menuntut 
keadilan.

Polisi menembakkan gas 
air mata dan granat setrum di 
Kota Lashio di wilayah Shan 
Utara negara itu. Seorang 
saksi mata mengatakan, polisi 
juga melepaskan tembakan 
untuk membubarkan protes di 
Kota Bagan, tetapi tidak jelas 
apakah mereka mengguna
kan peluru karet atau peluru 
tajam.

Jumlah kehadiran terbesar 
dalam protes terjadi di Kota 
Mandalay, tempat para peng
unjuk rasa menggelar protes 
duduk setelah 2 menit hening 
untuk menghormati orang
orang yang dibunuh polisi dan 
tentara.

PBB mengatakan, pasukan 
keamanan telah menewaskan 
lebih dari 50 orang sejak protes 
harian dimulai seusai militer 
menggulingkan dan menahan 
pemimpin terpilih Aung San 
Suu Kyi pada 1 Februari.

“Mereka membunuh orang 
seperti membunuh burung dan 
ayam,” kata seorang pemimpin 
protes kepada kerumunan di 
Dawei, di selatan negara itu.

“Apa yang akan kita lakukan 
jika kita tidak memberontak 
melawan mereka? Kita ha
rus memberontak,” tegasnya 
seperti dikutip harian The 
Guardian.

Protes juga diadakan di 
setidaknya tiga tempat di Ya
ngon, tempat penduduk me
ngatakan tentara dan polisi 
bergerak ke beberapa distrik 
dalam semalam, melepaskan 
tembakan. Mereka menang
kap sedikitnya tiga orang di 
Kotapraja Kyauktada.

“Tentara juga datang mencari 
pengacara yang bekerja untuk 
Liga Nasional Demokrasi pim
pinan Aung San Suu Kyi, tetapi 
tidak dapat me nemukannya,” 

kata anggota parlemen yang 
sekarang dibubarkan, Sithu 
Maung.

Menurut angka dari Asosiasi 
Bantuan untuk Narapidana 
Politik (AAPP), lebih dari 1.700 
orang telah ditahan. 

“Tahanan dipukul dan di
tendang dengan sepatu bot 
militer, dipukul dengan tong
kat, dan kemudian diseret ke 
dalam kendaraan polisi,” kata 
AAPP.

“Pasukan keamanan juga 
memasuki daerah permu
kiman dan mencoba untuk 
menangkap pengunjuk rasa 
serta menembak ke rumah 
menghancurkan banyak hal,” 
ujar asosiasi itu. 

Menggali makam
Pihak berwenang Myanmar 

telah menggali jenazah Kyal 
Sin, gadis berusia 19 tahun 
yang tewas tertembak dalam 
aksi protes Rabu (3/3).

Penggalian makam gadis 
yang dikenal sebagai Angel itu 
telah menimbulkan kemarah
an baru dari para penentang 
kudeta, yang menuduh junta 
mencoba menyembunyikan 
fakta bahwa dia dibunuh mi
liter.

Di media sosial, penentang 
kudeta menggambarkan peng
galian itu sebagai penghinaan 
terhadap Kyal Sin dan keluar
ganya, dengan maksud mem
berikan laporan palsu tentang 

apa yang terjadi.
Televisi pemerintah menga

takan polisi, hakim, dan dokter 
telah menggali jenazah dan 
melakukan investigasi bedah. 
Mereka menemukan luka tem
bus di bagian belakang kepala 
korban dan sepotong timah 
berukuran 1,2 cm x 0,7 cm di 
otak yang dikatakan berbeda 
dengan ujung peluru yang di
gunakan polisi.

Televisi itu juga mengatakan 
polisi berhadapan langsung 
dengan para pengunjuk rasa, 
dan luka di bagian belakang 
kepala yang membunuh Kyal 
Sin ditembakkan dari senjata 
yang dapat menembakkan pe
luru kaliber 38. (X11)

Pengunjuk rasa menggelar protes 
duduk setelah 2 menit hening untuk 
menghormati orang-orang yang 
dibunuh polisi dan tentara.

Unjuk rasa Besar di Myanmar

MENJELANG perayaan Hari 
Perempuan Sedunia pada 8 
Maret, terjadi protes keras 
di Turki. Sebelumnya, Hari 
Perempuan Sedunia tidak 
pernah dirayakan di Turki, 
tetapi tekanan yang dilancar
kan pemerintahan Erdogan 
membuat kaum perempuan 
bergerak dan terus mem
besar.

Protes keras di Turki bah
kan menggema hingga Ame
rika Serikat, Kanada, Brasil, 
Argentina, dan negaranegara 
Eropa lainnya. Protes keras 
terhadap rezim Erdogan di
sebabkan sikap pemerintah 
melanggar hak asasi kaum 
perempuan mulai memenja
rakan hingga membunuh.

Presiden Recep Tayyip 
Erdogan mengambil lang
kah untuk mengebiri hak
hak  asasi manusia terha
dap pihakpihak yang berse
berangan.

“Pada 2009, 42% perem
puan Turki berusia antara 
15 dan 60 tahun menjadi 
sasaran kekerasan. Indeks 
Kesenjangan Gender Global 
2020 menempatkan Turki 
di peringkat 130 di antara 
153 negara,” tulis seorang 
Advokat Turki (AST).

Menurutnya, sejak dugaan 
upaya kudeta pada 2016, 
hakhak perempuan secara 
sistematis diabaikan dan di
langgar otoritas Turki. Banyak 
perempuan yang ditahan 
menjadi sasaran penggeledah
an, bahkan ditelanjangi.  

“Mereka diminta untuk 
membuka pakaian dan jong
kok sambil telanjang, ter
kadang dengan membawa 
kamera. Lebih dari 5.000 
perempuan telah dipenjara 
sebagai tahanan politik, 600 
perempuan ditahan bersama 
anakanak mereka termasuk 
100 perempuan yang sedang 
hamil atau baru saja mela
hirkan. Sedikitnya 780 bayi 
dipenjara bersama dengan 
ibu mereka yang tidak dihu
kum karena kejahatan apa 
pun,” lanjutnya.

Di Bahrain, Duta Besar 
Houda Nonoo merefleksikan 
pentingnya Hari Perempuan 
Internasional. Dia mengatakan 
ini ialah hari untuk memuji 
dampak perempuan di seluruh 
dunia di berbagai sektor.

“Ini juga merupakan hari 
bagi dunia untuk mereflek
sikan sejauh mana kita telah 
melangkah dan masih harus 
terus memberikan kesem
patan yang sama bagi perem
puan,” katanya. 

Di Israel, Wakil Wali Kota 
Jerusalem dan salah satu 
pendiri Dewan Bisnis UEA
Israel, Fleur HassanNahoum, 
juga berbicara pentingnya 
hari itu.

“Hari Perempuan Interna
sional penting bagi saya ka
rena dua alasan utama. Per
tama dan terpenting, sebagai 
perayaan prestasi perempuan 
di seluruh lapisan masyara
kat,” ujarnya. (Aiw/Youtube/
The Jerusalem Post/I1)

5.000 Perempuan
Jadi tapol, Kaum
ibu Protes erdogan

afp/str

KEKERASAN TERHADAP DEMONSTRAN BERLANJUT: para pengunjuk rasa berlindung di balik barikade perisai ketika pasukan 
polisi menembaki dengan peluru karet dan peluru tajam dalam demonstrasi menentang kudeta militer di depan pagoda shwezigon di 
nyaung-U, myanmar. Kekerasan terhadap pengunjuk rasa terus berlanjut dengan tewasnya 40 pengunjuk rasa serta ditangkapnya 1.700 
aktivis termasuk di antaranya jurnalis.
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SETELAH sempat diwa-
canakan tidak akan dilang-
sungkan, NBA All-Star 2021 
akhirnya bergulir hari ini 
WIB. Skuad LeBron James 
dan Kevin Durant akan 
beradu kekuatan di pertan-
dingan tersebut.

James yang telah men-
jadi kapten tim untuk ke-
empat kalinya sepanjang 
keikutsertaannya di NBA 
All-Star memilih Giannis 
Antetokounmpo (Milwau-
kee Bucks), Stephen Curry 

(Golden State Warriors), 
Luka Doncic (Dallas Ma-
vericks), dan Nikola Jokic 
(Denver Nuggets) sebagai 
starter dalam timnya.

Dengan Antetokounmpo 
sebagai salah satu starter 
di skuad, tampaknya tim Le-
Bron James cukup sulit un-
tuk ditaklukkan meng ingat 
bintang Bucks itu selalu 
tampil luar biasa selama 
empat penampilannya di 
NBA All-Star.

Berdasarkan catatan NBA, 

Antetokounmpo memiliki 
rata-rata skor tertinggi da-
lam sejarah NBA All-Star 
dengan 27,3 poin per pertan-
dingan. Secara total, pemain 
asal Yunani itu sudah men-
cetak 109 poin selama empat 
penampilannya.

Setelah bergabung bersa-
ma bintang hebat lainnya di 
tim James, Antetokounmpo 
sesumbar bahwa skuadnya 
memiliki komposisi pemain 
luar biasa. “Saya, Bron, 
Luka, dan Stephan, itu me-

rupakan komposisi pemain 
yang luar biasa,” ucap Ante-
tokounmpo seperti dilansir 
dari ESPN, kemarin.

Di kubu Durant, bintang 
Brooklyn Nets itu memi-
lih Kyrie Irving (Brooklyn 
Nets), Joel Embiid (Phila-
dhelpia 76ers), Kawhi Leo-
nard (LA Clippers), serta 
Jayson Tatum (Boston Cel-
tics) untuk memperkuat 
timnya.

Sayangnya, cedera ham-
string kiri yang tengah di-

alami Durant membuatnya 
hanya bisa menyaksikan 
pertandingan dari ping-
gir lapangan. Bradley Beal 
(Washington Wizards) pun 
sudah ditetapkan seba-
gai penggantinya. Namun, 
Durant tetap diposisikan 
sebagai kapten.

Dengan masuknya Beal ke 
tim Durant, harapan Tatum 
untuk bisa bermain dengan 
teman lamanya dalam satu 
tim pun dapat terwujud. 
(Rif/NBA/NBC/R-3)

Kondisi Marquez belum Bisa Dipastikan
BOS Repsol Honda Alberto Puig mengaku belum tahu kapan Marc Marquez 
bisa turun kembali balapan. Padahal, musim baru akan dimulai kurang dari 
sebulan lagi di Qatar.

Honda pun harus menurunkan test rider mereka, Stefan Bradl, untuk meng-
gantikan Marquez pada hari pertama sesi tes pramusim di Sirkuit Losail, Doha, 
Qatar, Sabtu (6/3).

“Kami mengikuti rencana dan saya yakin ini prosedur yang tepat untuk 
perkembangannya,” kata Puig seperti dilansir laman resmi Moto-GP.

Meski Marquez bakal melewatkan satu-satunya sesi tes pramusim tahun ini, 
Puig yakin hal itu tidak akan terlalu memengaruhi performa sang pembalap 
jika ia telah benar-benar pulih. “Saya rasa Marc hanya butuh memulihkan 
tulangnya, itu saja. Dia akan lakukan apa yang dia tahu. Tentunya seorang 
pembalap harus membalap. Dia sudah lama tidak membalap, selama 9 atau 
10 bulan,” pungkas Puig. (Ant/R-3)

Federer akan Turun di Qatar Terbuka
PETENIS Swiss Roger Federer akan kembali berkompetisi pekan ini setelah 13 
bulan sejak terakhir terlihat di Australia Terbuka 2020. Dia disebutkan bakal 
tampil di Qatar Terbuka 2021.

Federer absen panjang karena mengalami cedera lutut dan telah melaku-
kan sejumlah operasi. Petenis berusia 39 tahun itu mengaku senang dapat 
memulai aksinya di Doha.

“Sudah setahun sejak perjalanan terakhir saya dan saya sangat senang da-
pat kembali,” ucap Federer dikutip dari Eurosport, kemarin.

“Ini mungkin juga momen untuk berterima kasih kepada semua orang yang 
telah mewujudkannya. Ini jalan yang panjang dan sulit, saya belum sampai 
ke garis fi nis, tapi ini awal yang baik,” imbuhnya.

Dalam pertandingannya di Qatar, Federer mendapat bye dan bisa langsung 
tampil di babak kedua. Di ronde kedua, Federer akan melawan petenis Inggris 
Dan Evans atau petenis Prancis Jeremy Chardy. (Rif/R-3)

KONI Papua Evaluasi Tes Kebugaran Atlet PON
SEKRETARIS Umum Komite Olahraga Nasional Indonesia (KONI) Papua Kenius 
Kogoya mengatakan pihaknya sedang melakukan kajian dan evaluasi data hasil 
tes kebugaran atlet Pekan Olahraga Nasional 2020 di Papua tahun ini.

“Jadi, KONI Papua sudah melakukan tes kebugaran. Hasilnya sudah ada, akan 
kita evaluasi. Atlet yang tidak ada progres bisa kita coret dan kembalikan ke 
induk cabangnya,” kata Sekretaris Umum KONI Papua Kenius Kogoya.

Kenius mengatakan KONI Papua selama ini memantau semua atlet yang 
melakukan pemusatan latihan. Berdasarkan hasil yang diperoleh dalam tes, 
ada atlet mencapai predikat layak dan ada atlet yang tidak mengalami pe-
ningkatan selama menjalani pemusatan latihan.

“Pekan ini kami evaluasi dan sudah bisa menentukan mana atlet dipertahan-
kan sebagai atlet PON dan ada yang kita evaluasi atau coret dan dikembalikan 
ke induk cabangnya,” jelasnya. (Ant/R-3)
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Perang Bintang di State Farm Arena

KEMBALI MENGGELIAT: Dua pembalap motor memacu tunggangan 
mereka di Sirkuit Panggona di Palu, Sulawesi Tengah, kemarin. Aktivitas 
olahraga otomotif di daerah tersebut kembali menggeliat setelah sempat sepi 
akibat pandemi covid-19.

UJI COBA KEDUA: Pesepak bola timnas U-23 Osvaldo Haay (tengah) berebut bola dengan pemain Bali United Andika Wijaya (kiri) dalam pertandingan uji 
coba kedua di Stadion Madya, Gelora Bung Karno (GBK), Jakarta, kemarin. Timnas menang 3-1 di akhir pertandingan.

ANTARA/MOHAMAD HAMZAH

ANTARA/ADITYA PRADANA PUTRA

RIFALDI PUTRA IRIANTO
rifaldi@mediaindonesia.com 

CHELSEA akan men-
jadi ujian keras dari 
Everton di laga lan-
jutan Liga Primer 

Inggris yang akan ber-
langsung pada Selasa (9/3) 
dini hari WIB di Stamford 
Bridge.

Pasalnya, Chelsea harus 
dikalahkan di laga terse-
but jika Everton ingin bisa 
masuk ke peringkat empat 
besar demi bisa menga-
mankan tiket masuk Liga 
Champions.

Sementara itu, Chelsea 
juga pasti tidak ingin po-
sisi mereka di peringkat 
keempat di klasemen di-
gantikan. Chelsea saat ini 
me ngoleksi 47 poin atau 

ung gul satu poin dari Ever-
ton di peringkat kelima.

Pelatih the Toffees Carlo 
Ancelotti mengatakan tim-
nya harus bisa membuat 
benteng yang tebal guna 
mencegah tim tuan rumah 
merebut tiga poin.

“Pertahanan, saya pikir 
kuncinya ialah pertahanan. 
Saya ingin lebih fokus pada 
pertahanan dan tidak ter-
lalu mengkhawatirkan per-
tandingan. Saya rasa sete-
lah menampilkan kekuatan 
pertahanan yang baik dan 
kualitas permainan yang 
baik, (kemenangan) bukan 
hal yang sulit untuk dicapai 
Everton,” kata Ancelotti 
dikutip dari laman resmi 
klub, kemarin.

Meskipun Chelsea tengah 
dalam performa terbaik, 

Ancelotti mengungkapkan 
timnya tak kalah hebat dan 
yakin dapat bersaing mela-
wan the Blues.

“Saya rasa kami jauh lebih 
baik. Kami memiliki lebih 
banyak pengalaman dan 
lebih banyak keyakinan 
dengan apa yang telah kita 
lakukan. Saya rasa kami da-
pat bersaing dengan Chelsea 
walaupun mungkin akan 
sedikit sulit karena Chel-
sea merupakan tim yang 
luar biasa. Namun, saya 
yakin kami dapat bersaing,” 
terangnya.

Dekati puncak
Barcelona sukses meraih 

kemenangan 2 -0  saat 
bertandang ke kandang 
Osasuna di Stadion El Sa-
dar dalam pertandingan 
lanjutan Liga Spanyol, ke-
marin. Gol untuk tim tamu 
dicetak Jordi Alba dan Ilaix 
Moriba.

Kemenangan itu mem-
buat sukad asuhan Ronald 
Koeman berhasil menam-
bah tiga poin untuk naik ke 

urutan kedua klasemen dan 
membuat Barca semakin 
dekat dengan puncak klase-
men dengan jarak dua poin 
dari pemuncak klasemen 
Atletico Madrid.

Selain memberikan ke-
jutan untuk kemenangan 
tim berjuluk Blaugrana 
itu, gol Moriba di penghu-
jung laga merupakan gol 
pertamanya untuk Barca. 
Pria yang melakukan de-
but sebagai pemain senior 
pada Januari lalu saat Bar-
celona menekuk Cornella 
itu mengaku tidak akan me-
lupakan gol pertamanya. 

“Leo (Messi) memberi saya 
umpan yang bagus dan saya 
tidak tahu bagaimana saya 
memotong dan menembak 
dengan kaki kiri dan syu-
kurlah itu masuk,” ucap 
Moriba.

“Saya tidak akan pernah 
melupakan ini dan saya 
akan membawanya hingga 
mati,” imbuhnya.

Moriba menegaskan Bar-
celona tidak menyerah pada 
perburuan gelar meskipun 
pemimpin klasemen Atlet-
ico masih kukuh berteng-
ger di puncak klasemen. 
(Goal/R-3)

Tiga poin wajib diraih Everton agar 
bisa masuk ke peringkat empat 
besar dan menjaga asa untuk ikut 
Liga Champions.

Ujian Berat untuk 
the Toffees
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KUASA tanpa Mulia, judul tulisan 
Yudi Latif, beredar di media sosial 
pada Sabtu (6/3). ‘Saudaraku, ba-
nyak orang mencari kehormatan 
dalam gelar dan jabatan tanpa 
memenuhi nilai-nilai prinsipil dan 
tanggung jawab dari kedudukan-
nya’.

Salah satu jabatan yang paling 
dicari ialah ketua umum partai 
politik. Dicari karena ia meme-
gang kendali atas seluruh proses 
politik yang terkait dengan fungsi 
parpol. Saking diminatinya, ka-
dang orang menghalalkan segala 
cara. Meski sudah memegang ja-

batan strategis, masih saja mengejar jabatan ketua umum.
Partai politik memang mendapat posisi sentral dalam de-

mokrasi. Tidak ada demokrasi tanpa parpol. Menurut Thomas 
Meyer, parpol yang memainkan peran yang menentukan dalam 
sebuah sistem demokrasi modern.

Peran parpol dirumuskan secara jelas dalam Undang-Undang 
Nomor 2 Tahun 2011 tentang Partai Politik. Disebutkan, parpol 
berfungsi sebagai sarana, antara lain rekrutmen politik dalam 
proses pengisian jabatan politik melalui mekanisme demokrasi 
dengan memperhatikan kesetaraan dan keadilan gender.

Pasal 29 ayat (1) menyebutkan bahwa partai politik melakukan 
rekrutmen terhadap warga negara Indonesia untuk menjadi: 
anggota partai politik; bakal calon anggota DPR dan DPRD; bakal 
calon kepala daerah dan wakil kepala daerah; dan bakal calon 
presiden dan wakil presiden.

Sejauh ini, belum ada bakal calon anggota DPR/DPRD serta 
bakal calon presiden dan wakil presiden dari jalur perseorangan 
alias independen. Undang-undang tidak memberikan peluang 
jabatan-jabatan tersebut untuk calon independen. Keran jalur 
independen baru dibuka untuk calon kepala daerah dan wakil 
kepala daerah.

Peluang ketua umum untuk menjadi calon presiden dan wakil 
presiden tetap terbuka lebar meski persyaratannya tetap berat. 
Jika Pilpres 2024 menggunakan syarat yang ada saat ini, dengan 
catatan UU Pemilu tidak diubah, hanya ada paling banyak di atas 
kertas maksimal ada lima pasangan calon.

Dalam praktik, rasa-rasanya tidak mungkin ada lima pasang 
calon. Maksimal empat pasangan calon sebab partai-partai itu 
harus berkoalisi untuk mendapatkan dukungan 20%. Sejak am-
bang batas 20% diberlakukan pada 2009, maksimal hanya ada 
tiga pasangan calon. Pilpres 2019 hanya diikuti dua pasangan 
calon.

Godaan menjadi capres itulah, langsung atau tidak langsung, 
telah memicu keretakan internal partai. Ada keretakan partai 
politik yang terekspos luas. Keretakan diam-diam, sebenarnya, 
terjadi juga di partai lain yang tidak terbuka dalam proses pe-
nentuan bakal calon presiden dan wakil presiden. Karena itu, 
konvensi calon presiden ialah pilihan ideal untuk tetap menjaga 
soliditas partai politik.

Harus tegas dikatakan bahwa perbedaan pendapat dalam partai 
ialah keniscayaan. Yang tidak wajar ialah setiap perbedaan pen-
dapat melahirkan kongres luar biasa, melahirkan kepemimpinan 
partai yang kembar. Atau, melahirkan partai baru.

Kepemimpinan kembar memperlihatkan bahwa partai belum 
memiliki mekanisme internal untuk menyelesaikan perbedaan 
pendapat atau konfl ik kepentingan. Sistem internal masih ba-
nyak yang tidak mendorong adanya pertukaran gagasan.

Penyelesaian perselisihan partai politik sudah diatur dengan 
apik dalam UU Partai Politik. Pasal 32, misalnya, menyebutkan 
bahwa perselisihan diselesaikan secara internal oleh Mahkamah 
Partai atau sebutan lainnya.

Dalam hal penyelesaian perselisihan tidak tercapai secara 
internal, menurut Pasal 33, penyelesaian perselisihan dilakukan 
melalui pengadilan negeri. Putusan pengadilan negeri ialah pu-
tusan tingkat pertama dan terakhir, dan hanya dapat diajukan 
kasasi kepada Mahkamah Agung.

Masih ada penyelesaian melalui jalur administrasi seperti 
diatur dalam Pasal 23. Disebutkan, susunan kepengurusan hasil 
pergantian kepengurusan partai politik tingkat pusat didaftarkan 
ke kementerian paling lama 30 hari terhitung sejak terbentuknya 
kepengurusan yang baru. Kementerian yang dimaksud ialah 
Kementerian Hukum dan Hak Asasi Manusia.

Tegas dikatakan bahwa kepemimpinan kembar partai politik 
akibat matinya kehendak kolegial. Bukankah partai politik itu 
dibentuk sekelompok warga negara Indonesia secara sukarela 
atas dasar kesamaan kehendak dan cita-cita?

Pangkal soalnya ialah lemahnya kelembagaan partai politik. 
Kelemahan utama partai politik di Indonesia ialah terlalu domi-
nannya peran pemimpin partai daripada kedaulatan anggota.

Kalau mau menguatkan kelembagaan partai, jangan jadikan 
kepengurusan partai politik seperti dalam iklan mobil zadul: ada 
aa, teteh, kakek, nenek, bapak, ibu semua bisa ikutan.

Semua diikutkan itu ialah aib dalam politik. ‘Aib terbesar’, 
kata Juvenalis yang dikutip Yudi Latif, ‘ketika kamu lebih me-
mentingkan penghidupan ketimbang harga diri, sementara demi 
penghidupan itu sendiri engkau telah kehilangan prinsip-prinsip 
kehidupan’.

P O D I U M

Godaan Capres

89% Penduduk Indonesia 
Gunakan Smartphone 
KEMENTERIAN Komunikasi dan Informatika menyatakan, 
penggunaan internet di Indonesia sangat tinggi. Hal itu di-
dorong tarif internet yang murah dan banyaknya jumlah 
pengguna ponsel pintar mencapai 167 juta orang atau 89% 
dari total penduduk Indonesia. Bila dilihat berdasarkan usia, 
rata-rata jumlah pengguna media sosial di Indonesia berkisar 
antara usia 25–34 tahun. (Humaniora)

Di Rumah saja, Anggota Dewan 
di Sikka Budi Daya Vanili 
MASA pandemi membuat Sufriance Merison Botu, warga 
Desa Ladogahar, Kecamatan Nita, Kabupaten Sikka, Nusa 
Tenggara Timur, memanfaatkan lahan kosong di pekarangan 
rumahnya untuk membudidayakan tanaman vanili. Terlihat 
ada sekitar 500 pohon vanili yang sudah ia tanam di peka-
rangan rumahnya yang berukuran 6 meter x 25 meter. Usia 
vanili pun ada enam bulan. (Nusantara)

ONLINE

PENYANYI Raisa Andriana, 
30, dan sang suaminya, 
Hamish Daud, 40, kini 
dipercaya sebagai duta 
merek dari Good Doc-
tor, sebuah ap-
likasi layanan 
k e s e h a t a n . 
Mereka pun 
m e n g a k u 
senang mem-
perkenalkan 
aplikasi ini ke 
masyarakat 
Indonesia. 

Layanan tele-
medisin itu sa-
ngat membantu 
Raisa untuk tidak 
melakukan diag-
nosis mandiri dan 
mencegah ketakut-
an berlebih saat 
kondisi tubuh se-
dang tidak bugar.

“Self diagnosis bisa di-prevent juga, self parno 
bisa di-prevent juga. Dan benar-benar bisa dapat 
rekomendasi yang terbaik dari dokter-dokter yang 
good,” ujar pelantun Serba Salah dan Could It Be 
itu, Senin (1/3).

Diakui Raisa, dirinya lebih perhatian terhadap 
isu-isu kesehatan sejak berkeluarga dan memiliki 
anak. Raisa menganggap hal itu penting demi 
menjaga kesehatan tak hanya dia dan suami, 
tetapi juga sang buah hati, Zalina Raine Wyllie, 
yang lahir pada 13 Februari 2019. 

Ketua Umum Pengurus Besar Ikatan Dokter 
Indonesia Daeng M Faqih mengatakan layanan 
telemedisin ialah solusi yang memberi kemudah-
an bagi masyarakat untuk mendapat akses kese-
hatan yang cepat. “Jadi, silakan dimanfaatkan 
sebaik-baiknya,” ucap Daeng. (Ant/H-2)

KOMPONIS Erwin 
Gutawa Sumapraja, 
58, merilis album 
berjudul Sympho-
nesia dalam rangka 
menyambut Hari 
M u s i k  N a s i o n a l 
yang dirayakan se-
tiap 9 Maret. “Al-
bum ini berisi 
lagu-lagu po-
puler lintas 
era yang di-
aransemen 
dengan for-
mat orkestra 
simfoni yang 
dimainkan 
6 0  m u s i -
k u s  d a r i 
 Synchron 
Stage  Or -
c h e s t r a , 
Wina, Aus-
tria,” kata 
Erwin dalam keterangan resminya.  

Synchron Stage Vienna merupakan studio yang 
biasa merekam proyek musik dan scoring fi lm 
dunia, termasuk biasa digunakan komponis top 
Hans Zimmer.

Proses rekamannya dilakukan sebelum pan-
demi, yaitu pada 2018-2019. “Album ini lahir dari 
rasa hormatnya pada pencipta lagu Indonesia 
yang mampu melahirkan lagu-lagu hebat dan 
melodi yang abadi,” ujarnya.

Total terdapat delapan lagu dalam album ini, 
yaitu Memori (Ruth Sahanaya), Bukan Cinta Biasa 
(Afgan), Alamat Palsu (Ayu Ting Ting), Pelangi di 
Matamu (Jamrud), Firasat (Marcell), Di Dadaku 
Ada Kamu (Vina Panduwinata), Kala sang Surya 
Tengelam (Chrisye), dan Menghitung Hari (Kris-
dayanti). (Medcom.id/H-2)

SUTRADARA senior Riri Riza, 
50, meminta pemerintah untuk 
mendukung perfi lman Indo-
nesia agar dapat bangkit kem-
bali dari keterpurukan selama 
masa pandemi covid-19, agar 
dapat bangkit kembali dari keter-
purukan selama masa pan-
demi covid-19. Hal itu 
diutarakan di akun 
Instagram miliknya, 
Sabtu (6/3).

“ K a m i  i n g i n 
k e m b a l i  b i s a 
berkarya, un-
tuk bisa meng-
inspirasi  dan 
membuka mata. 
Kami mohon du-
kungan Bapak Pre-
siden Joko Widodo 
(@Jokowi) dan selu-
ruh rakyat Indone-
sia,” tulis Riri.

Kicauan Riri dan 
beberapa pelaku fi lm itu menggema setelah ber-
edarnya surat untuk Presiden di media sosial, 
berisi kondisi terkini perfi lman Indonesia. 

Secara gamblang dalam surat terbuka itu para 
insan fi lm memohon adanya bantuan dari peme-
rintah guna mendorong percepatan pemulihan 
dan atau upaya insan fi lm bangkit dari keterpu-
rukan. Apakah itu dalam bentuk stimulus, subsidi, 
serta perlindungan hukum dan kesehatan.

Sebelum pandemi terjadi, menurut Riri, perfi lm-
an Indonesia sedang menuju puncak kejayaannya, 
seiring dengan banyaknya penghargaan tingkat 
internasional yang mengharumkan nama Indo-
nesia ke penjuru dunia. 

Sebelumnya, tuntutan yang sama juga diung-
gah para promotor dan musikus terkait dengan 
matinya bidang pertunjukan. (Bus/H-2)

RAISA

Lebih Perhatikan
Kesehatan

ERWIN GUTAWA

Symphonesia
Kado Hari Musik

RIRI RIZA

Menanti Jawaban 
Presiden

HANNAH AL RASYID

Akhiri Diskriminasi 
terhadap Perempuan

BAGUS PRADANA
bagus@mediaindonesia.com                                                             

DALAM menyambut Hari Perempuan 
Internasional hari ini, aktris cantik 
Hannah Al Rasyid, 35, mengajak perem-
puan Indonesia untuk saling memberi 

dukungan kepada sesamanya dengan mengampa-
nyekan (tagar) #womensupportingwomen.

Ia sadar jika akar dari diskriminasi yang di-
alami perempuan ialah karena sistem patriarki. 
Karena itu, slogan tersebut merupakan salah 
satu upaya untuk melawan sistem patriarki 
yang memaksa perempuan untuk saling ber-
saing dan menjatuhkan.

“Budaya dan sistem patriarki secara subtil 
atau tidak sering pits us against each other atau 
memaksa kita untuk selalu bersaing,” kicau 
Hannah melalui sebuah unggahan di akun me-
dia sosial miliknya, Rabu (3/3).

Selain diskriminasi, Hannah menyoroti feno-
mena objektifi kasi perempuan di media sosial 
yang secara perlahan membentuk opini standar 
‘perempuan baik’ di benak masyarakat.

“Objektifi kasi perempuan membanding-ban-
dingkan kita, seakan-akan hanya ada satu cara 
menjadi perempuan yang ‘baik’ di dunia ini. We 
see it in ridiculous standards of beauty, we see it 
when they encourage toxic gossiping culture and 
policing of our lives and bodies,” ungkap aktris 
berdarah Inggris yang pernah menjadi korban 
pelecehan seksual itu.

Selain media sosial, menurut Hannah, keluarga 
sering kali juga menjadi faktor penekan utama 
yang melanggengkan diskriminasi terhadap 
kaum perempuan melalui kebiasaan memban-
ding-bandingkan status kesuksesan dari satu 
perempuan dengan perempuan lainnya.

Diskriminasi terhadap perempuan kemudian 
berlanjut di lingkungan pekerjaan, yang akarnya 
ialah minimnya kesempatan yang diberikan ke-
pada kaum perempuan untuk menempati suatu 
posisi dalam pekerjaan tertentu. 

“Minim sekali kesempatan untuk perempuan 

jadinya persaingan yang kurang sehat karena 
there’s so many of us up for that one role or job,” 
tukas istri dari aktor Nino Fernandez itu.

Saatnya bersatu
Di mata Hannah, berbagai bentuk diskrimi-

nasi terhadap kaum perempuan apakah itu 
pelakunya laki-laki atau perempuan, semua 
harus segera diakhiri. 

Peringatan Hari Perempuan Internasional 
ini pun menjadi waktu yang tepat untuk me-

rayakan persaudaraan perempuan ini melalui 
solidaritas yang lebih nyata.

“Saat kita sadar akan (sistem) ini, akan sistem 
yang memang tidak mendukung the empower-
met of all women, sistem yang melanggengkan 
persaingan beracun yang tidak sehat di antara 
kita, maka ini adalah saat bagi kita untuk mulai 
membuka mata dan melihat betapa hebatnya 
solidaritas perempuan itu sebenarnya,” tegas 
aktris yang mendorong RUU Penghapusan Ke-
kerasan Seksual segera diundangkan itu. (H-2)

Aktris Hannah Al Rasyid 
sangat vokal dalam 
menyuarakan hak-hak 
perempuan. Ia menyoroti 
masalah berdasarkan 
apa yang dirasakan dan 
dialaminya.

Gaudensius Suhardi
Dewan Redaksi Media Group
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FOKUS

INSI NANTIKA JELITA
Insi@mediaindonesia.com                                                        

NAMA Dipasena pada era 
1990-an merupakan nama 
yang lekat dengan simbol ke-
makmuran. Budi daya udang 

merupakan sumber kemakmurannya.
Dengan luas lahan hingga 16.250 hek-

tare (ha) di 8 kampung, Bumi Dipasena 
pernah menjadi kawasan tambak udang 
terbesar di Asia Tenggara. 

Namun, kini kebesaran itu telah 
runtuh. Berganti jadi serpihan kecil 
berserak yang menyisakan para petam-
bak kecil yang mencoba tetap bertahan 
hidup.  

Kini pemerintah berencana mem-
bangkitkan kejayaan pertambakan 
udang Bumi Dipasena yang terletak di 
Kabupaten Tulang Bawang, Lampung.

Menurut Menteri Koperasi dan Usaha 
Kecil dan Menengah (UKM) Teten 
Masduki saat berada di Kantor Per-
himpunan Petambak Pengusaha Udang 
Wilayah (P3UW) Tulang Bawang, Sabtu 
(27/2), langkah awal membangkitkan 
dan meningkatkan produksi dilakukan 
dengan penguatan kelembagaan mela-
lui koperasi dan pembiayaan.

“Yang diperlukan sekarang ialah 
penguatan kelembagaan, mendorong 
koperasi itu. Lalu, pembiayaan itu 
bisa dilakukan konsolidasi antara per-
bankan dan pembiayaan dari koperasi,” 
tutur Teten.

Teten menjelaskan sinergi antar-
lembaga, masyarakat, pemerintah, 
dan perusahaan dapat mendorong ter-
bentuknya sistem produksi yang baik. 
Pihaknya pun mengajak petambak 
plasma di Bumi Dipasena agar ber-
gabung dalam koperasi.

Menkop UKM mendorong kemitraan 
koperasi bagi petambak dengan pe-
nyediaan off taker atau perusahaan 
penjamin. “Petambak tidak perlu me-
mikirkan ke mana harus menjual dan 
hanya fokus meningkatkan produksi,” 
jelasnya.

Di sisi lain, pemerintah bisa memban-
tu para petambak dari sisi pembiayaan 
murah karena memiliki skema penda-
naan berbunga rendah sekitar 3%. Na-
mun, itu semua baru bisa tersalur bila 
kelembagaan telah terbentuk. 

Dia menambahkan, Perhimpunan 
Petambak Pembudi Daya Udang Wila-
yah Lampung (P3UW) memiliki anggota 
sebanyak 5.530 kepala keluarga (KK) 
yang bergantung pada sektor tambak 
udang.

“Adanya perhimpunan ini dapat pula 
dikembangkan dengan membentuk 
koperasi sehingga dapat membantu me-
ningkatkan produksinya,” imbuhnya.

Dalam kesempatan yang sama, Bupati 
Tulang Bawang Winarti menuturkan, 
di daerahnya merupakan penghasil 
udang terbesar di Provinsi Lampung. 
Dia berharap pemerintah pusat dapat 
memajukan kembali tambak udang 
Dipasena dan UMKM di sana.

“Tulang Bawang ini memiliki potensi 
luar biasa. UMKM dan koperasi di sini 
saling bersinergi. Dalam setahun kami 
memberikan support lebih dari Rp9 
miliar kepada 405 kelompok UMKM. 
Ini diharapkan akan berlanjut terus ke 
depannya,” kata Winarti.

Dihubungi terpisah, juru bicara 
Menteri Kelautan dan Perikanan (KKP) 
Wahyu Muryadi mengungkapkan, un-
tuk merevitalisasi kawasan tambak 
udang bukan sesuatu yang  mudah. 
Membangkitkan usaha tambak udang 
bukan semata memberikan bibit untuk 
dikembangkan.

Dia mencontohkan, seperti upaya 
merevitalisasi tambak udang di Balai 
Layanan Usaha Produksi Perikanan 
Budi Daya (BLUPPB) Karawang, Jawa 
Barat, yang dikatakan mangkrak. Dia 
mengatakan, tambak udang tersebut 
merupakan bekas Tambak Inti Rakyat 
(TIR) yang dibangun di era Presiden 
Soeharto dengan luas 390 ha.

Wahyu mengatakan, petambak plas-
ma di sana tidak mengelola lahan yang 
diberikan pemerintah, dan justru me-
nyewakan lahan yang diberikan kepada 
pihak swasta.

Pada (7/1) pun, KKP meresmikan pem-
bangunan dan rehabilitasi 13 klaster 
tambak udang di kawasan tersebut 
dengan luas 75 ha.

“Jadi, ini bukan hal yang mudah. Apa-
lagi yang ada di Dipasena yang memiliki 
luas hingga 16 ribu ha. Itu tambaknya 
besar sekali. Setahu saya, sempat ter-

jadi penjarahan pada 2000. Hubungan 
petambak plasma di sana dan perusa-
haan kurang harmonis. Ini yang harus 
kita telusuri lagi sekarang,” jelas Wahyu 
kepada wartawan, Kamis (4/3).

Revitalisasi 
Dia mengatakan, KKP akan berupaya 

menjembatani kebutuhan petambak 
plasma setempat dan bakal bertemu de-
ngan pemilik perusahaan yang menge-
lola Bumi Dipasena untuk menemukan 
solusi untuk ditangani bersama.

Wahyu juga menegaskan, setiap ke-
bijakan yang diarahkan Menteri KKP 
Sakti Wahyu Trenggono harus dapat 
menghasilkan manfaat yang berkelan-
jutan. Seperti halnya dalam memberi 
bantuan ke petambak udang.

“Kalau cuma bantuan bibit udang itu 
gampang. Kami ada programnya. Tapi, 
jangan sampai pemberian bibit terus 
raib tidak menghasilkan benefit yang 
bagus. Setiap kebijakan di kami itu 
harus menghasilkan return (pengem-
balian) yang tidak harus berupa uang,” 
urainya.

Kepala Pusat Penelitian Ekonomi 
Lembaga Ilmu Pengetahuan Indone-
sia (LIPI) Agus Eko Nugroho dalam 
analisisnya pada 2019  mengemukakan, 
usaha-usaha penanganan oleh peme-
rintah melalui pengalihan kepemilikan 
saham perusahaan dan memperbaiki 
relasi plasma inti dengan melibatkan 
beberapa perusahaan swasta dianggap 
gagal membangun kembali produktivi-
tas Dipasena.

“Alih-alih memperbaiki kondisi usaha 
perbaikan itu justru berujung pada 
pemutusan hubungan inti plasma, 
berbuntut sengketa utang-piutang, dan 
pemutusan aliran listrik di Dipasena 
pada awal 2011,” ungkapnya seperti 
dikutip Jumat (5/3).

Dia berpendapat, tambak udang Dipa-
sena akan beroperasi optimal dan bang-
kit menjadi produsen udang terbesar 
seperti dirasakan saat tahun keemasan 
jika revitalisasi betul-betul dilakukan.

“Tidak hanya petambak yang diun-
tungkan, tetapi juga seluruh bangsa 
ini,” tuturnya.

Peneliti Utama LIPI Dedi Adhuri juga 
menjelaskan, beberapa strategi revi-
talisasi yang menurutnya diperlukan, 
meliputi rehabilitasi lingkungan dan 
infrastruktur tambak, peningkatan 
praktik budi daya, penggalangan dana 
usaha, pengaliran arus listrik untuk 
rumah tangga dan budi daya, perbaikan 
jalan poros Tulang Bawang-Rawajitu, 
dan penyediaan air bersih untuk rumah 
tangga.

“Hasilnya berpengaruh pada pe-
ningkatan produksi budi daya,” tandas 
Dedi. (E-1)

Jalan Panjang 
Mengembalikan 

Kemakmuran 
Bumi Dipasena

Membangkitkan 
usaha tambak 
udang bukan 

semata memberikan 
bibit untuk 

dikembangkan.

ANTARA /SYIFA YULINNAS

AREA TAMBAK UDANG: Tambak udang vaname (Litopenaeus vannamei) di Desa Suak 
Pandan, Kecamatan Samatiga, Aceh Barat, Aceh, Sabtu (22/2/2020). 

DOK KEMENKOP UKM

TINJAU PETAMBAK UDANG: Menteri Koperasi dan Usaha Kecil dan Menengah (UKM) Teten 
Masduki (kiri) berbincang dengan petani tambak udang saat meninjau Perhimpunan Petambak 
Pengusaha Udang Wilayah (P3UW) Tulang Bawang, Sabtu (27/2). 
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DESA Bumi Dipasena, Kecamat-
an Rawajitu, Kabupaten Tulang 
Bawang, Lampung, merupakan 
salah satu sentra produksi udang 

terbesar di Indonesia. Dengan areal tambak 
seluas 16.250 hektare yang dikelola lebih dari 
7.000 petambak, saat ini Dipasena mampu 
memproduksi 80-150 ton udang per hari.

Ketua Perhimpunan Petambak Pengusaha 
Udang Wilayah (P3UW) Lampung, Suratman, 
menyebut jumlah tersebut mampu dihasilkan 
dengan segala keterbatasan infrastruktur. 
Potensi produksi Dipasena seharusnya bisa 
jauh lebih besar. Pada masa keemasannya, 
tambak ini mampu menghasilkan 200 ton 
udang per hari.

Menurut Suratman, kendala utama yang 
dihadapi petambak ialah infrastruktur peng-
airan yang sangat buruk. Kanal-kanal air 
sepanjang 1.300 kilometer yang digunakan 
untuk mengairi tambak kerap tertutup lumpur 
karena tingkat sedimentasi yang cukup tinggi. 
Akibatnya, sistem pengairan tambak pun tidak 
optimal. Maklum saja, sudah puluhan tahun 
kanal-kanal ini tidak direhabilitasi.

Selama ini, pengairan tambak dilakukan 
dengan kondisi seadanya. Dari hasil swadana 
masyarakat, P3UW memiliki 5 unit ekskavator 
yang digunakan untuk pemeliharaan saluran 
air masuk (inlet) dan air keluar (outlet), serta 
1 unit grider untuk pemeliharaan jalan.

“Namun, itu hanya bisa menanggulangi 
sementara masalah yang ada karena sedimen-
tasi yang cukup tinggi, saat alat berat keluar 
dari kanal, lumpur sudah datang lagi,” keluh 
Suratman.

Terkait hal tersebut, lanjut Suratman, pe-
merintah pusat melalui Kementerian PU-Pera 
telah merencanakan rehabilitasi tambak. 
Kosultan pun telah diterjunkan untuk meng-
garap detail engineering design (DED) rehabi-
litasi pertambakan dengan estimasi anggaran 
pembangunan senilai Rp1,8 triliun.

Namun, untuk proses eksekusi masih ha-
rus menunggu penyerahan hak guna usaha 
(HGU) tambak dari PT Centra Protaina Prima 
(CPP) melalui BPN kepada pemerintah pusat. 
Pasalnya, HGU infrastruktur tambak seluas 
9.450 hektare masih dimiliki CPP. Adapun area 
tambak seluas 6.800 hektare sudah sertifi kat 
hak milik (SHM) petambak.

“Pengalihan HGU ini prosesnya sudah 
cukup lama. CPP sudah menyerahkannya 
ke BPN. Kementerian PU-Pera menyatakan 
tinggal menunggu penyerahan resmi melalui 
BPN. Kami berharap BPN bisa mempercepat 
prosesnya agar revitalisasi total kanal-kanal 
dapat segera dilakukan,” ujar Suratman, Ju-
mat (5/3).

Kendala lain yang dihadapi petambak ialah 
tidak adanya sarana penyimpanan hasil pro-

duksi (cold storage) membuat petambak sulit 
menjaga kestabilan harga dan persediaan 
udang.

“Cold storage penting sekali. Petambak da-
pat menyimpan hasil produksi dengan kualitas 
yang terjaga. Juga bisa menciptakan lapangan 
kerja bagi masyarakat sekitar karena cold sto-
rage membutuhkan banyak SDM,” ujarnya.

Selama ini hasil panen petambak dibeli lang-
sung oleh perusahaan atau pembeli dengan 
harga lebih murah. Saat ini harga udang per 
kilogram ukuran standar Rp62 ribu-Rp63 ribu. 
Penggunaan cold storage membuat petambak 
bisa menjual dengan harga lebih tinggi.

“Kami berharap pemerintah bisa segera 
memberi solusi agar harga udang lebih sta-
bil dengan mendirikan cold storage di sini,” 
tandasnya.

Petambak lainnya, Suprapto, menyatakan 
para petambak siap memproduksi lebih 
tinggi, tapi saat ini mereka kekurangan alat 
pembekuan udang. Akibatnya, mereka harus 
merogoh kocek lebih dalam untuk persiapan 
jika panen udang tiba.

“Kami kekurangan alat pendingin karena 
ini mendukung hasil tambak. Kalau tidak 
ada, kami akan mengeluarkan biaya lebih 
tinggi. Ketika panen raya, kami kewalahan 
karena kekurangan es dan ruang pendingin,’ 
jelas Suprapto saat berdiskusi dengan Men-
teri Koperasi dan Usaha Kecil dan Menengah 
(UKM) Teten Masduki di Kantor P3UW Tulang 
Bawang pada Sabtu (27/2) lalu.

Kendala permodalan
Kendala lain yang dihadapi petambak ialah 

permodalan. Setidaknya tiap-tiap petambak 
membutuhkan modal Rp50 juta-Rp100 juta 
untuk satu kali siklus produksi. Keterbatasan 
modal membuat petambak tidak dapat meng-
optimalkan hasil produksi.

“Rata-rata produksi per satu tambak 5 
kuintal sampai 1 ton. Ada yang pernah coba 
intensif, hasilnya bisa 2,6 ton. Artinya po-
tensinya masih tinggi, tapi modal terbatas,” 
papar Suratman.

Johansyah, Koordinator Bidang Budi Daya 
P3UW Lampung, menambahkan untuk meng-
atasi masalah permodalan, P3UW berinisiatif 
mendirikan Usaha Bersama (UB). Wadah ini 
mengelola dana investasi bersama untuk mem-
bantu permodalan anggota. Bagi hasil disesuai-
kan dengan investasi masing-masing.

Dana tersebut dipinjamkan kepada anggota 
dengan pembagian hasil 80% untuk petambak, 
20% untuk pemodal dan manajemen. Selain 
itu, anggota diwajibkan menyetor sejum-
lah dana simpanan sebagai cadangan rugi 
usaha untuk meringankan beban anggota yang 

mengalami gagal panen.
“Namun, tidak semua petambak bergabung 

dengan UB, baru sekitar 20% petambak,” 
ujarnya. 

Pemberdayaan pembiayaan
Dalam menanggapi permasalahan terse-

but, Menteri Koperasi dan Usaha Kecil dan 
Menengah (UKM) Teten Masduki mengatakan 
untuk gudang yang dirancang khusus dengan 
menggunakan kondisi suhu tertentu atau 
cold storage, bisa dilakukan pemberdayaan 
pembiayaan. Pihaknya pun menjanjikan akan 
memberikan bantuan tersebut.

“Kami akan bicarakan dengan Kemente-
rian Kelautan dan Perikanan, juga melalui 
koperasi. Kami akan perkuat koperasi dan 
menyediakan pembiayaannya untuk mem-
bangun koperasi modern. Dengan begitu, 

mencari investasi mudah. Kami optimistis 
mewujudkan ini,” ungkap Teten.

Dia juga meminta Penjaminan Kredit Daerah 
Lampung (Jamkrida) diaktifkan kembali untuk 
mengaktifkan UMKM dan koperasi.

Direktur Utama Lembaga Pengelola Dana 
Bergulir Koperasi Usaha Mikro Kecil dan Me-
nengah (LPDB-KUMKM) Supomo menambah-
kan, pihaknya akan mendampingi petambak 
dalam memenuhi kebutuhan, seperti soal cold 
storage.

“LPDB akan menyediakan investasi cold 
box, lalu kita siapkan cold storage yang kita 
hubungkan dengan off taker atau penjamin 
untuk membuat kontrak yang jelas. Kita juga 
harus bersinergi dengan pemerintah daerah. 
Ditambah lagi saat ini sudah ada listrik dan 
kita akan bantu kebutuhan lain,” imbuh 
Supomo. (E-3)

Menjaga Produktivitas
di Tengah Keterbatasan

Kendala utama yang 
dihadapi petambak saat 
ini ialah infrastruktur 
pengairan yang sangat 
buruk.

Saat ini harga udang per 
kilogram ukuran standar 
Rp62 ribu-Rp63 ribu. 
Penggunaan cold storage 
membuat petambak bisa 
menjual dengan harga 
lebih tinggi.

ANTARA /SAIFUL BAHRI

ANTARA/RAHMAD

ANTARA /OKY LUKMANSYAH

PANEN UDANG: Petambak memanen udang vaname. Kendala yang dihadapi petambak, antara lain tidak adanya sarana penyimpanan hasil produksi (cold storage), membuat petambak sulit menjaga 
kestabilan harga dan persediaan udang.

KUALITAS EKSPOR: Petani tambak memperlihatkan sejumlah udang berkualitas ekspor.

TERKENDALA MODAL: Pekerja menjaring udang vaname berumur 50 hari di tambak. 
Permodalan menjadi salah satu kendala lain yang dihadapi para petambak. Setidaknya setiap 
petambak membutuhkan modal Rp50 juta-Rp100 juta untuk satu kali siklus produksi.
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SEJATINYA, upaya pemerintah 
untuk menghidupkan kembali 
tambak udang Bumi Dipasena 
yang berada di Kabupaten Tulang 

Bawang, Lampung, sudah dimulai sejak 
lama.

Pada 2018 contohnya, pemerintah 
memerintahkan PT Pertamina untuk 
memberi bantuan pinjaman modal 
kepada para petambak udang dengan 
total anggaran yang digulirkan sebesar 
Rp72.066.120.000.

Koordinator Bidang Budi Daya Per-
himpunan Petambak Pengusaha Udang 
Wilayah (P3UW) Lampung, Johansyah, 
mengakui permodalan ialah masalah 
utama yang dihadapi para petambak 
saat ini. Untuk itu, P3UW membentuk 
Usaha Bersama (UB) untuk mengelola 
dana investasi bersama guna membantu 
permodalan anggota.

“Namun, tidak semua petambak ber-
gabung dengan UB, baru sekitar 20% 
petambak,” ujarnya.

Karena itu, kehadiran PT Pertamina 
pada 2018 menjadi angin segar bagi para 
petambak. Tak cuma bantuan modal, 
pendampingan usaha juga mereka 
terima dari PT Pertamina.

Secara bertahap, para petambak 
mendapat bantuan modal. Dimulai 
pada Maret 2018, sebanyak 110 petam-
bak mitra binaan memperoleh ban-
tuan pinjaman, masing-masing sebesar 
Rp77.780.000. Total modal yang dikucur-
kan Rp8.555.800.000.

Selanjutnya, pada Desember 2018, 
sebanyak 394 mitra binaan menda-
pat pinjaman modal Rp77.780.000. 
Lalu, pada Juni 2019, 313 mitra binaan  
memperoleh pinjaman masing-masing 
Rp105.000.000.

“Bantuan dari BUMN dan pihak lainnya 
sangat membantu. Hanya saja, volume-
nya perlu diperbesar agar kesempatan 

memperoleh pinjaman bagi petambak 
bisa diperluas,” harap Johansyah.

Kunjungan Menteri Koperasi dan UKM 
Teten Masduki sepekan silam juga mem-
bawa angin segar bagi para petambak. 
Pasalnya, Menkop berjanji memberikan 
solusi permodalan, salah satunya mela-
lui program kredit usaha rakyat (KUR) 
dengan bunga rendah.

Masuknya listrik
Optimisme para petambak juga me-

ningkat seiring dengan hadirnya listrik 
di kawasan itu pada Agustus 2020. Bak 
mendapat kado di HUT Kemerdekaan ke-
75 RI, para petambak sangat bersyukur 
karena selama ini mereka menggunakan 
mesin genset untuk operasional tambak 
mereka.

Johansyah mengatakan, sebelumnya 
para petambak dibebani biaya pembelian 
BBM untuk menjalankan mesin genset 
mereka. Untuk operasional satu bulan, 
sedikitnya para petambak merogoh kocek 
hingga Rp7 juta untuk beli BBM.

“Tapi setelah ada listrik dari PLN, biaya 
langsung turun drastis, hingga Rp2 juta 
per bulan,” ujarnya.

Masuknya listrik ke kawasan itu bu-
kan perkara mudah. Selain area tambak 
yang begitu luas, medan yang didominasi 
rawa berair membuat pengerjaannya 
sangat sulit.

Saat meresmikan dimulainya aliran 
listrik di kawasan itu pada 2020, Ge-
neral Manager PLN Unit Induk Distri-
busi Lampung, Pandapotan Manurung, 
mengungkapkan pengerjaan konstruksi 
sudah dimulai pada 2019.

Pengerjaannya dikebut hingga akhir-
nya pada Agustus 2020 PLN berhasil 
meng operasikan Saluran Udara Tegang-
an Tinggi Mesuji–Dipasena 150 kilovolt 
yang membentang sepanjang 73,6 kms 
(kilo meter sirkuit) dan di topang 211 
tower.

“Hal ini merupakan komitmen PLN 
untuk terus mendukung program peme-

rintahan Presiden Joko Widodo, salah 
satunya dengan meningkatkan produksi 
udang dalam negeri, khususnya di Bumi 
Dipasena ini,” ucap Pandapotan.

“Listrik dari PLN sudah masuk saja 
sudah bikin kami optimistis, apalagi jika 
infrastruktur lainnya segera diperbaiki 
dan ditambah adanya cold storage. Saya 
yakin Dipasena bisa bangkit. SDM Dipase-
na ialah SDM andal dengan peng alaman 
30 tahun di bidang pertambakan udang,” 
imbuh Johansyah.

Dukungan pemda
Sekretaris Dinas Kelautan dan Perikan-

an (DKP) Kabupaten Tulang Bawang 
Akmal menyampaikan pihaknya pun tak 
tinggal diam dalam merespons naiknya 
gairah para petambak tersebut. Peme-
rintah kabupaten memberi dukungan 
penuh dalam mengawal kebangkitan 
tambak udang Dipasena.

Beberapa upaya yang dilakukan di 
antaranya, sinergi dengan P3UW untuk 
menjemput program-program perikanan 
baik melalui 25 Program Bergerak Me-
layani Warga (BMW) yang dicanangkan 
Bupati Tulang Bawang Winarti maupun 
melalui program pusat.

“Bantuan pemkab yang sudah diberi-
kan kepada petambak, yaitu berupa satu 
unit alat berat ekskavator untuk mem-
bantu perbaikan infrastruktur. Melalui 
Kementerian Kelautan dan Perikanan, 
pemkab juga membantu penyaluran lis-
trik dari PLN yang sudah ada sekarang,” 
ujar Akmal.

DKP Tulang Bawang juga berkoordi-
nasi dengan Balai Besar Wilayah Sungai 
Mesuji Sekampung untuk melanjutkan 
rehabilitasi kawasan tambak. 

“Dipasena sudah menjadi objek detail 
engineering design (DED) untuk per-
baikan seluruh infrastruktur tambak. 
Namun, masih belum bisa terlaksana 
teknisnya karena terbentur masalah 
fasilitas Dipasena yang belum diserahkan 
ke pemerintah pusat,” ujarnya. (E-2)

Bukan cuma dapat 
bantuan permodalan, 
para petambak udang 

Bumi Dipasena juga 
mulai merasakan 
adanya perhatian 

khusus dari 
pemerintah dalam 

bentuk pembangunan 
infrastruktur 

di sana-sini.

Saat
Petambak
Mulai
Tersenyum

senin, 8 maret 2021fokus A3

mi/ahmad novriwan

antara/dedhez anggara

KAWASAN TAMBAK UDANG: sejumlah petambak udang sedang beraktivitas di areal pertambakan udang salah satu perusahaan di Kabupaten Pesawaran, 
Lampung.

MEMPERBAIKI KINCIR AIR: seorang petambak memperbaiki kincir air di kawasan tambak udang. saat ini pemerintah tengah 
berusaha menghidupkan kembali tambak udang Bumi dipasena.
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Perlu perbaikan saluran irigasi, penerapan teknologi tepat guna, dan introduksi 
benur unggul yang tumbuh cepat  dan tahan penyakit. 
Implementasikan sustainable-sylvo-shrimp farming, paradigma baru tambak 
modern ramah lingkungan.
Introduksi teknologi tepat guna ramah lingkungan.
Harus menjamin ketersediaan induk unggul. 
Buat regulasi, jaga kelestarian lingkungan, keamanan pangan, dan keberlanjutan 
usaha.
Perlu peningkatan promosi dan branding.
Turunkan tingkat risiko usaha, upayakan agar aset tambak dapat menjadi agunan. 

Hasil Kajian LIPI Terkait Revitalisasi Tambak Udang Dipasena

Bumi Dipasena merupakan salah satu tambak udang terbesar yang pernah dibangun pemerintah Indonesia. Di masa jayanya tambak udang ini 
pernah menjadi sumber pemasukan negara. Namun, krisis ekonomi yang menerpa Indonesia pada 1998 membuat produksi tambak udang ini 
semakin menurun. Hal itu diperparah dengan konflik yang terjadi antara petambak dan perusahaan inti. Konflik tersebut membuat Dipasena 
semakin kehilangan kejayaannya. Saat ini Dipasena tengah menata diri kembali. Rencana revitalisasi dan pembangunan terus digaungkan 

mengingat potensi besar yang dimiliki tambak Dipasena.

Membangkitkan Kejayaan 
Tambak Bumi Dipasena

LAMPUNG

PALEMBANG

BANTEN

Sumber: KKP/LIPI/Litbang MI

Fasilitas di Tambak Dipasena

Jalan utamaPower house Coldstorage Pabrik pakan udang Workshop Pelabuhan ekspor Fasilitas kesehatan Perkantoran 180 kolam penelitian Pembangkit listrik

Perkiraan Produksi 
Tambak Udang Bumi Dipasena Saat Ini

20-30 ton per bulan

Tambak udang terbesar di Asia Tenggara.
Luas Lahan 16.250 ha.
    Hak guna usaha tambak perusahaan 9.450 ha.
    Sertifikat hak milik petambak plasma 6.800 ha.
Produksi rata-rata 200 ton per hari.
Menghasilkan 2.000 ton udang per bulan. 
Ekspor 20.000 ton per tahun.
Nilai ekspor US$200 juta lebih.
Pemasukan devisa US$3 juta.
Pada 1995/1996 ekspornya pernah mencapai rekor 25.000 ton, terbesar di dunia. 
Menghasilkan devisa US$300 juta per tahun.

Masa Keemasan Tambak Bumi Dipasena 1985-1998

Total Tambak Bumi Dipasena
Ada 17.139 petak tambak.
Tambak produktif 14.609 petak.
Tambak kurang produktif 3.070 petak.
Saluran air inlet dan outlet sepanjang 1.300 km.

Total luas lahan 16.250 ha.
Lahan pertambakan mandiri 6.800 ha (SHM).
Lahan pertambakan mandiri 9.450 ha (HGU).

Luas Lahan Tambak Bumi DipasenaProfil Dipasena
Terletak di Kecamatan Rawajitu Timur, 
Kabupaten Tulang Bawang, Lampung
Dibagi menjadi 8 desa:
   Bumi Dipasena Sentosa
   Utama
   Agung
   Jaya 
   Mulya
   Makmur
   Sejahtera
   Abadi
Terdiri atas ribuan hektare (ha) tambak.
Terdapat fasilitas penunjang tambak. 

Jenis Udang yang Dihasilkan

Udang windu
Udang vaname

Permasalahan yang Melilit Tambak Bumi Dipasena
Terdampak krisis ekonomi.
Terjadi konflik antara petambak dan perusahaan inti.
Petambak tidak ingin bermitra lagi dengan perusahaan inti.

Hasil Tambak Udang Dipasena
(data 2014)

Menghasilkan udang dengan berat di atas 10 gram per ekor.
Total panen 4.171 ton.
Potensi produksi per tahun 40.000 ton.

Rencana Revitalisasi Petambak Pengusaha 
Udang Windu (P3UW) Bumi Dipasena

Fase Pertama 
  Tahap pemulihan
Fase Kedua 
  Tahap pencarian kreditur
Fase Ketiga 
  Tahap pengamanan revitalisasi
Fase Keempat 
  Dipasena berubah menjadi PT Aruna Wijaya Sakti
Fase Kelima 
  Tahap revitalisasi mandiri

Tidak dikelola oleh perusahaan.
Dikelola secara mandiri dengan swadaya masyarakat.
DIkelola di bawah kelompok Persatuan Petambak Plasma Udang 
Windu.
Dilakukan program swadaya, menyumbang Rp1.000 dari setiap 1 kg 
udang.

Pengelolaan Tambak Bumi Dipasena Saat Ini

FOKUS
SENIN, 8 MARET 2021 HALAMAN A4

CUSTOMER SERVICE:
(021) 5821303

PEMASANGAN IKLAN:
(021) 5812113 / 5801480
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